
ПРОВЕРКА СЛУХА Штрафов за использование летних шин 
зимой в России пока еще нет

Можете ехать

Евгений Гайва

Т
уроператоры начали про-
давать путевки в санато-
рии на курсы реабилита-

ции после коронавируса, сооб-
щили представители туристи-
ч е с к о й  и н д уст р и и .  С п е ц -
программы предлагают около 
10% санаториев в России. 

«Это профильные програм-
мы, специально помеченные 
к а к  р е а б и л и т а ц и я  п о с л е 
COVID-19. Практически в ка-
ждом регионе есть хотя бы одна 
санаторно-курортная организа-
ция, которая предоставляет по-
добные услуги. В некоторых ре-
гионах таких санаториев десят-
ки», — рассказал «РГ» медицин-
ский директор Ассоциации 
оздоровительного туризма Ми-
хаил Данилов.

Спрос на такие туры в конце 
ноября уже вырос примерно на 
20% по сравнению с началом 

месяца, отмечают в Российском 
союзе туриндустрии, и турбиз-
нес ожидает дальнейшего роста 
интереса к этому продукту.

На возможность использо-
вать курорты для профилакти-
ки коронавируса и реабилита-
ции перенесших заболевание 
указывала ранее руководитель 
Ростуризма Зарина Догузова. В 
конце ноября вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко поручил 
ведомству вместе с минздравом 
и регионами до 20 декабря под-

готовить предложения по про-
движению возможностей сана-
торно-курортного комплекса. 
До этого представители сектора 
обратились к президенту Вла-
димиру Путину с предложени-
ем использовать имеющиеся 
курортные ресурсы для реаби-
литации переболевших корона-
вирусом.

Сама идея использовать са-
натории не только как резерва-
торы, появилась еще в мае — в 
разгар первой волны пандемии. 

Всего в России действует около 
1800 санаторно-курортных ор-
ганизаций. И этот потенциал 
можно было бы задействовать 
на полную мощность.

Как говорит Данилов, стои-
мость спецпрограмм не сильно 
отличается от стоимости обыч-
ной путевки в санаторий при 
прочих равных условиях: «Сей-
час в зимний сезон есть предло-
жения от двух тысяч рублей до 
шести — восьми тысяч рублей на 
человека в сутки». Цена выше в 
санаториях, где уровень обслу-
живания сопоставим с серви-
сом в отелях 4—5 «звезд». Для ка-
чественной реабилитации нужен 
курс от 14 до 21 дня.

В среднем путевка на три не-
дели будет стоить около 100 ты-
сяч рублей на человека, впрочем 
как и тур в санаторий без специа-
лизации на реабилита-
ции людей, перенесших 
COVID-19.

Владимир Баршев

Э
той зимой водителям 
не грозит штраф за 
то, что они не поме-
няли летние шины на 
зимние. Впрочем, это 
не отменяет необхо-
димости переобуть 
машину для собст-
венной безопасности 

и безопасности окружающих. 
В СМИ появилась информа-

ция о том, что с 1 декабря всту-
пили в силу некие нормативные 
акты, запрещающие водителям 
ездить на летних шинах зимой. 
Непереобувшимся якобы гро-
зит штраф 500 рублей. Однако 
эта новость не более чем фейк, 
которым пугают автомобили-
стов из года в год. 

Впрочем, некие основы у 
этого слуха есть. Дело в том, что 
в техническом регламенте Та-
моженного союза о безопасно-
сти колесных транспортных 
средств давно закреплен запрет 
на эксплуатацию в зимний пе-

риод (декабрь, январь, февраль) 
автомобилей, не укомплекто-
ванных зимними шинами. А 
также запрет в летний период 
(июнь, июль, август) эксплуати-
ровать машины, укомплекто-
ванные шинами с шипами.

Но для применения этой нор-
мы в России она должна была 
быть закреплена в российском 
правоустанавливающем доку-
менте. Например, в правилах 
дорожного движения либо в ос-
новных положениях по допуску 
к эксплуатации или в перечне 
неисправностей, при которых 
запрещена эксплуатация авто-

мобиля. Все эти документы ут-
верждаются постановлением 
правительства. 

Проект поправок в перечень 
неисправностей был разрабо-
тан и даже вынесен на общест-
венное обсуждение еще в сентя-
бре. Однако пока документ до-
рабатывается, и когда он вый-
дет в свет, неизвестно. 

Напомним,что в нем предус-
матривается не просто запрет 
на использование летних шин 
зимой, а шипованных летом, но 
еще и уточняется, что такие 
шины должны стоять на всех 
осях автомобиля. То есть эко-

номным гражданам не получит-
ся, например, зимой поставить  
шипованные покрышки только 
на ведущую ось. 

Когда эти поправки утвердит 
правительство, тогда у сотруд-
ников ГИБДД появится основа-
ние привлекать непереобув-
шихся автомобилистов к ответ-
ственности по части 1 статьи 
12.5 Кодекса об административ-
ных правонарушениях. Впро-
чем, санкция этой статьи не са-
мая суровая — предупреждение 
или штраф 500 рублей. 

Напомним, еще в начале года  
депутаты выступали с инициа-
тивой закрепить в КоАП штраф 
за использование шин не по се-
зону. И такие предложения зву-
чат регулярно — либо когда вы-
падет снег и начнутся пробки 
из-за застрявших на подъеме в 
горку фур, либо летом, когда до-
рожники будут списывать ко-
лейность на дорогах на исполь-
зование шипованных шин. 

Любой вменяемый автомо-
билист прекрасно понимает, 

что смена шин — это прежде все-
го его же собственная безопа-
сность на дорогах. На заснежен-
ной дороге тормозной путь на 
зимних шинах при торможении 
с 50 км/ч составит около 30 ме-
тров. На летних — около 60. И 
это при том, что летом тормоз-
ной путь на тех же летних ши-
нах на сухом асфальте не превы-
шал 25 метров. И эта огромная 
разница может спасти чью-то 
жизнь. 

Причем проблема заключа-
ется не в рисунке протектора, а 
в составе резины. Зимняя мягче, 
эластичнее, не дубеет на моро-
зе. Поэтому производители ре-
комендуют устанавливать зим-
ние шины не тогда, когда выпа-
дет снег, а когда среднесуточная 
температура опуститься ниже 
+5 градусов. Даже на сухом ас-
фальте более мягкая 
зимняя резина будет 
эффективнее летней. 
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Когда поправки в перечень неисправно-
стей утвердит правительство, тогда  
сотрудники ГИБДД смогут штрафовать 
непереобувшихся водителей

А К Ц Е Н Т

В программы реабилитации включены 
процедуры по восстановлению 
тканей легких, дыхательная гимнастика,
ингаляции

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 56,2023
Азербайджанский манат 44,9207
Армянский драм** 15,0311
Белорусский рубль 29,4491
Болгарский лев 46,7134
Бразильский реал 14,3126

Венгерский форинт** 25,4800
Вон Республики Корея*** 68,8740
Гонконгский доллар* 98,4473
Датская крона 12,2761
Доллар США 76,3203
Евро 91,3096

Индийская рупия* 10,3828
Казахстанский тенге** 17,9286
Канадский доллар 58,8982
Киргизский сом** 89,9745
Китайский юань 11,6138
Молдавский лей* 44,2437

Новый туркменский манат 21,8370
Норвежская крона* 86,3909
Польский злотый 20,4016
Румынский лей 18,7496
СДР  109,1449
Сингапурский доллар 56,9427

Таджикский сомони* 67,3910
Турецкая лира* 96,5310
Узбекский сум**** 73,1922
Украинская гривна* 26,7385
Фунт стерлингов 102,2158
Чешская крона* 34,7986

Шведская крона* 89,4854
Швейцарский франк 84,1923
Южноафриканский рэнд* 49,5953
Японская иена** 73,1738

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.12.20
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ПРОЕКТ В МВД направлено 
предложение пожизненно 
лишать права на оружие 
за участие в беспорядках

Предложено 
разоружить

Михаил Фалалеев

Лишать граждан навсегда права на приобретение и 
владение охотничьими и спортивными ружьями, ка-
рабинами, травматическими и газовыми пистолетами 
предложено за участие в несанкционированных акци-
ях и массовых беспорядках. Письмо с такой инициати-
вой направил в МВД России директор Института ис-
следования проблем современной политики Антон 
Орлов.  

Почему политолог обратился в МВД, а не в Росгвар-
дию, которая сейчас занимается лицензированием 
гражданского оружия? Видимо, потому, что пока имен-
но участковые уполномоченные полиции выдают пре-
тенденту на двустволку или травматику первоначаль-
ный вердикт — можно ему разрешить владеть стволом 
или нет. Исторически сложилось так, что и сейчас 
участковый проверяет, есть ли у претендента на ствол 
необходимые условия для хранения оружия и соответ-
ствует ли он сам требованиям законодательства.  То 
есть имеется ли у гражданина сейф,  живет ли он как 
минимум в отдельной комнате, куда доступ 
посторонним закрыт,  характеризуется ли по-
ложительно.

ЖКХ Стоит ли торопиться 
с подключением 
загородного дома к газу 

Труба 
пока не зовет 

Сергей Тихонов

Жителям регионов, где уже присутствует газовая ин-
фраструктура, не нужно торопиться с подключением к 
трубе. В 2021 году правила газификации изменятся в 
лучшую для потребителя сторону. Стоит подождать ут-
верждения нового механизма газификации.  

Подключение к газовой сети для владельцев заго-
родных домов и дач давно уже стало серьезной голов-
ной болью. Дело не только в том, что это весьма доро-
гое удовольствие, но и в самом процессе, который 
включает хождение по различным инстанциям, а так-
же большую бумажную волокиту с получением раз-
личных разрешений и оформлением технической до-
кументации. 

Официально сейчас процедура состоит из шести 
этапов, не включая завершающий инструктаж по тех-
нике безопасности. Но чтобы их пройти, потребуется 
много сил, средств, времени и нервов. На деле каждый 
этап может разделиться на несколько стадий. Только 
на сбор правильных документов и их утверждение 
можно потратить несколько месяцев. Средний срок 
подключения населения к газу в 2019 году составлял 
237 дней, то есть многим больше полугода. 
Известны случаи, когда процесс затягивался 
и на срок больше года. 
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СВЯЗЬ Сменить 
мобильного оператора 
можно будет за два часа

Выйти из сети

Ирина Алпатова

Сменить сотового оператора с сохранением телефон-
ного номера можно будет за два часа. Поменять прави-
ла перехода от одного оператора к другому предлагает 
минцифры.

Сейчас перенос номера занимает 8 дней для физлиц 
и 29 дней для юрлиц. Если предлагаемые минцифрой 
изменения вступят в силу, то время переноса сокра-
тится до 2 и 3 часов соответственно. По желанию або-
нента время переноса номера может быть отложено на 
более поздний срок.

В «ВымпелКоме» (бренд «Билайн») и МТС считают, 
что документ требует дополнительного обсуждения и 
проработки. По мнению оператора Tele2, на данном 
этапе развития сетей связи и оборудования сокраще-
ние процедуры до нескольких часов технически неосу-
ществимо. Более реалистичным представляется сокра-
щение сроков перехода до шести дней.

Сама процедура смены оператора проста — абонент 
заключает договор с новым оператором, и через 8 дней 
номер официально начинает обслуживаться у него. По 
правилам операторы проверяют данные о месте жи-
тельства и месте нахождения абонента. Часто при за-
полнении договора допускаются ошибки, что служит в 
дальнейшем причиной отказа в переносе номеров. В 
обновленных правилах минцифры предлагает отка-
заться от проверки адресных данных, так как для иден-
тификации гражданина достаточно ФИО, даты рожде-
ния и паспортных данных. •
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ЖИЛЬЕ 

Запущены 
ссуды под 6,1% 
на коттеджи

КРЕДИТ ДОМА

Марина Трубилина

Пилотная программа льготной 
ипотеки на индивидуальное жи-
лищное строительство офици-
ально запущена 1 декабря. Вос-
пользоваться ею пока могут 
только семьи с детьми. 

Кредит на строительство жи-
лого дома можно оформить 
в банке ДОМ.РФ по ставке от 
6,1% до 30 июня 2021 года. На 
субсидирование процентов 
ДОМ.РФ направит 300  млн 
 руб лей. В рамках «пилота» мо-
жет быть выдано кредитов 
на 2,2 млрд рублей. 

Льготная ипотека на ИЖС 
доступна для заемщиков до 
36 лет, имеющихребенка в воз-
расте до 19 лет. Кредит с мини-
мальным взносом в 20% на срок 
до 20 лет предоставляется на 
строительство типовых домов 
комплексной застройки или до-
мов по индивидуальному проек-
ту на территории с транспор-
тной и социальной инфраструк-
турой. Максимальная сумма 
ипотеки — 12 млн рублей для 
столичных регионов и 6 млн для 
остальных. 

В пилотной программе ДОМ.
РФ хочет отработать механизмы 
поддержки ИЖС с возможно-
стью их масштабирования впо-
следствии на всех участников 
рынка.  

КОНКУРС 

Объявлены 
итоги проекта 
«Моя страна — 
моя Россия»

ВЫИГРАЛИ 
ВСЕ
Галина Мисливская

Победителями XVII Всероссий-
ского конкурса молодежных 
авторских проектов «Моя стра-
на — моя Россия» за 2020 год 
стали 125 человек из 47 регио-
нов страны. Его итоги подвели 
вчера в онлайн-формате.

Цель конкурса — привлечь 
молодежь к решению острых 
вопросов социально-экономи-
ческого развития регионов, го-
родов и сел. Участники предла-
гают проекты для малой роди-
ны в различных сферах, а побе-
дители получают призы, гран-
ты на реализацию своих иници-
атив, возможность пройти ста-
жировки в крупнейших отра-
слевых компаниях, а также ин-
формационную поддержку на 
федеральном и региональном 
уровне. С 2018 года конкурс 
присоединился к платформе 
«Россия — страна возможно-
стей», а открытие нынешнего 
сезона прошло в верхней пала-
те российского парламента. «В 
этом году он впервые стартовал 
в Совете Федерации — возмож-
но, наша площадка и стала 
счастливой, своеобразным та-
лисманом для вас, победите-
лей», — отметила спикер СФ Ва-
лентина Матвиенко в приветст-
вии к участникам мероприя-
тия. «Этот конкурс – из числа 
тех, в которых вообще нет про-
игравших: вся страна выигры-
вает от того, что все больше мо-
лодых людей, оглядываясь на 
мир вокруг себя, на регион, го-
род, село, предлагают свои 
творческие решения, выступа-
ют с оригинальными авторски-
ми проектами», — заявила она.

В новом формате конкурс 
стал более массовым: если в 
2019 году в нем участвовали 34 
тысячи конкурсантов, то в 
2020-м уже более 63 тысяч. 
Кроме того, к проекту присое-
динились представители 15 за-
рубежных стран, отметил гене-
ральный директор АНО «Рос-
сия — страна возможностей» 
Алексей Комиссаров. Он также 
сообщил, что лучшие проекты 
этого года затрагивают вопро-
сы энергетики, градострои-
тельства, комфортной город-
ской среды и развития удален-
ных арктических и дальнево-
сточных территорий. «Конеч-
но, в Год памяти и славы, 75-ле-
тия Победы в Великой Отечест-
венной войне большое количе-
ство инициатив победителей 
направлено на сохранение 
исторической памяти, гра-
жданское и патриотическое 
воспитание», — добавил он.

Комиссаров подчеркнул, что 
одним из важнейших направле-
ний работы платформы «Рос-
сия — страна возможностей» яв-
ляется постконкурсное сопро-
вождение победителей. «Моя 
страна — моя Россия» также по-
лучит поддержку в рамках 
платформы. Участники смогут 
воспользоваться возможностя-
ми мастерской управления 
«Сенеж», семеро финалистов 
уже присоединились к проекту 
«Наставничество», стартовав-
шему там несколько дней на-
зад. «Ребята обрели наставни-
ков из числа победителей и фи-
налистов наших конкурсов, 
прежде всего нашего флагман-
ского проекта «Лидеры Рос-
сии», — уточнил Комиссаров.

Замглавы администрации 
президента РФ Магомедсалам 
Магомедов добавил, что орга-
низаторы стремятся к тому, 
чтобы в реализации лучших 
инициатив участвовали власти 
на местах. «Мы ориентируем 
руководителей регионов, гу-
бернаторов на поддержку этих 
проектов, поскольку они в пер-
вую очередь направлены на 
конкретные территории, села, 
малые города, вся работа про-
ходит «на земле», — сказал он. 
Кроме того, отметил Магоме-
дов, конкурс становится соци-
альным лифтом для участни-
ков, поскольку «многие из ре-
бят после реализации своих 
проектов влились в региональ-
ные команды». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин определил направления развития 
нефтехимической отрасли

Индустрия роста

Кира Латухина

В
чера Владимир Путин 
приехал в мировой 
центр нефтегазохи-
мии — тюменский го-
род Тобольск. У отра-
сли огромный потен-
циал роста, заявил 
президент и призвал 
активнее продвигать 

российскую нефтехимическую 
продукцию как внутри страны, 
так и за рубежом, наращивать 
объемы производства. По его 
словам, «это очень перспектив-
ное дело», поскольку через пять 
лет спрос на нефть в мире начнет 
снижаться.

Президент посетил комбинат 
«ЗапСибНефтехим» — крупней-
ший нефтехимический комплекс 
России, который входит в пятер-
ку самых масштабных произ-
водств по базовым полимерам 
в мире. «Такие объекты впечат-
ляют. Это целый город, грандиоз-
ный проект», — сказал он. Путину 
рассказали об автоматизирован-
ной системе контроля за произ-
водством, отметив, что опера-
торная похожа на центр управле-
ния полетами, а тут ее называют 
центром управления молекула-
ми. Также были продемонстри-
рованы примеры продукции — 
гранулы полиэтилена и полипро-
пилена.

Новый комплекс будет иг-
рать большую роль в замещении 
импорта полиэтиленов и поли-
пропиленов, позволит повысить 
глубину переработки, рачитель-
нее использовать попутный не-
фтяной газ. При этом при произ-
водстве пластиков выбросы 
углекислого газа на тонну про-
дукции в 13 раз меньше, чем при 
производстве других материа-

лов. Одна из проблем региона — 
загрязненность водоемов, но 
здесь обеспечен нулевой сброс, 
и к этому нужно стремиться, 
сказал Путин.

«У российской нефтехимии 
огромный потенциал роста, 
наши производители способны 
обеспечить не только внутрен-
ние потребности в качественной 
продукции, но и занять более ве-
сомые позиции на глобальном 

рынке», — заявил президент на 
совещании по стратегическому 
развитию отрасли. Для этого 
есть все возможности, и конку-
рентные преимущества нужно 
использовать по максимуму. 
«Это и очень перспективное 
дело. Ожидаемый среднегодовой 
темп роста мирового спроса где-
то под 4 процента, а за ближай-
шие 5 лет спрос на нефть в 1 про-
цент только укладывается, а по-
том будет вообще снижение до 
0,1»,— заявил он.

Путин указал активнее про-
двигать продукцию, наращивать 
производство. Для этого должны 
быть реализованы проекты с об-
щим объемом инвестиций по-
рядка 5 трлн рублей, а государ-
ство их поддержит. «Продол-
жим, безусловно, формировать 
комфортные условия для разви-
тия мощностей для переработ-

ки, для деятельности инвесторов 
в этой сфере. Правительство 
этим уже занимается вплот-
ную», — заверил президент. От-
меняются устаревшие строи-
тельные предписания, упроща-
ются санитарные нормы и тре-
бования, стимулируется приме-
нение передовых материалов 
и технологий. «Эту работу, без-
условно, нужно продолжать в бу-
дущем», — сказал он.

За последние годы рост про-
изводства в отрасли достигнут 
в основном за счет крупнотон-
нажной нефтехимии, в этом сег-
менте импортозамещение пра-
ктически завершено. Но в мало-
тоннажной нефтехимии другая 
картина. В европейских эконо-
миках она составляет 30—40 про-
центов от выпуска всей химиче-
ской продукции, а в России — 
15 процентов. Внутренний спрос 
закрывается за счет импорта, 
причем по некоторым позициям 
зависимость от иностранных по-
ставщиков — до 100 процентов.

Использование полимерных 
материалов позволяет в разы 
снизить издержки. При этом 
доля полимерных решений 
в России в ЖКХ — 35 процентов, 
а в Европе — 85. «Спрос на такие 
инновационные материалы бу-
дет только расти, — заявил Пу-

тин. — Важно, чтобы он обеспечи-
вался преимущественно за счет 
закупок у отечественных произ-
водителей».

Важным фактором конкурен-
тоспособности президент на-
звал соблюдение экологических 
стандартов. «Нужно наращивать 
повторное использование пла-
стика, увеличивать долю вто-
ричного сырья в составе товаров 
и упаковки», — подчеркнул он.

«Нефтехимия — одна из наи-
более быстрорастущих отраслей 
экономики мира, и в ближайшие 
15 лет спрос будет высоким, бу-
дет опережать средние темпы 
роста потребления нефти», — за-
явил вице-премьер Александр 
Новак. «Несмотря на существен-
ный прогресс, доля России в ми-
ровом нефтехимическом произ-
водстве пока остается достаточ-
но небольшой — всего около 
2,5 процента от всего рынка», — 
констатировал он. Хотя Россия — 
один из мировых лидеров по 
производству и экспорту углево-
дородов. Развитие новых мощно-
стей нужно реализовывать на 
кластерном подходе, считает 
Новак. В России шесть нефтега-
зохимических кластеров, и од-
ним из перспективных регионов 
может стать Арктическая зона.

Выслушав всех желающих, 
Путин обозначил пять направле-
ний, по которым нужно действо-
вать. Первое — подготовить ком-
плекс мер по развитию произ-
водства малотоннажной и сред-
нетоннажной химической про-
дукции на период до 2030 года, 
увеличить объемы выпуска этой 
продукции на 70 процентов. 
И определить перечень приори-
тетных проектов — они должны 
пользоваться особой господдер-
жкой.

Второе — кабмин должен раз-
работать комплекс мер, в том 
числе налоговых, по стимулиро-
ванию производства синтетиче-
ских каучуков. Спрос на них 
вряд ли уменьшится. А нужны 
они для автопрома, который, Пу-
тин убежден, будет поднимать-
ся, когда пандемия пройдет, для 
авиастроения, производства во-
енной техники и в других отра-
слях. Президент поручил прора-
ботать возможность использо-
вания «демпфера» для поддер-
жки производства синтетиче-
ских каучуков.

Третье — реализовать шаги по 
более широкому использова-
нию полимеров в сетях водо-
снабжения и водоотведения. 
Четвертое — правительство 
должно провести комплексную 
ревизию регулирования в про-
мышленном строительстве, 
в том числе подготовить свод 
правил для внедрения передо-
вых материалов и технологий, 
которые производит нефтехи-
мический сектор. Путин согла-
сился с тем, чтобы руководите-
ли предприятий активно вклю-
чились бы в эту работу, «а не 
ждали, когда манна с небес упа-
дет», чтобы сами предлагали ре-
шения, указывали на проблемы. 
«Работая совместно, мы бы-
стрее выйдем на нужное нам ре-
гулирование», — считает он.

Пятое — кабмину следует раз-
работать меры налогового и не-
налогового стимулирования 
в сфере использования и произ-
водства вторичных полимеров. 
Это нужно для минимизации не-
гативного влияния на климат 
и экологию, а также для повыше-
ния конкурентных преимуществ 
продукции нефте- и газохимиче-
ской промышленности.  

Цель конкурса — 
привлечь 
молодежь 
к решению острых 
вопросов 
социально-эконо-
мического разви-
тия регионов, 
городов и сел

В Тобольске Владимир Путин посетил комбинат «ЗапСибНефтехим» — крупнейший нефтехимический комплекс России суммарной мощностью два миллиона тонн полимеров в год.
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РЕСУРСЫ Почему отложена 
министерская встреча 
ОПЕК+ 

Нефть в режиме 
ожидания 

Сергей Тихонов

Министерская встреча ОПЕК+ была перенесена с 1 на 
3 декабря. Причины не раскрываются, но ясно, что на 
фоне роста котировок барреля внутри ОПЕК+ увели-
чились противоречия между участниками сделки. 
Едва ли речь может идти об угрозе развала соглаше-
ния. Скорее, некоторые страны хотят для себя пере-
смотра его условий. Ранее ожидалось, что 1 декабря 
будут продлены действующие условия сокращения 
добычи нефти (суммарно на 7,7 млн баррелей в сутки) 
на несколько месяцев 2021 года. В момент заключе-
ния соглашения в апреле 2020 года планировалось, 
что с 2021 года участники сделки нарастят производ-
ство на 1,9 млн баррелей, а объемы сокращения соста-
вят 5,8 млн баррелей в сутки.

«Объявление о том, что страны ОПЕК+ не пришли 
к соглашению о дальнейших действиях, стало бы шо-
ком, — говорит глава Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константин Симонов. — Пере-
нос же встречи — достаточно нейтральная новость, 
пока никак особенно не повлиявшая на котировки 
и настроения рын-
ка. Всем участни-
кам ОПЕК+ ясно, 
что сделка нужна, 
но некоторые хотят 
выгадать для себя 
новые преферен-
ции». 

По его мнению, 
настрой лидеров 
сделки — Саудов-
ской Аравии и Рос-
сии — был известен. 
Королевство готово 
было продлить дей-
ствующие условия на 3—6 месяцев 2021 года. Нашей 
стране приходится учитывать длинный цикл восста-
новления производства, и в отличие от ближневосточ-
ных стран мы готовы были сохранить объемы сокра-
щения на 1—2 месяца 2021 года. Но не это стало ябло-
ком раздора, а желание других производителей изме-
нить свои квоты сокращения. В первую очередь, речь 
идет об ОАЭ. 

В конце ноября появилась информация Bloomberg, 
что ОАЭ, занимающие шестое место по добыче нефти 
в мире, рассматривают возможность выхода из согла-
шения ОПЕК+. В этом году в ОАЭ открыли новое ме-
сторождение нефти, запасы которого оцениваются по-
чти в 273 млн тонн нефти. После этого министр энер-
гетики ОАЭ Сухейль аль-Мазруи написал в Twitter, 
что его страна планирует увеличить производство до 
5 млн баррелей в сутки к 2030 году. Сейчас мощности 
страны равняются 4,1 млн баррелей. Официальная 
квота сокращения ОАЭ — 700 тыс. баррелей в сутки, но 
производится всего 2,4 млн баррелей, поскольку рас-
считывался объем снижения производства от уровня 
добычи 3,1 млн баррелей в сутки в октябре 2018 года. 
По аналогичным причинам своей квотой недоволен 
Кувейт, мощности добычи в стране в 2019 году выро-
сли, но сокращать производство пришлось также 
с уровня октября 2018 года.

Следующий недовольный — Ирак, который уже 
не раз обращал внимание, что ему в отличие от Ливии 
и Венесуэлы, освобожденных сейчас от выполнения 
сделки, не делали никаких послаблений в период 
с 2017-го по 2019 год, несмотря на сложную ситуацию 
внутри страны. Тогда он не наращивал производство, 
а теперь вынужден опять его сокращать, несмотря на 
то что так и не вышел на максимум добычи. Схожие 
претензии может предъявить Нигерия. 

«Вопрос о Ливии и Венесуэле — этих двух безбилет-
ных пассажирах внутри ОПЕК+ — очень болезнен для 
других участников сделки, — говорит Константин Си-
монов. — Обе страны увеличивают добычу. Ливия уже 
даже превысила довоенный уровень производства 
в 1,1 млн, добывает 1,25 млн баррелей в сутки и соби-
рается довести ее производство до 1,7 млн баррелей. 
Но об участии их в сделке пока речи не идет».

В итоге на раскачку взято два дня. Вполне возмож-
но, что какие-то новые условия для некоторых участ-
ников ОПЕК+ в 2021 году будут предоставлены. Но то, 
что сделка будет продлена, не вызывает никаких сом-
нений, это в интересах всех ее участников, пережить 
очередной кризис на нефтяном рынке не захочет 
никто, считает Симонов.  

РЫНОК ТРУДА В России 
появится движение 
рационализаторов

Производство 
ждет креатива

Елена Манукиян

В 2021 году на российских предприятиях в рамках 
нацпроекта «Производительность труда и поддержка 
занятости» обучат первую тысячу рационализато-
ров, а к 2024 году движение рационализаторов объе-
динит более ста тысяч россиян. Проект постановле-
ния правительства об этом, разработанный минэко-
номразвития, опубликован для общественного обсу-
ждения на портале проектов нормативных актов.

В документе отмечается, что движение направле-
но на создание высокопроизводительных предприя-
тий. Предполагается, что его участники, объединен-
ные общими целями и идеями, будут проводить об-
учающие лекции и семинары для предпринимателей 
и организаций, а также внедрять рацпредложения на 
предприятиях, изобретать новые формы и методы 
работы. В регионах появятся центры взаимодейст-
вия и продвижения рационализаторов, так называе-
мые точки кипения Хайтек. В 2021 году их должно 
быть 15, а к 2024 году уже 110. Они будут созданы 
за счет средств федерального бюджета на базе пред-
приятий — участников нацпроекта, которые пожела-
ют выступить площадками для их размещения и бу-
дут отобраны по конкурсу.

Помимо этого, к 2024 году 70 000 рабочих пред-
приятий — участников национального проекта прой-
дут повышение квалификации по стандартам 
WorldSkills Russia. Также на предприятиях появятся 
центры опережающей подготовки, созданные для об-
учения команд, они будут разрабатывать корпора-
тивные стандарты, проводить аудит рабочих мест 
и отвечать за сборку образовательных программ по 
стандартам WorldSkills для дальнейшего тиражиро-
вания.  

А К Ц Е Н Т

Нужно наращивать повторное
использование пластика, увеличивать 
долю вторичного сырья в составе
товаров и упаковки

Никто из участни-
ков ОПЕК+ не заин-
тересован в повто-
рении весеннего 
кризиса на рынке 
нефти 

НЕДВИЖИМОСТЬ Многодетным семьям помогут
со строительством жилья

Родительский бум
Марина Трубилина

П
роще погасить ипотечные 
кредиты будет многодет-
ным семьям. Правитель-

ственная комиссия по законо-
проектной деятельности одобри-
ла поправки в законодательство, 
которые расширяют варианты 
использования выплаты в 450 
тысяч рублей на улучшение жи-
лищных условий. Их можно бу-
дет потратить на строительство 
дома или долю в собственности. 
Сейчас с этим проблемы.

Программа поддержки семей, 
воспитывающих не меньше тро-
их детей и выплачивающих ипо-
теку, была запущена в сентябре 
прошлого года. Если последний 
ребенок родился не ранее 
2019 года, семья может претен-
довать на списание с помощью 
государства ипотечного долга на 
сумму до 450 тысяч рублей. 

Часть семей, однако, получа-
ет отказы в выплатах. Чаще всего 
из-за несоответствия формули-
ровок в кредитном договоре. На-
пример, если целью кредита ука-
зано приобретение жилья «с не-
отделимыми улучшениями» или 
в кредит входит стоимость стра-
хования. Отказывают и тем, кто 
берет кредит не на покупку дома, 
а на его строительство.

Законопроект исправляет эти 
недочеты. При этом погашать 
кредиты на строящиеся дома 
можно будет только после окон-

чания строительства. Кроме 
того, кредит можно будет взять 
на приобретение жилья через 
жилищно-строительные коопе-
ративы или на приобретение до-
лей в праве собственности. 

«Законопроект вскоре будет 
внесен в Госдуму. Расширение ус-
ловий позволит увеличить коли-
чество претендующих на такую 
поддержку заемщиков еще при-
мерно на 10%», — говорит управ-
ляющий директор ДОМ.РФ Алек-
сей Ниденс. Сейчас воспользова-
лись выплатой уже более 100 ты-
сяч многодетных семей, сообща-
ет ДОМ.РФ. Чаще всего этой ме-
рой господдержки пользуются 
в Московской области — выплаты 
получили 6800 семей. На втором 
месте — Башкортостан с 4100 се-
мьями. Далее следуют Свердлов-
ская область (почти 4000 поло-
жительных заявок), Москва 
(3700) и Татарстан (3600). Об-
щий объем выплат приближает-
ся к отметке в 45 млрд рублей.  

ЦИФРА

45
МИЛЛИАРДОВ

рублей уже получили многодет-

ные семьи на улучшение своих 

жилищных условий

Мнение

Подготовленная инициатива направлена на социальную поддержку 

многодетных семей и расширение возможностей для получения госу-

дарственной поддержки при выплате ипотеки, говорит председатель 

правления Ассоциации юристов России Владимир Груздев. «В прош-

лом году вступил в силу закон, позволяющий семьям, у которых в пе-

риод с 1 января 2019 года по 31 декабря 2022 года родился третий 

или последующий ребенок, получить выплаты для погашения ипотеч-

ного кредита. Размер такой поддержки составляет до 450 тысяч руб-

лей», — отметил Владимир Груздев. 

Зачастую на практике возникают ситуации, когда многодетным се-

мьям отказывают в получении поддержки из-за особенностей жилья. 

«Так, в большинстве случаев не принималось решение о выплатах, 

если семьи приобрели квартиры с перепланировкой. При этом сдел-

ка по покупке жилого помещения соответствовала требованиям за-

конодательства, в том числе сведениям, содержащимся в Едином 

 государственном реестре недвижимости», — рассказал Груздев. 

Он подчеркнул, что законопроект совершенствует систему поддер-

жки многодетных семей. «Право на выплаты получат семьи, купив-

шие жилье с перепланировкой или недостроенный дом, взявшие кре-

дит на строительство и т.д. При расширении перечня допустимых це-

лей кредитования возможный совокупный размер дополнительной 

государственной поддержки многодетным семьям в рамках данной 

программы составит 2,5 миллиарда рублей», — объяснил Владимир 

Груздев. 

Подготовил Владислав Куликов

А К Ц Е Н Т

Выплатой в 450 тысяч рублей
воспользовались уже более 100 тысяч 
многодетных семей
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Труба пока 
не зовет

В начале 2021 года должно быть принято ре-
шение о новой схеме подключения пользова-
телей к газовым сетям. Измененная концеп-

ция газификации должна быть доработана до 1 января 
2021 года. В соответствии с поручением президента 
Владимира Путина в дальнейшем она должна происхо-
дить без привлечения средств граждан. Сейчас прове-
дение газа к дому в зависимости от региона обходится 
от 75 до 750 тысяч рублей. При этом упростится про-
цедура подключения. Она должна сократиться до трех 
этапов и с момента подачи заявки до пуска газа непо-
средственно к объекту составит до 135 дней. 

Минэнерго еще в конце октября внесло в прави-
тельство «дорожную карту» по газификации регионов, 
сообщил глава ведомства Николай Шульгинов. По его 
словам, разработанная минэнерго целевая модель 
учитывает необходимость наращивания темпов гази-
фикации во всех регионах. Для этого предлагается за-
конодательно определить Единого регионального опе-
ратора газификации. Под его контролем будут прово-
диться все мероприятия: строительство межпоселко-
вых и внутрипоселковых газопроводов и подведение 
отводов к границам земельных участков граждан. Ми-
нистр отметил, что важно организовать возможность 
заключения «комплексного договора» на поставку 
газа, подключение и техобслуживание сопутствующе-
го оборудования с использованием структур «единого 
окна» через МФЦ.

Предполагается, что роль Единого регионального 
оператора газификации будут выполнять структуры 
«Газпрома», что потребует от компании серьезных до-
полнительных затрат. По предварительным расчетам, 
до 2030 года они составят 1,9 трлн рублей. Ранее замми-
нистра энергетики Павел Сорокин говорил, что источ-
никами финансирования газификации могут стать 
льготы по налогу на добычу полезных ископаемых для 
«Газпрома» или сокращение дивидендов. Последнюю 
возможность отвергли в самом «Газпроме», а в отноше-
нии первой возникают сомнения, поскольку это будет 
дополнительная нагрузка на федеральный бюджет. 
Часть средств (120 млрд рублей) компания может полу-
чить за счет выпуска бессрочных облигаций.

Также, по данным «Известий», рассматриваются 
другие возможности — от надбавок на тарифы на газ до 
введения акцизов и повышенной индексации оптовых 
цен.  

ПАРЛАМЕНТ 
Сегодня Совфед 
рассмотрит закон 
об удаленной работе

Дисциплина 
дома

Галина Мисливская

Сотрудник, работающий из дома, сохраняет все свои 
трудовые права, но есть нюансы, которые следует учи-
тывать на «удаленке», чтобы не потерять место. Глава 
Комитета Совета Федерации по социальной политике 
Инна Святенко рассказала, что изменится с приняти-
ем закона о дистанционной работе, который сенаторы 
рассмотрят сегодня на пленарном заседании.

Домашний режим не отменяет трудовой дисципли-
ны. «Возможно увольнение сотрудника в случае, если 
он поменял место своей дислокации без уведомления 
работодателя, работодатель почувствовал ухудшение 
работы», — рассказала сенатор.

«То есть в слу-
чае, если ту же ра-
боту человек ди-
станционно прово-
дил у себя дома, а 
потом понял, что 
ему нужно поехать 
в летний период, на-
пример, в Сочи, и, 
находясь на пляже, 
не мог в полном 
объеме выполнять работу, то работодатель имеет пра-
во уволить такого сотрудника», — пояснила она.

Закон об удаленной работе предусматривает и дру-
гие основания для увольнения сотрудника, который 
трудится дистанционно. Это, к примеру, невыход на 
связь с работодателем более двух рабочих дней подряд 
без уважительной причины.

Есть ограничения, которые закон накладывает и на 
работодателей. «Договор о временном переводе работ-
ника на удаленную занятость не может превышать ше-
сти месяцев», — отметила Инна Святенко. «Это касается 
не только пандемии, но и чрезвычайных ситуаций, при-
родных и техногенных катаклизмов», — добавила она.

Кроме того, начальство будет обязано ограничить 
контакты с подчиненными рабочим временем. «Ранее 
были случаи, когда работодатель мог позвонить со-
труднику и в час ночи, и в три утра», — указала парла-
ментарий. Теперь выполнение служебных обязаннос-
тей во внеурочное время будет считаться переработ-
кой и оплачиваться по действующим нормам Трудово-
го кодекса: первые два часа — в полуторном размере, 
далее — в двойном размере.

С принятием закона об «удаленке» работа над тру-
довым законодательством не завершится. По словам 
Инны Святенко, депутаты и сенаторы намерены обсу-
дить предложение председателя «Единой России», за-
мпреда Совета безопасности РФ Дмитрия Медведева о 
компенсациях за ненормированный рабочий день. На-
помним, он предложил рассмотреть возможность вве-
дения материальной компенсации таким работникам. 
Сейчас для них предусмотрен дополнительный трех-
дневный отпуск, «но далеко не всем это нужно», отме-
тил Медведев.  

Уволить сотрудни-
ка на «удаленке» 
возможно из-за 
плохой работы

— Читайте также: Службе газа могут дать доступ в квартиры 
без согласия жильцов 
rg.ru/art/1956908

Поправки «Единой России» 
в бюджет 2021 года

На прошлой неделе Госдума 
приняла во втором и в оконча-
тельном третьем чтении проект 
федерального бюджета на 2021 
год и на плановый период 2022 
и 2023 годов.

Отмечу, что ко второму чте-
нию депутаты фракции «Еди-
ная Россия» подготовили ряд 
существенных поправок, кото-
рые увеличивают расходы бюд-
жета в целом более чем на 30 
млрд рублей. В 2021 году рост 
составит почти 14 млрд рублей, 
в 2022 году — более 8 млрд ру-
блей и примерно столько же в 
2023 году. Эти расходы будут в 
первую очередь направлены на 
решение социальных проблем 
и повышение качества жизни 
граждан нашей страны.

Например, на 30% вырастут 
субсидии на организацию до-
ступных воздушных перевозок 
для населения. Это особенно 
актуально для Дальнего Восто-
ка и Сибири.

Кроме того, на 2 млрд ру-
блей увеличится финансирова-
ние программы формирования 
современной городской среды. 

Особое внимание мы удели-
ли развитию спорта в нашей 
стране. В 2021 году на строи-
тельство физкультурно-оздо-
ровительных комплексов будет 
направлено в два раза больше 
средств, чем в 2020 году, а рас-
ходы на ремонт спортивных за-
лов в сельских школах, которые 
были урезаны по сравнению с 
нынешними объемами в перво-
начальной редакции проекта 
бюджета, восстановлены до 
прежнего уровня.

Около 2 млрд рублей будет 
ежегодно дополнительно выде-
ляться на поддержку занятости 
в шахтерских городах и посел-
ках, а также на переселение жи-
телей домов, расположенных 
на территориях ликвидирован-
ных шахт. Таким образом, 
участниками соответствующей 
программы станут такие горо-
да, как Воркута, Новокузнецк, 
Невельск, Копейск, Долинск, 
Александровск-Сахалинский, 
где люди ждут переезда уже 
много лет. Мы рассчитываем, 
что выделенные средства по-
зволят выполнить в срок пору-
чение президента о заверше-
нии переселения граждан с под-
работанных территорий до 
2024 года.

Одновременно мы внесли 
целый ряд поправок, касаю-
щихся сферы культуры. Благо-
даря этим поправкам в ближай-
шие три года будут выделены 
дополнительные субсидии на 
строительство и ремонт куль-
турно-досуговых учреждений в 
сельской местности, на прио-
бретение передвижных много-
функциональных культурных 
центров для обслуживания 
сельского населения, на укре-
пление материально-техниче-
ской базы домов культуры и 
муниципальных театров в ма-
лых городах, на создание мо-
дельных библиотек, на капи-
тальный ремонт детских школ 
искусств, на поддержку теа-
тров юного зрителя и куколь-
ных театров.

Помимо этого мы заложили 
в бюджете значительные сред-
ства на реализацию программы 
по патриотическому воспита-
нию граждан.

Более 125 млн рублей будет 
дополнительно направлено на 
поддержку пострадавших в ре-
зультате террористического 
акта в Беслане, в том числе на 
дорогостоящее лечение инва-
лидов первой и второй групп.

Наконец, «Единой России» 
удалось добиться сохранения 
средств на поддержку общест-
венных некоммерческих орга-
низаций, в том числе ветеран-
ских, волонтерских и профсо-
юзных объединений, организа-
ций по защите прав инвалидов. 
В первоначальной редакции 
бюджета их финансирование не 
было предусмотрено. Но, с на-
шей точки зрения, это неспра-
ведливо, потому что данные ор-
ганизации выполняют общест-
венно значимую и практически 
государственную функцию. В 
результате мы договорились с 
правительством о том, что фи-
нансирование этих объедине-
ний не будет сокращено. Более 
того, в следующем году оно вы-
растет на 60 млн рублей. Такое 
увеличение позволило нам 
включить в перечень получате-
лей государственной помощи 
еще несколько общественных 
организаций.

О других поправках в бюд-
жет, над которыми мы работали 
вместе с правительством, я рас-
скажу в «Российской газете» 
через неделю.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Можете ехать
Казалось бы требова-
ние о смене шин по се-
зону абсолютно логич-

ное. Почему же оно до сих пор 
не было закреплено в нашем за-
конодательстве? Ответ прост. 
Слишком сложно этим требова-
нием всех удовлетворить. 

Одними из главных против-
ников нововведения были вла-
дельцы фур и автобусов. Уж 
слишком дорого стоят для этой 
техники зимние покрышки. 
И колес, которые надо перео-
буть на них, несколько больше, 
чем на легковых машинах. 

Впрочем, владельцы такой 
техники давно используют вос-
становленные шины. А в по-
правках к перечню неисправно-
стей впервые прописаны требо-
вания к таким шинам. Напри-
мер, запрещено устанавливать 

восстановленные шины, кото-
рые старше 7 лет. Или устанав-
ливать шины с восстановлен-
ным протектором на переднюю 
ось.

Еще один аргумент «против» 
заключается в том, что страна 

у нас большая. И продолжитель-
ность лета и зимы в разных ре-
гионах разная. Да и характер 
этой зимы сильно отличается. 
На юге может вовсе снега не вы-
пасть, зачем тогда вообще там 
зимние шины устанавливать?

Поэтому в проекте поста-
новления правительства уста-
новлена возможность регионам 
самим определять, когда у них 
наступает запрет на использо-
вание тех или иных шин. 

А пока в действующем пере-
чне установлен только запрет 
на эксплуатацию автомобиля 
на лысой резине. Остаточная 
глубина протектора зимних 
шин должна быть не менее 4 мм. 
Да прописано, какие шины счи-
тать зимними. Это шины, мар-
кированные знаком в виде гор-
ной вершины с тремя пиками 
и снежинки внутри нее, а также 
знаками «М+S», «М&S», «М S».

Кстати, будущие поправки 
в перечень неисправностей 
и условий, при которых запре-
щена эксплуатация, одними 
только шинами не ограничива-

ются. Устанавливается также 
новое требование по тониров-
ке, соответствующее положе-
ниям технического регламента 
Таможенного союза. В требова-
ниях к обзорности четко пропи-
сано, что запрещается эксплуа-
тация автомобилей, у которых 
светопропускание ветрового 
стекла и стекол, обеспечиваю-
щих переднюю обзорность для 
водителя, менее 70 процентов. 
Именно такое требование уста-
новлено в техническом регла-
менте. 

Сейчас в перечне неисправ-
ностей указан ГОСТ, который 
предусматривает прозрачность 
ветрового стекла 75 процентов, 
а боковых передних — 70 про-
центов. По сути, российский до-
кумент приводят в соответст-
вие с международным.  Менять шины лучше до выпадения снега. Это и безопаснее, и комфортнее. 

1

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал решительнее 
вводить ограничения в регионах с тяжелой ситуацией
по коронавирусу

COVID-19  — 
рэперные точки  
Владимир Кузьмин 

Г
убернаторы регионов 
с высокой заболевае-
мостью коронавирусом 
должны решительнее 
вводить ограничитель-
ные меры, считает пре-
мьер-министр Михаил 
Мишустин.

Во многих субъектах 
Федерации ситуация с распро-
странением COVID-19 остается 
достаточно напряженной, отме-
тил глава правительства на пре-
зидиуме Координационного со-
вета по борьбе с заболеванием.

По данным Роспотребнадзо-
ра, в стадии стабилизации нахо-
дятся 58 субъектов Федерации, 
в стадии замедления роста — 
три, продолжается рост в 24. 
Наибольший темп прироста за-
болевших фиксируется в воз-
растных группах от 30 до 49 лет 
и от 50 до 64 лет, в основном 
среди работающего населения. 
Ситуация, по словам главы ве-
домства Анны Поповой, в зна-
чительной степени определяет-
ся заболеваемостью в Москве 
и Санкт-Петербурге. На два го-
рода приходится около 40% от 
ежесуточно регистрируемого 
количества выявленных паци-
ентов.

Из развернутого специально 
для больных COVID коечного 
фонда пятая часть остается сво-
бодной, рассказал министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко. В достаточном количест-
ве имеются свободные реани-
мационные койки. «Мы видим, 
что проблем с оказанием реани-
мационной защиты не сущест-
вует, но количество пациентов, 
требующих реанимационной 
защиты, в последний месяц все-
таки увеличилось», — признал 
министр.

Минздрав беспокоит ситуа-
ция в отдельных регионах. «Се-
годня в 17 субъектах РФ отмеча-
ется менее пяти процентов сво-
бодного коечного фонда. Наи-
большую тревогу вызывают 
у нас Калининградская область 
и Санкт-Петербург», — заявил 
Мурашко.

«Руководители регионов, где 
высокая заболеваемость и си-
стема здравоохранения серьез-
но загружена, должны более ре-
шительно применять ограничи-
тельные меры, особенно в му-
ниципалитетах, где ситуация 
наиболее острая», — указал пре-
мьер-министр.

Чтобы снизить нагрузку на 
лечебную сеть, он посоветовал 
грамотно организовать помощь 
пациентам на дому. Ранее пра-
вительство выделило пять мил-
лиардов рублей, чтобы обеспе-
чить их бесплатными медика-
ментами. Из этих средств закон-
трактовано 70%. «Регионам не-
обходимо ускорить эту работу. 
Обеспечение пациентов бес-
платными лекарствами должно 

быть продолжено, — заявил Ми-
хаил Мишустин. — Я прошу ми-
нистерство здравоохранения 
подготовить и внести в прави-
тельство проект распоряжения 
о выделении средств на лекар-
ственное обеспечение».

Вопросам лекарств особое 
внимание уделено в утвержден-
ном премьером плане меропри-
ятий по реализации стратегии 
развития здравоохранения на 
следующие пять лет. «План 
предусматривает мероприятия 
по внедрению новых техноло-
гий, повышению доступности 
медицинской помощи, в том чи-
сле модернизации больниц 
и поликлиник, развитию палли-
ативной помощи. Направлен он 
и на предотвращение опасных 
заболеваний и обеспечение би-
ологической безопасности», — 
пояснил глава кабмина.

Он также сообщил, что за-
канчивается разработка феде-
рального регистра граждан, 
у которых есть право на бес-
платные препараты. «Это нам 
позволит планировать закупки 
и следить за наличием нужных 
лекарств, чтобы льготники по-
лучали их вовремя», — подчер-
кнул Мишустин.

На амбулаторном лечении 
находятся 79% пациентов 

с COVID-19, и именно сюда, ска-
зал министр здравоохранения, 
направлены дополнительные 
силы и средства. В частности, 
увеличено количество санитар-
ного автотранспорта. На прош-
лой неделе дополнительно при-
влекли восемь тысяч машин, 
а дефицит составлял 2,7 тысячи. 
«Сегодня количество дополни-
тельно привлеченного автотран-
спорта составляет 10 тысяч», — 
рассказал Михаил Мурашко. 
Совместно с регионами отраба-
тывается привлечение службы 
такси для развоза медиков к ам-
булаторным пациентам. Медра-

ботникам помогают более 50 ты-
сяч студентов-медиков.

Улучшилась ситуация с до-
звоном в «скорую помощь», 
подчеркнул глава минздрава. Из 
«желтой зоны» в «зеленую» пе-
решли 18 регионов. «Это хоро-
шая ситуация, но продолжает 
еще быть напряженным и тре-
бующим внимания вопрос до-
звона в амбулаторно-поликли-
нические учреждения. Сегодня 
работа по этому вопросу ведет-
ся», — заметил Мурашко.

В ноябре увеличены поставки 
лекарств в регионы. «По «Фави-
пиравиру» и «Умифеновиру» 
объем поставок препаратов уве-
личен на 300%, но по-прежнему 
в ряде регионов остается про-
блема по объему поставки «Фа-
випиравира», — сообщил ми-
нистр здравоохранения. По тем 
лекарствам, которые пока что 
в стране все еще в дефиците, 

 совместно с минпромторгом 
прорабатывается возможность 
дополнительных поставок из-за 
рубежа.

Роспотребнадзор со своей 
стороны готовится к прибли-
жающимся новогодним празд-
никам. Глава ведомства пообе-
щала выпустить отдельные ре-
комендации и призвала гра-
ждан не забывать о высоких ри-
сках инфицирования во время 
поездок и путешествий, важно-
сти соблюдения масочного 
и дезинфекционного режимов. 
В регионах с высокими темпа-
ми прироста заболевших Анна 
Попова призывает ограничить 
проведение различных ново-
годних мероприятий и неуко-
снительно следить за соблюде-
нием правил.  

Михаил Мишустин посоветовал
грамотно организовать помощь 
пациентам на дому.

А К Ц Е Н Т

На амбулаторном лечении находятся 
79% пациентов с COVID-19

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Роспотребнадзор передал материалы в суд

После проверки концерта Басты в Санкт-Петербурге Роспотребнадзор 

передал материалы в суд, сообщила глава ведомства Анна Попова. «Вы-

несен протокол о приостановлении действия спортивно-развлекательно-

го центра», — заявила она на президиуме Координационного совета по 

борьбе с распространением коронавирусной инфекции. «Недопустимо 

в такой сложной эпидситуации проводить мероприятия, которые подвер-

гают риску здоровье и жизни значительного числа людей, которые и уча-

ствуют в таких мероприятиях, и могут принести инфекцию домой и на ра-

бочие объекты», — считает Попова. Премьер-министр Михаил Мишустин 

действия Роспотребнадзора поддержал: «Нам, конечно, необходимо ра-

зобраться и в случае доказанной вины организаторов мероприятия при-

нимать административные меры. Пренебрегать безопасностью наших 

сограждан ради коммерческой выгоды недопустимо».

Подготовил Владимир Кузьмин 
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О чем говорят

БАСТА! КОНЦЕРТ ОКОНЧЕН
Проверки после концертов в Санкт-Петербурге рэп-

исполнителя Василия Вакуленко, известного под 

псевдонимом Баста, начали городской комитет по 

культуре и территориальное управление Роспотреб-

надзора. В интернете появилось видео с кадрами, где 

зрители находятся в зале без масок и толпой подпева-

ют музыканту, не соблюдая безопасную дистанцию.

В комитете по культуре Санкт-Петербурга сообщили, 

что вместимость зала не превысила положенные 

50 процентов мест. Билеты на концерт стали прода-

вать давно, еще до наступления ограничений, касаю-

щихся проведения концертов в Петербурге. 

Вместо танцпола — формата, который в Петербурге 

временно запрещен, — организаторы поставили 

у сцены стулья. Всем зрителям измерили температу-

ру. Тем, кто пришел без средств индивидуальной за-

щиты, выдали маски. У гардеробов, касс и других об-

щественных зон была нанесена разметка. Но тем 

не менее фотографии и видео с концертов в комите-

те по культуре тоже тщательно изучают. 

Заместитель гендиректора по правовым вопросам 

Ледового дворца Георги Николов также утверждает: 

выступления Басты проходили с соблюдением всех 

необходимых требований. 

На вопрос, почему же на кадрах видео можно уви-

деть танцующих людей без масок, Николов ответил: 

«К людям, которые снимали маски, подходила охра-

на и требовала обратно их надеть». Мол, всему ви-

ной последняя песня Басты. В едином порыве сотни 

зрителей встали со своих мест. Это и попало на боль-

шую часть видеозаписей. 

Сам Баста также заявил, что никаких нарушений 

в Петербурге не было. В своем видеозаявлении, опу-

бликованном в Instagram, музыкант высказал вер-

сию, что «скандал раздувается искусственно конку-

рентами организаторов концерта, которые в это не-

простое время не могут добиться заполняемости 

площадок». 

Тем не менее сразу после выступления Басты Ледо-

вый дворец перенес все декабрьские концерты на 

январь и февраль. В самом спортивно-концертном 

комплексе «РГ» сообщили, что изменения в афише 

не связаны с рэпером. 

С 1 декабря в Петербурге требования к культурным 

мероприятиям ужесточились еще сильнее, сейчас 

заполняемость концертных залов не должна превы-

шать 25 процентов. В таких условиях организаторы 

посчитали, что привозить артистов нерентабельно.

Сейчас городской комитет по культуре изучает еще 

два концерта. Претензии возникли к выступлению 

группы «Чиж & Co» в клубе «А2». Если концерт Басты 

был согласован с городскими властями, то выступать 

Сергею Чигракову комитет по культуре не разрешил. 

С панк-группой «Бригадный подряд» произошла 

и вовсе неудобная ситуация: организаторы этого 

концерта в клубе «Космонавт» в принципе не пода-

вали никаких заявок на согласование мероприятия 

в комитет по культуре. А проверка показала, что 

группа все же выступила и зрители слушали ее 

без масок.

Подготовила Вера Черенева, Санкт-Петербург



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 декабря 2020
среда № 271 (8325)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АКТУАЛЬНО Стартует 
Всероссийский конкурс 
на лучшую школьную 
столовую

Завтрак от шефа

Ксения Колесникова

Министерство просвещения запускает Всероссийский 
конкурс на лучшую школьную столовую. Об этом рас-
сказал глава ведомства Сергей Кравцов.

По его словам, важно, чтобы и завтраки, и обеды для 
учеников готовились с любовью и заботой. Очень важ-
на среда, в том числе оформление столовой.

—  Нам важно посмотреть лучшие практики, их мно-
жество. Я уверен, что школы откликнутся, и мы расска-
жем о лучшем опыте, — рассказал министр на всерос-
сийском форуме школьного питания в Саранске.

Напомним, с 1 сентября более 7 миллионов учащих-
ся начальных классов обеспечены бесплатным горя-
чим питанием. Особое внимание — малокомплектным 
школам. В общей сложности на реализацию этого про-
екта в федеральном бюджете заложено на 2020—2023 
годы 205 млрд рублей.

Ведомство ежедневно мониторит питание школь-
ников вместе с ОНФ. Как рассказал на форуме коорди-
натор Бюро расследований ОНФ, депутат Госдумы РФ 
Антон Гетта, за время работы горячей линии «Школь-
ный завтрак» на нее поступило 1708 жалоб. Большин-
ство из них было связано с тем, что еда детям подава-
лась холодной. Также многие родители говорили о 
слишком коротких переменах для обедов и завтраков. 
Школам удалось оперативно отработать 72% жалоб и 
устранить недостатки. 

Гендиректор АНО «Национальные приоритеты» 
София Малявина рассказала, что сейчас вместе с Рос-
потребнадзором на портале Российской электронной 
школы создается «Урок здорового питания», который 
поможет школьникам изменить свои привычки и со-
ставить свой правильный рацион по принципу кон-
структора. А минпросвещения представило результа-
ты опроса: какие блюда из школьного меню больше 
всего нравятся детям. В тройке лидеров — борщ, пицца 
и котлеты. За ними следуют макароны, сосиски и туше-
ная капуста. •

Предложено
разоружить

И подпись участкового 
под заявлением пре-
тендента на оружие — 

первая. Это логично. Кто лучше 
участкового обязан знать сво-
их граждан? И пока эту схему 
контроля не меняют.

По информации RT, Антон 
Орлов просит МВД оценить це-
лесообразность внесения из-
менений в Закон «Об оружии» 
в части установления пожиз-
ненного запрета на приобрете-
ние и владение оружием для 
граждан, дважды в течение года 
совершивших административ-
ное правонарушение по статье 
20.2 «Нарушение установлен-
ного порядка организации 
либо проведения собрания, ми-
тинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования» КоАП РФ. 
Или совершивших преступле-
ние по статье 212 «Массовые 
беспорядки» УК РФ.

Как это происходит сегод-
ня?

Сейчас человек, дважды 
привлеченный в течение года к 
административной ответствен-
ности за нарушение общест-
венного порядка, лишается 
права на приобретение ору-
жия. Разумеется, получить та-
кое ограничение можно и за 
правонарушения, совершен-
ные в ходе массовых беспоряд-
ков.

 Но вот в чем фишка: после 
истечения срока администра-
тивного наказания или после 
погашения судимости по уго-
ловному делу гражданин вновь 
получает возможность претен-
довать на лицензию на прио-
бретение оружия. Теперь же из 
этой категории «лишенцев» 
предложено особо выделить 
участников незаконных акций.

Такие предложения, только 
по другому поводу, уже посту-
пали не только в МВД, но и об-
суждались в Госдуме. Предла-
галось пожизненно лишать 
права на владение оружием за 
ношение этого оружия в состо-
янии алкогольного, наркотиче-
ского опьянения либо под воз-
действием психотропных ве-
ществ.

Но пока  ношение  огне-
стрельного оружия в пьяном 
виде наказывается админи-
стративным штрафом либо ли-
шением права на приобрете-
ние, хранение и ношение ору-
жия на срок от одного года до 
двух лет. В общем, не пожиз-
ненно.

Кроме того,  депутатами 
предполагалась и возможность 

приостановления действия 
разрешения на ношение и хра-
нение гражданского оружия, 
если владелец уже совершал и 
другие административные пра-
вонарушения, не связанные с 

оборотом оружия. Но — тоже в 
состоянии опьянения. Более 
того, предполагалось усовер-
шенствовать механизм своев-
ременного выявления людей, 
уже имеющих разрешения на 

хранение и ношение оружия, в 
отношении которых возникли 
основания для лишения этих 
разрешений, в том числе и по 
показаниям здоровья. Но нея-
сен этот самый механизм выяв-
ления таких владельцев гра-
жданского оружия.

Можно с большой долей ве-
роятности предположить, что в 
случае обсуждения новой ини-
циативы мнения разделятся и у 
замысла появятся как ярые 
сторонники, так и горячие про-
тивники. •

Владеть оружием может человек с 
хорошей репутацией. С незакрытой 
судимостью не обращаться.

А К Ц Е Н Т

Сейчас после истечения срока 
наказания гражданин вновь получает 
возможность претендовать 
на лицензию на приобретение оружия

1

РЫНКИ Центробанк встревожен 
излишней самостоятельностью 
граждан на бирже

Коллективное 
несознательное

Игорь Зубков

Первый зампред Банка России 
Сергей Швецов призвал броке-
ров предлагать розничным ин-
весторам в первую очередь рос-
сийские акции, а не иностран-
ные, продвигать коллективные 
инвестиции вместо самостоя-
тельного инвестирования и до-
срочно начать тестирование 
граждан на понимание рисков. 

Такого натиска граждан на 
фондовый рынок, который слу-
чился в 2021 году, никто не 
ожидал, признался Швецов. Ре-
кордный приток розничных ин-
весторов вышел на уровень 17 
тысяч человек в день, рассказал 
предправления Московской 
биржи Юрий Денисов. Их чи-
сло в этом году уже удвоилось и 
достигло 8 млн человек. 

«Нет сомнений в том, что 
это рост продолжится в течение 
одного-двух лет, просто потому, 
что он представляет собой ис-
правление дисбаланса в пользу 
депозитов, существовавшего до 
сих пор», — сказал глава НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев на орга-
низованной ассоциацией кон-
ференции по рынку ценных бу-
маг. Средства розничных инве-
сторов (около 4,5 трлн рублей) 
превысили 10% от средств на 
депозитах. Приток денег гра-
ждан в акции примерно поров-
ну распределяется между ино-
странными и российскими цен-
ными бумагами, но в интересах 
экономики продвижение имен-
но российских бумаг, и не стоит 
«задвигать» их в инвестреко-
мендациях на последние пози-
ции, сказал Швецов. 

Особенностью бума на фон-
довом рынке стало преоблада-
ние самостоятельных инвести-
ций граждан на свой страх и 
риск — в развитых странах на 
них приходится лишь 5—10% 

инвестиций, в России — две тре-
ти. Это грозит начинающим ин-
весторам убытками и разоча-
рованием. Стратегией ЦБ ста-
нет подталкивание граждан, не 
очень, по словам Швецова, раз-
бирающихся в финансовых ин-
струментах, к использованию 
консультантов, доверительных 
управляющих и коллективных 
инвестиций. При этом Швецов 
отметил случаи «миспрайсин-
га», когда человек платит за до-
рогую, а по факту получает 
простую услугу (например, от-
крывает счет доверительного 
управления, на который управ-
ляющий покупает паи индек-
сного ПИФа, получая гонорар 
за активное управление). 

Чем это обернется, когда ры-
нок в очередной раз сильно 
просядет, никто не знает. Закон, 
обязывающий тестировать гра-
ждан на понимание сути ри-
сков при покупке сложных ин-
струментов на бирже, вступает 
в силу только в апреле 2022 
года. Швецов призвал брокеров 
начать тестирование раньше. 

Самому финансовому рын-
ку приток идет только на поль-
зу, делая его более устойчивым. 
Так, в отличие от спекулянтов, 
которые продают, когда рынок 
падает, и наоборот, розничные 
инвесторы стали контрцикли-
ческой силой. Они покупали на 
падающем рынке и в марте-
апреле, и после начала второй 
волны COVID-19, тем самым 
частично компенсировали от-
ток нерезидентов из рублевых 
активов. 

Российский инвестор не 
только самостоятелен, но и раз-
умен, излишне не рискует и 
даже все более консервативен и 
вкладывается в долгую, отме-
тил генеральный директор «От-
крытие Брокер» Владимир Кре-
котень. •

ДЕНЬГИ 

Утверждены 
критерии 
страховых 
взносов 

БАЗОВЫЙ 
ПРИРОСТ
Ольга Игнатова

Правительство утвердило пре-
дельную базу на пенсионное и 
социальное страхование на 
2021 год. Этот показатель еже-
годно корректируется по мере 
роста зарплат россиян. По стра-
ховым взносам в Фонд социаль-
ного страхования предельная 
база на следующий год установ-
лена в размере 966 000 рублей, 
по взносам в Пенсионный фонд 
— в размере 1 465 000 рублей.

Пока общий доход работника 
в 2021 году не превысит 1 465 
000 рублей, работодатель еже-
месячно отчисляет за него в 
Пенсионный фонд 22 процента 
от заработка. С выплат свыше  
этой суммы взносы на обяза-
тельное пенсионное страхова-
ние начисляются по тарифу 10 
процентов.

Ежемесячные взносы в Фонд 
социального страхования, из ко-
торого идут выплаты в случае 
болезни и материнства сотруд-
ников, до 966 000 рублей вклю-
чительно общего дохода работ-
ника будут составлять 2,9 про-
цента, свыше этой суммы — 0 
процентов.

По мере роста облагаемой 
базы  растет и число пенсион-
ных коэффициентов, которые 
человек накопить может за год. 
Например, по данным Пенсион-
ного фонда России, за 2019 год 
каждый работник мог накопить 
9,13 балла. В 2020 году его ко-
пилка сможет пополниться мак-
симум на 9,57 балла, а с 2021 
года — на 10 баллов. От этого за-
висит размер будущей пенсии. В 
2021 году для формирования 
страховой пенсии нужно в об-
щей сложности иметь страховой 
стаж не менее 12 лет и 21 пенси-
онный коэффициент. •

ПРАВО Открылся первый 
в столице центр для осужденных 
к принудительным работам 

Не дом и не зона

Иван Петров

Осужденных к принудитель-
ным работам жителей столицы, 
а таких, к слову, в последнее 
время становится все больше, 
отныне станут размещать в Зе-
ленограде. Накануне управле-
ние ФСИН по Москве открыло 
там первый в столичном регио-
не исправительный центр для 
отбывания наказания таких 
осужденных. Ранее «пригово-
ренных к труду» отправляли в 
другие регионы, в частности, в 
Тверскую область.

«Первый участок, функцио-
нирующий в режиме исправи-
тельного центра, открыт на тер-
ритории колонии-поселения № 
2 в Зеленограде. Он изолирован 
от других осужденных и рас-
считан пока на размещение 21 
человека», — сообщили в пресс-
службе УФСИН по Москве.

Отмечается, что в центре со-
зданы все необходимые усло-
вия для подобных осужденных. 
В здании общежития располо-
жены спальные помещения, 
комнаты для приготовления и 
приема пищи, душевые кабины 
и стиральные машины, кабинет 
для проведения социальной и 
воспитательной работы.

В центре уже содержатся 
первые осужденные, которые 
трудоустроены в местной 
управляющей компании. В 
«Жилищнике ЗелАО» рассказа-
ли, что станут нанимать осу-
жденных на должность дворни-
ков, чтобы компенсировать ка-
дровый голод, возникший из-за 
закрытия границ. 

Из зарплаты осужденных 
производят удержания в разме-
ре, установленном приговором 
суда, а также по имеющимся ис-
полнительным листам. Кроме 
того, они возмещают расходы 
на свое проживание. 

Согласно Уголовно-процес-
суальному кодексу РФ, прину-
дительные работы применяют-
ся как альтернатива лишению 
свободы за преступления не-
большой или средней тяжести 
либо за тяжкое преступление, 

совершенное впервые. Работы 
назначаются на срок от 2 меся-
цев до 5 лет. Из зарплаты осу-
жденных в доход государства 
удерживается от 5 до 20 про-
центов их заработка. Принуди-
тельные работы не назначают-
ся несовершеннолетним, инва-
лидам первой или второй 
групп, беременным, женщинам 
с детьми до трех лет, военнослу-
жащим, женщинам от 55 лет и 
мужчинам от 60 лет. 

Осужденным к принуди-
тельным работам запрещено 
покидать исправительный 
центр в ночное и нерабочее 
время, в выходные и праздники 
без разрешения администра-
ции. Для решения неотложных 

вопросов им могут разрешить 
краткосрочный выезд за преде-
лы центра на срок до пяти су-
ток. За уклонение от работ осу-
жденному грозит замена нака-
зания лишением свободы. 

Кроме принудительных ра-
бот в российском уголовном за-
конодательстве предусмотре-
ны наказания в виде исправи-
тельных и обязательных работ. 
Исправительные работы мож-
но отрабатывать на своем ме-
сте, перечисляя при этом от 5 
до 20 процентов своей зарпла-
ты по приговору суда. Живут 
такие осужденные у себя дома, 
как и приговоренные к обяза-
тельным работам, которые вы-
полняются в свободное время. 
Такие работы не оплачиваются, 
назначаются они в часах — на 
срок до 480 часов, но не более 4 
часов в сутки. •

За уклонение от 
принудительных 
работ осужденно-
му грозит замена 
наказания лише-
нием свободы
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МЕДИЦИНА Новый центр 
займется всем спектром 
проблем: от изучения 
инфекции до ее лечения

И это все о ВИЧ

Ирина Невинная

В стране принята стратегия борьбы с ВИЧ/СПИД, и сей-
час идет работа над новой версией документа, который 
будет действовать до 2030 года, — об этом сообщила ви-
це-премьер Татьяна Голикова на церемонии открытия 
Федерального научного-методического центра по про-
филактике и борьбе со СПИДом ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора. Новый великолепно оснащенный 
центр станет ключе-
вым учреждением 
для изучения ин-
фекции, клиниче-
ских исследований 
новых лекарств, 
разработке диагно-
стических систем. В 
задачи нового науч-
ного учреждения 
входят совершенст-
вование эпидемио-
логического надзо-
ра за ВИЧ-инфек-
цией — эпидемиоло-
ги уже составили 
карту распростра-
нения разных штаммов опасного вируса по регионам 
страны. При этом научные изыскания будут дополнены 
еще одной важнейшей функцией — люди с ВИЧ и СПИД 
получат здесь самую современную помощь. 

Вице-премьер отметила, что, несмотря на эпиде-
мию COVID-19, доля пациентов с ВИЧ, получающих 
постоянную антиретровирусную терапию, в этом году 
выросла с 70 до 76%. Инфекция продолжает распро-
страняться, хотя и более медленными темпами: за де-
вять месяцев этого года зарегистрировано 49 920 но-
вых случаев заражения ВИЧ-инфекцией, на четверть 
меньше по сравнению с тем же периодом прошлого 
года, когда было зафиксировано 65 796 случаев, не-
смотря на то что программа обследования (в том числе 
анонимного) на ВИЧ постоянно расширяется. С начала 
нынешнего года тестирование прошли более 28,3 млн 
россиян. В результате специалисты говорят о посте-
пенной стабилизации эпидситуации по ВИЧ.

По словам Голиковой, правительство видит своей 
целью полную победу над ВИЧ-инфекцией и полное 
искоренение этого заболевания на территории России. 
А глава Роспотребнадзора Анна Попова сформулиро-
вала самые главные задачи, которые ставятся перед но-
вым учреждением.

«Чтобы бороться с инфекциями, нам необходимы 
высокотехнологичные центры, которые не только бу-
дут совершенствовать эпидемиологический надзор за 
распространением инфекционных агентов и оцени-
вать эффективность проводимых мероприятий с помо-
щью новейших молекулярно-генетических методов, 
но также разрабатывать новые методы диагностики и 
профилактики инфекционных заболеваний, — подчер-
кнула Попова. — Как показывает опыт, в том числе и 
опыт борьбы с коронавирусной инфекцией, нам нуж-
ны не только технологичные лаборатории, которые со-
здают новые препараты, но и научно-практические 
центры, которые быстро и в соответствии со строгими 
международными требованиями будут доводить эти 
препараты до массового использования».  

В новом Научном 
центре продолжат 
изучать ВИЧ 
и будут помогать 
пациентам 
на самом высоком 
уровне 

Роман Маркелов

К
урс биткоина — самой по-
пулярной криптовалюты 
— спустя три года вновь 

вырос до максимальных значе-
ний и вплотную подошел к пси-
хологическому рубежу в 20 ты-
сяч долларов. В отличие от 2017 
года, курс биткоина разогнали 
не домашние майнеры крипто-
валют и не неопытные инвесто-
ры, а акулы финансового рынка. 
Не исключено, что новый рост 
может придать сверхрискован-
ным вложениям в криптовалю-
ты в глазах ряда покупателей 
даже своего рода «защитный» 
налет. 

Во вторник днем курс битко-
ина достиг очередного истори-
ческого максимума — на момент 
подписания номера «РГ» в пе-
чать это был уровень в 19 918 
долларов (по данным биржи 
CoinDesk). После его достиже-
ния курс резко откатился назад, 
ниже отметки в 19 тысяч долла-
ров. В 2017 году, на пике интере-
са к криптовалютам и инвести-
рования в них, курс биткоина 

добирался до 19 783 долларов. В 
следующие три года он был да-
лек от этих отметок — в начале 
2019 года, например, он стоил 
3,5 тысячи долларов. 

Сейчас движущая сила ро-
ста биткоина — это спрос ин-
ституциональных инвесторов, 
говорит ведущий аналитик 
FxPro Александр Купцикевич. 
Спекулятивный спрос круп-
ных инвесторов на рискован-
ные активы — это, очевидно, и 
следствие ралли практически 
на всех рынках после прошед-
ших выборов президента США, 
и следствие заливания рынков 
деньгами ведущими центро-
банками из-за коронакризиса. 
По мнению Купцикевича, бит-
коин сможет преодолеть рубеж 
в 20 тысяч долларов, но в даль-
нейшем пределы будут зави-

сеть от волн фиксации прибы-
ли. «Вполне вероятно, что он 
дорастет до 23—25 тысяч дол-
ларов уже в ближайшее время, 
где может натолкнуться на 
коррекцию», — допускает ана-
литик.

По словам Купцикевича, 
многие розничные инвесторы 
сейчас фиксируют прибыль, ча-
стично это инвесторы, заходив-
шие в криптовалюту еще в 2017 
году (то есть на пике стоимости 
или почти на нем). Новое удоро-
жание может привлечь на крип-
торынок новых розничных ин-
весторов — только теперь это бу-
дет больше не майнинг-мания, а 
стремление собрать портфель 
из активов с защитой от обесце-
нения валют и экономических 
бизнес-циклов, полагает анали-
тик. •

Биткоину пока не удалось стать чем-то большим, чем сверхрисковым активом и нелегальным средством платежа.

ФИНАНСЫ Почему снова растет курс биткоина

Намайненное место
А К Ц Е Н Т

Курс биткоина почти наверняка скоро 
пробьет отметку в 20 тысяч долларов 

Медиацентр сообщает

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ  
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА ЖУРНАЛИСТОВ 
«ЗОЛОТОЙ ГОНГ»-2020
3 декабря 2020 года на онлайн-площадке «Российской газе-

ты» состоится 26-я церемония награждения победителей 

Всероссийского профессионального конкурса журналистов 

«Золотой Гонг»-2020. Всего в этом году на конкурс поступило 

около 300 публикаций от 110 номинантов, представляющих 

более 50 средств массовой информации из 29 российских 

регионов. Победители конкурса награждаются дипломами 

и статуэтками богини вестей и радуги Ириды.  

Аккредитация представителей СМИ для участия в церемонии 

награждения по ZOOM по электронной почте mc@rg.ru 

или по телефону +7 499 257-59-79 до 02 декабря 17.00 мск.А
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В летний сезон стои-
мость санаторно-ку-
рортного лечения выше 

примерно на 30%. При этом кур-
сы реабилитации нацелены на 
преодоление последствий болез-
ни. В сутки гость санатория, на-

ходящийся на реабилитации, по-
лучает 6—10 процедур. Сделан 
акцент на восстановлении легоч-
ных тканей, дыхательной гимна-
стике, ингаляционной терапии.

Национальная курортная ас-
социация вместе с Роспотреб-
надзором разрабатывает детали-
зированные методические реко-
мендации по технологии реаби-
литации перенесших коронави-
рус. Документ предполагается 
утвердить в течение пары меся-
цев, говорит президент ассоциа-

ции Александр Разумов. Он до-
полнит временные рекоменда-
ции минздрава, которые в боль-
шей части нацелены на восста-
новление после пневмонии.

При этом путевки для реаби-
литации от COVID-19 для стар-

шего поколения можно было бы 
субсидировать из Фонда соци-
ального страхования, считает эк-
сперт. Сейчас санаторно-курор-
тное лечение по ОМС не предус-
мотрено, но стационарная реа-
билитация может идти по ОМС.

Также можно задействовать 
механизмы закона о социаль-
ном туризме, по которому рабо-
тодатель имеет право выделить 
до 50 тысяч рублей на отдых со-
трудника и получить налоговые 
льготы.  

МИНОБОРОНЫ Российские 
миротворцы обеспечивают 
безопасность возвращения 
людей в места 
их проживания

Коридор 
ведет домой

Юрий Гаврилов

О некоторых результатах работы российских миротвор-
цев в Нагорном Карабахе вчера рассказал официальный 
представитель Минобороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков.  По его словам, 1 декабря в соответ-
ствии с заявлением руководителей  трех стран под 
контролем наших «голубых касок» Азербайджану пере-
дали Лачинский район. В то же время российские мирот-
ворцы продолжают контролировать Лачинский коридор 
шириной 5 километров. «По нему обеспечивается связь 
Нагорного Карабаха с Арменией, безопасное возвраще-
ние людей в места их проживания и движение граждан-
ского автотранспорта», — подчеркнул Конашенков. Он 
отметил, что только за последние сутки в свои дома вер-
нулись 846 беженцев. А общее их количество с 14 ноября 
уже превысило 26 тысяч.  Конашенков сообщил и дру-
гую важную новость. «В соответствии с меморандумом, 
подписанным 11 ноября между министерством оборо-
ны РФ и министерством национальной обороны Турец-
кой Республики, достигнуто соглашение по порядку раз-
вертывания и функционирования Совместного россий-
ско-турецкого центра по контролю за прекращением 
огня и всех военных действий», — заявил  генерал. Он 
подтвердил, что этот Центр будет размещаться на терри-
тории Азербайджана. А количество российского и турец-
кого персонала в организационной структуре совмест-
ного центра будет равнозначным. •

БЕЗОПАСНОСТЬ «Голубые 
каски» ОДКБ будут учиться 
в нашей военной академии

Миротворец 
с дипломом

Юрий Гаврилов

План развертывания Коллективных сил оперативного 
реагирования ОДКБ скорректируют с учетом совре-
менных реалий. Об этом вчера по итогам заседания 
Совета министров обороны организации сообщил гла-
ва военного ведомства России Сергей Шойгу.

Генералы также приняли ряд важных кадровых ре-
шений. Это, в частности, касается подготовки мирот-
ворцев. Министры договорились, что базовой органи-
зацией ОДКБ в этой сфере станет Общевойсковая ака-
демия Вооруженных сил России. Они также согласова-
ли механизм подключения «голубых касок» организа-
ции к операциям ООН по поддержанию мира. «Уточни-
ли состав и дислокацию миротворческих сил ОДКБ», — 
добавил Сергей Шойгу.

Кроме того, наша Военно-воздушная академия в Во-
ронеже получит статус научного центра в области раз-
вития и применения авиационной составляющей 
ОДКБ. «А Военная академия Генерального штаба Воо-
руженных сил Российской Федерации станет базовой 
организацией по подготовке профессионалов в сфере 
обеспечения национальной безопасности и обороно-
способности», — отметил наш министр.

По мнению Шойгу, проведенные в этом году сов-
местные учения и командно-штабные тренировки спо-
собствовали укреплению сотрудничества между обо-
ронными ведомствами стран ОДКБ. А результаты опе-
ративной и боевой подготовки Коллективных сил орга-
низации показали, что она готова к решению антикри-
зисных задач, в том числе в условиях пандемии. •

ПРОЕКТ Группа депутатов предложила отменить 
плату за парковки во время пандемии

В машине здоровее 
будешь 
Владимир Баршев

Г
руппа депутатов Госдумы 
нашла способ, которым 
можно обеспечить безопа-

сность граждан в период панде-
мии. Они предлагают на это вре-
мя отменить плату за уличные 
парковки. Ведь личный тран-
спорт намного безопаснее об-
щественного. Соответствую-
щий законопроект внесен в Гос-
думу. 

Поправки предлагается вне-
сти в закон об организации до-
рожного движения в России. 
Именно этим законом устанав-
ливается право субъектов на 
введение платных парковок, а 
также на определение мест, где 
власти субъектов могут запре-
щать организацию таких парко-
вок. В этот закон депутаты пред-
лагают добавить фразу: «Пар-
ковка общего пользования, яв-
ляющаяся частью улично-до-
рожной сети, при введении ре-
жима повышенной готовности 
или чрезвычайной ситуации не 
может быть платной». 

Как утверждает один из авто-
ров законопроекта, глава Коми-
тета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, в условиях пан-

демии новой коронавирусной 
инфекции многие граждане, ра-
нее пользовавшиеся общест-
венным транспортом, в целях 
сохранения своего здоровья пе-
ресели на личные автомобили. 
При этом они вынуждены раз-
мещать автомобили на платной 
парковке, что негативно сказы-
вается на уровне их доходов. 
Учитывая, что пандемия имеет 
долговременный характер, про-
блема, связанная с необходимо-
стью использования платных 
парковок в условиях снижения 
доходов, будет только усугу-
бляться.

Надо сказать, что в Европе в 
связи с пандемией уже давно от-
менили плату за парковки. 
Сколько общественный тран-
спорт ни обрабатывай всеми 
возможными противовирусны-
ми средствами, сколько в него 
очистительных систем ни уста-
навливай, он все равно не в со-
стоянии защитить людей от 
контактов друг с другом. А тем 
более, в часы пик. В это время 
никакая санитарная дистанция 
не поможет — пространства для 
нее не хватает. 

Поэтому, сначала во Фран-
ции, причем в Париже, потом — 
в Испании, а далее — везде плату 

за парковки отменили. Здоро-
вье граждан важнее количества 
машин на улицах. 

В Испании, например, в свя-
зи с этим резко вырос спрос на 
подержанные малолитражные 
машины. Те, у кого была одна 
машина на семью, стали поку-
пать еще, для членов семьи, 
лишь бы они поменьше пользо-
вались общественным тран-
спортом. 

Напомним, что защитники 
платы за парковки аргументи-
руют свою позицию тем, что это 
возможность сократить количе-
ство транспорта в городе, осо-
бенно — в его центре. Кроме 
того, это позволило добиться 
того, что всегда можно найти, 
где припарковаться. Отмена 
платы за парковки приведет к 
тому, что негде будет поставить 
машину. 

Однако во многих странах 
здоровье граждан ставят важ-
нее удобств и комфорта. И вся-
чески стимулируют их переса-
живаться с общественного 
транспорта на личный. У нас 
хорошим стимулом для этого 
стала бы отмена платы за пар-
ковки, считают депутаты Гос-
думы. И предлагают закрепить 
такую норму в законе. Это, 
считают они, позволит сокра-
тить количество контактов с 
людьми, снизить риск зараже-
ния, а заодно облегчить эконо-
мическую нагрузку на гра-
ждан, и так пострадавших от 
пандемии.

Ранее отменить платные пар-
ковки предлагал депутат Госду-
мы Вячеслав Лысаков. По его 
словам, приоритет использова-
ния личного транспорта перед 
общественным в период эпиде-
мии очевиден.

По мнению Лысакова, сейчас 
общественный транспорт стал 
одним из самых главных источ-
ников распространения коро-
навируса. Особенно драматич-
но ситуация складывается на 
отдаленных от центра станциях 
метрополитена в пиковые часы, 
когда в вагонах люди стоят 
вплотную друг к другу, а поезда 
им приходится штурмовать. •

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/3859

АРСЕНАЛ Разработка 
армейских самозарядных 
винтовок высокой 
точности близка 
к завершению

Снайперы 
меняют калибр

Сергей Птичкин

Стало известно, что в рамках активно идущих опытно-
конструкторских работ «Уголек» разрабатывается 
сразу несколько снайперских винтовок. 

Одной из самых известных считается наша СВД – 
самозарядная винтовка Драгунова. Она стала самой 
массовой в мире снайперской винтовкой, демонстри-
руя свою надежность и точность боя на дистанции до 
500 метров. Хотя, как говорят, сам ее создатель не счи-
тал СВД снайперским оружием, а лишь скорострель-
ной винтовкой повышенной точности боя. Но стоит по-
вторить, во всех армиях мира она прижилась именно 
как снайперская. 

Однако принятая на вооружение почти 60 лет назад 
СВД морально устарела. И вот на смену ей готовят сра-
зу несколько оружейных систем. Причем другими ста-
нут не только винтовки, но и калибр вместе с патро-
ном.

Калибры станут, можно сказать, НАТОвскими – 
7,62х51 (.308 Win.) и 8,6х70 (.338 Lapua Magnum). 
Кстати, калибр .338 Lapua Magnum считается чуть ли 
не основным в современных снайперских винтовках 
западного производства. В скором времени он будет 
использоваться и в нашей армии.

Над созданием винтовок нового поколения работа-
ют сразу три отечественных оружейных предприятия 
– концерн «Калашников», Климовский ЦНИИТО-
ЧМАШ и Тульский ЦКИБ СОО. Так что конкуренция 
сильная. А значит винтовки в итоге естественного от-
бора могут получится вполне достойными.

Как сообщили в концерне «Калашников», особен-
ностью разрабатываемых винтовок станет полный от-
каз от иностранных материалов, комплектующих и 
технологий применительно к оружию, боеприпасам и 
прицельным комплексам. •Отмена платы за парковки стимулирует пользоваться личным транспортом. 
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Здравницы желают

А К Ц Е Н Т

Сейчас санаторно-курортное лечение
по ОМС не предусмотрено, но по полису
можно пройти реабилитацию

МНЕНИЕ

Чаще всего восстановление по-

сле перенесенного коронавируса 

требуется тем пациентам, кото-

рым ставился диагноз двусторон-

ней пневмонии, вызванной коро-

навирусом, тем более если было 

поражено более 25 процентов 

легких, рассказала «РГ» пульмо-

нолог Пироговского центра (КДЦ 

«Арбатский») Ольга Богуш. Одна-

ко она отмечает, что даже для тех, 

кто болел новой коронавирусной 

инфекцией в легкой форме и из-

бежал попадания в стационар, за-

болевание не проходит бесслед-

но. При этом последствия корона-

вируса могут быть самыми разны-

ми: от нарушений сна до фиброза 

легких. Также некоторое время 

могут сохраняться небольшая 

температура — в районе 37 граду-

сов, слабость, одышка, остаточ-

ный кашель. 

 По словам Богуш, для выздорав-

ливающих важно полноценное 

питание, достаточное количество 

белка и жира. Ускорить восста-

новление после перенесенного 

заболевания поможет гимнастика 

при условии, что первые неинтен-

сивные нагрузки будут выпол-

няться ежедневно. Причем это 

должны быть простые упражне-

ния, такие как наклоны туловища, 

махи руками, ходьба. Также поле-

зен вибрационный массаж, гово-

рит врач. Для этого можно попро-

сить родных похлопать по спине 

несколько минут. Он работает как 

профилактика застойных явлений 

в легких.

Богуш рекомендует пациентам 

дыхательную гимнастику, которая 

способствует восстановлению 

дыхательной мускулатуры, разви-

вает мышцы, отвечающие за вдох 

и выдох. Ее можно делать лежа: 

например, надувать шарики или 

медленно выдыхать через тонкую 

трубочку, конец которой опущен 

в воду.

Кстати, в рекомендациях мини-

стерства здравоохранения указа-

но, что можно практиковать йо-

говское дыхание.

Подготовили 
Елена Манукиян, 
Ирина Невинная

1

Как восстановить 
легкие после 
заражения коро-
навирусной 
инфекцией.
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Как COVID-пациенту пройти реабилитацию по полису ОМС – 
читайте в сегодняшнем еженедельном выпуске 
«Российская газета» — Неделя».

Чаще всего восстановление после коронавируса под присмотром врачей требуется людям, которым ставился диагноз двусторонней пневмонии.

ПРАВО На криминальных 
авторитетов заведено 75 
уголовных дел

Обвиняется 
крестный отец

Владислав Куликов

Директор Федеральной службы 
исполнения наказаний России 
Александр Калашников сооб-
щил, что за два года на лидеров 
преступного мира было возбу-
ждено семьдесят пять дел по 
новой статье Уголовного кодек-
са.

Напомним, весной прошло-
го года в УК была введена ста-
тья 210.1 «Занятие высшего по-
ложения в преступной иерар-
хии». Она предусматривает на-
казание от 8 до 15 лет лишения 
свободы за сам факт того, что 
человек является лидером пре-
ступного мира.

«Что касается лиц, которые 
причисляют себя к высшей 
преступной иерархии, за 2019 
и 2020 годы силами МВД Рос-
сии, ФСБ России и нашими со-
трудниками были собраны ма-
териалы, на основании кото-
рых были возбуждены 75 уго-
ловных дел», — сказал директор 
ФСИН в интервью телеканалу 
RT, отвечая на вопрос о борьбе 
с распространением крими-
нальной идеологии.

По словам Калашникова, 
при непосредственном участии 
сотрудников ФСИН в 2019 году 
было возбуждено 31 уголовное 
дело в отношении указанных 
лиц, в 2020 году — 34 уголовных 
дела.

«Суд завершился пока толь-
ко в отношении одного лица, и 
человек уже этапирован для от-
бытия наказания в одно из уч-
реждений», — сказал глава 
ФСИН. Как уточняет ТАСС, в 
отношении других идут следст-
венные мероприятия и судеб-
ные заседания.

Кроме того, сообщил Калаш-
ников, после признания в авгу-
сте этого года движения АУЕ 
экстремистской организацией 
ФСИН начала вести системную 
работу по выявлению привер-
женцев этой субкультуры.

«Положительные результа-
ты в этом уже достигнуты. В 
том числе работаем с родными 
и близкими лиц, содержащих-
ся под стражей. Есть конкрет-

ные результаты, когда осу-
жденные, подозреваемые, об-
виняемые даже на этом этапе 
уже отказываются от таких 
убеждений», — сказал Алек-
сандр Калашников.

Также глава ведомства рас-
сказал о планах по строитель-
ству новых следственных изо-
ляторов на территории Москвы 
и области.

«Сейчас у нас в проекте 
строительство двух новых изо-
ляторов на территории Москвы 
и Подмосковья. В следующем 
году начнется строительство 
изолятора в Крыму», — сказал 
Александр Калашников.

Он также подчеркнул, что 
проблему переполненности 
следственных изоляторов в 
основном удалось разрешить. 

«Осталось еще несколько 
субъектов с проблемными уч-
реждениями: это Крым, это 
Москва», — продолжил дирек-
тор ФСИН. Но, как он надеется, 
благодаря СИЗО, которые пла-
нируется построить, проблему 
удастся решить.

Еще одна новость: во ФСИН 
создана группа по обнаруже-
нию, выявлению и предупре-
ждению киберпреступности, 
так называемая группа IB. Она 
борется в том числе с телефон-
ным мошенничеством заклю-
ченных. По словам главы ве-
домства, количество нелегаль-
ных звонков из казенных домов 
снижается.  

В тюремном 
ведомстве 
создана группа 
по борьбе с кибер-
преступностью, 
в том числе 
телефонным 
мошенничеством

ЭКОЛОГИЯ 

Углеродное 
регулирование 
ускорит рост 
водородной 
энергетики

НА ПИКЕ 
ВЫБРОСОВ 
Алексей Дуэль

Замена углеродного топлива 
на водород не только поможет 
обуздать процесс изменения 
климата на планете, но и выле-
чит экономику от последствий 
коронавируса, полагает специ-
альный представитель прези-
дента России по вопросам кли-
мата Руслан Эдельгериев. В 
России активно прорабатыва-
ют вопросы структурных из-
менений экономики, перехода 
к альтернативной энергетике, 
в том числе водородной и 
атомной, сообщил он, высту-
пая на Российско-европейской 
конференции по климату.

«Если компании хотят к 
2030-м годам быть конкурен-
тоспособными, им надо зани-
маться декарбонизацией», — 
подчеркнул Руслан Эдельгери-
ев. По его мнению, в краткос-
рочном периоде отказ от угле-
рода может дать негативный 
эффект: у нас в стране вся эко-
номика построена на углероде, 
мы поставляет ископаемые 
источники энергии на экспорт. 
В случае необходимости госу-
дарство может поддержать 
предприятия субвенциями, за-
верил Эдельгериев.

У властей ЕС нет цели прев-
ратить «зеленую сделку» в 
источник конфликта или ин-
струмент недобросовестной 
конкуренции, заверил вице-
президент Европейской ко-
миссии по климатической по-
литике Франс Тиммерманс. Он 
полагает, что если весь мир 
разделит ценности экологии и 
будет сокращать выбросы, 
чтобы предотвратить опасные 
изменения климата, то ника-
ких мер вроде трансгранично-
го регулирования и углеродно-
го налога вводить не придется. 
По его словам, они будут нуж-
ны только для защиты евро-
пейской экономики от конку-
рентов из других стран, ис-
пользующих «грязные» техно-
логии.  

УСЛУГИ  
Документы 
заверят 
удаленно 

СДЕЛКА 
ОНЛАЙН
Ольга Игнатова

Уже в декабре россияне смогут 
общаться с нотариусами он-
лайн. Эксперты Федеральной 
кадастровой палаты рассказа-
ли, что нужно сделать, чтобы 
совершить нотариальные дей-
ствия с недвижимостью, лично 
не обращаясь к нотариусу. 
Прежде всего направить в Фе-
деральную нотариальную па-
лату через личный кабинет 
портала госуслуг или веб-сер-
вис Единой информационной 
системы (ЕИС) нотариата за-
явление о совершении нотари-
ального действия. Полный па-
кет документов вместе с заяв-
лением необходимо подписать 
усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью 
(УКЭП).

Подать документы удален-
но может как собственник не-
движимости, так и его предста-
витель по доверенности. Полу-
чить сертификат УКЭП можно 
в удостоверяющем центре Фе-
деральной кадастровой пала-
ты, имея при себе паспорт, 
ИНН и СНИЛС. Юридически 
электронная подпись имеет 
силу, равную собственноруч-
ной подписи.

Затем нужно выбрать место 
совершения действия: нотари-
альный округ или регион. За-
явление поступит первому в 
очереди нотариусу. Как только 
оно будет принято, человеку 
направят уведомление на 
адрес электронной почты и до-
полнительно в личный кабинет 
портала госуслуг или сервисы 
ЕИС. «Опция подачи заявле-
ния онлайн упростит соверше-
ние сделок с недвижимостью. 
При этом все сведения в доку-
ментах, в том числе персональ-
ные данные, надежно защище-
ны законодательством», — поя-
снил заместитель начальника 
Правового управления Феде-
ральной кадастровой палаты 
Сергей Коркунов.  

Росреестр создаст виртуальную 
комнату для сделок 
с недвижимостью 
rg.ru/art/1982608

А как у них

Во Франции  при всех крупных больничных комплексах функциониру-

ют центры по  реабилитации, которые в условиях пандемии почти пол-

ностью переключились на восстановление людей, переболевших ко-

ронавирусом. Так, в Сюрене, а это пригород Парижа, при госпитале 

Foch функционирует специальная служба Rehab-Covid, где после тща-

тельного обследования (около 3 часов) людям назначают индивиду-

ально разработанные восстановительные программы. Многие прохо-

дят их в стенах заведения, другие — амбулаторно или с помощью сеан-

сов телереабилитации. А вот в Бордо при центральной больнице со-

зданы мобильные бригады, которые выезжают на дом к людям с по-

стковидным синдромом. При этом большая часть расходов приходит-

ся на общенациональную систему социального страхования.

Реабилитационный центр заработал и в итальянской Генуе. Его специ-

алисты обзванивают переболевших коронавирусом, приглашая их 

на обследование, ведь, по местной статистике, почти у 80 процентов 

из них проявляются физические и психологические последствия: 

от слабости до нарушения координации движений. В ходе первого 

скрининга обследуют на проблемы с сердцем, дыханием и мышцами, 

затем отправляют к ревматологу и физиотерапевту. Когда у медиков 

есть полная картина, они решают, направить ли пациента на дальней-

шее прохождение лечения или прописать ему занятия в тренажерном 

зале.

Подготовили Нива Миракян, Рим, 
Вячеслав Прокофьев, Париж
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СКАНДАЛ Глава чешского государства потребовал от своих 
спецслужб назвать имена шпионов 

На чистую воду!

Владимир Снегирев

П
р е з ид е н т  Ч ех и и 
Милош Земан сно-
ва оказался в цен-
тре внимания мест-
ных СМИ. Теперь 
поводом стало его 
требование, адре-
с о в а н н о е  гл а в е 
к о н т р р а з в е д к и 

(BIS) предоставить в распоря-
жение главы государства пои-
менный список работающих в 
стране российских разведчи-
ков, а также их информаторов 
из числа чешских граждан. Зе-
мана также интересуют кон-
кретные детали тех подрывных 
операций, которые якобы осу-
ществляют российские спец-
службы против Чехии.

По закону первое лицо госу-
дарства имеет право требовать 
от своих контрразведчиков от-
чета о проделанной ими работе. 
Отчего же рутинный запрос 
президента вызвал в чешском 
обществе такой ажиотаж?

Чтобы ответить на этот во-
прос, надо напомнить о том, как 
себя позиционирует президент 

Земан и рассказать о тех непро-
стых взаимоотношениях, кото-
рые сложились у него с местны-
ми ловцами шпионов.

Этот человек с первых же 
дней своего пребывания в Пра-
жском Граде сильно раздражает 
политиков, которые ориентиро-
ваны исключительно на Запад, а 
Россию и Китай воспринимают 
только в негативном свете. Ми-
лош Земан — прагматик, он за 
то, чтобы сотрудничать со все-
ми партнерами, даже в пору 
разгула самых жестких анти-
российских санкций демон-
стративно приезжал к нам, что-
бы вести переговоры о реализа-
ции взаимовыгодных экономи-
ческих проектов.

Оппозиция в ответ называла 
его «агентом Кремля», обвиня-

ла в самых невероятных грехах, 
например, в наличии каких-то 
общих бизнес-интересов с рос-
сийскими олигархами. Не оста-
валась в стороне и BIS. Глава 
этой секретной службы Михал 
Коуделка в своих ежегодных от-
четах постоянно называл Рос-
сию и Китай главной опасно-
стью для Чехии, подчеркивал 
все возрастающую активность 
российских агентов на террито-
рии страны.

В этих отчетах из года в год с 
разными вариациями повторя-
лось одно и то же. Что будто бы 
шпионы из Москвы денно и нощ-
но раскалывают чешское обще-
ство, что другие шпионы осу-
ществляют массированные ки-
бератаки на серверы государст-
венных ведомств и отдельных 

политиков, а еще есть «заслан-
ные казачки», которые подрыва-
ют чешскую экономику. В 2018-
м году пан Коуделка гордо ра-
портовал о том, что его служба 
раскрыла и ликвидировала це-
лую шпионскую сеть, целиком 
состоящую из наших агентов.

Но сколько ни говори «хал-
ва», а во рту не станет сладко. 
Президент каждый раз реагиро-
вал на эти отчеты одинаково, на-
зывая их «болтовней» и неодно-
кратно отвергал представления 
на присвоение М. Коуделке гене-
ральского звания, считая дирек-
тора службы и его сотрудников 
плохими профессионалами. 
Комментируя однажды очеред-
ные фантазии контрразведки, он 
заметил: «Это ведомство в от-
крытой части своего доклада пи-
шет о множестве российских и 
китайских шпионов, в то же вре-
мя в закрытой части за шесть лет 
не приводит ни одного конкрет-
ного факта, ни одного имени».

Милош Земан и другие здра-
вые чешские политики больше 
обеспокоены не мифическими 
Джеймсами Бондами, а тем, что 
отношения между нашими 

странами катастрофически 
ухудшаются. Война с памятни-
ками, «рициновый скандал» и 
последовавшие за этим взаим-
ные высылки дипломатов, на-
гнетание антироссийских на-
строений в прессе — все это явно 
противоречит усилиям прези-
дента по налаживанию им ба-
ланса на оси Восток — Запад.

Кстати, наряду с запросом 
Земана в адрес BIS чешская 
пресса в эти дни оживленно 
комментирует и недавний ви-
зит в Москву советника главы 
государства Мартина Неедлы. 
Какие вопросы он обсуждал в 
Кремле? Кто был его собеседни-
ком? Станут ли отношения меж-
ду двумя странами после этого 
хоть чуточку теплее? Увы, по-
следний вопрос интересует в 
Чехии далеко не всех. Есть, как 
выясняется, много таких, кто 
хочет видеть в нашей стране 
лишь источник постоянной уг-
розы.  

Земан потребовал рассказать ему 
конкретные детали тех подрывных 
операций, которые якобы осуществ-
ляют российские спецслужбы 
 против Чехии.

А К Ц Е Н Т

Милош Земан и другие здравые чешские 
политики больше обеспокоены 
не мифическими Джеймсами Бондами

КАЗУС Поляки забыли 
об обещании, 
данном Дональду Трампу

Нет президента — 
нет форта 

Ариадна Рокоссовская

Варшава отказалась от созда-
ния американской базы под на-
званием «Форт Трамп». «Мечты 
о жесте в отношении президен-
та Трампа в Польше уже неакту-
альны, а сторонники этой идеи 
ставят под сомнение факт ее су-
ществования», — пишет амери-
канская The Washington Times. 
Речь идет о документе «Предло-
жение для постоянного присут-
ствия США в Польше», направ-
ленном американцам в 2018 
году. В нем Варшава обязалась 
инвестировать 1,5—2 миллиарда 
долларов в создание инфра-
структуры для американской 
танковой дивизии, которую, по 
мысли польского министерства 
обороны, американцы могли бы 
разместить в этой стране на по-
стоянной основе. Президент 
Польши Анджей Дуда в ходе ви-
зита в Вашингтон в расчете на 
тщеславие своего американско-
го коллеги предложил Трампу 
назвать предполагаемую аме-
риканскую военную базу в 
честь него. Неизвестно, что 
именно убедило хозяина Белого 
дома — увековечение его имени 
или то, что платить за базу бу-
дут поляки, — но он согласился. 

Еще в апреле 2019 года министр 
обороны  Польши убеждал жур-
налистов, что поляки «близки к 
созданию «Форта Трампа» и 
«вопрос не в том, будет ли он, а в 
том, когда он будет». Но уже в 
ноябре 2020 года, когда шансы 
действующего президента США 
остаться в Белом доме начали 
уменьшаться на глазах, глава 
польского Бюро национальной 
безопасности при президенте 
страны Павел Солох не моргнув 
глазом заявил: «Никогда не 
было речи о названии «Форт 
Трамп», это была метафора». 

Посольство Польши в Вашин-
гтоне направило журналистам 
разъяснение, по которому «на-
звание «Форт Трамп» было ри-
торическим приемом для описа-
ния целей Польши в области ее 
национальной безопасности». 
Дипломаты сослались на то, что 
оно не фигурировало в подпи-
санном в минувшем августе со-
глашении о сотрудничестве 
между двумя странами, по кото-
рому число военных из США в 
Польше достигнет 5,5 тысячи 
человек. Но в интернете ничто 
не исчезает бесследно, и любой 
желающий может увидеть, как 
президент Польши неоднократ-
но произносил это название.  

В МИРЕ 

В ШКОЛАХ 
ХОЛОДНО
Ольга Дмитриева, Лондон

Учащиеся шотландских школ 
мерзнут на уроках. На севере 
Соединенного Королевства, 
прямо скажем, нежарко, и про-
сиживать полдня в классах, ког-
да пар идет изо рта, явно не 
прибавляет школьникам здоро-
вья. Однако  постановление 
правительства Шотландии тре-
бует, чтобы помещения клас-
сных комнат постоянно прове-
тривались, дабы свежий воздух 
снижал риск заражения COVID. 
Школам было предписано дер-
жать во время уроков окна от-
крытыми. Тем самым школьни-
ки оказались между молотом и 
наковальней: при закрытой 
форточке — заразиться COVID, 
а при открытой — простудиться. 
Между тем далеко не все роди-
тели учащихся могут позволить 
себе купить детям пальто или 
куртку. Эпидемия коронавиру-
са оставила миллионы британ-
цев без работы, в силу чего с 
финансами в семьях стало на-
пряженно. Благотворительные 
организации Шотландии сегод-
ня ведут кампанию по сбору 
курток, теплых свитеров, руба-
шек и всего, что могло бы как-
то согреть сидящих в школах у 
открытых окон детей и под-
ростков.  

В ПОГОНЕ 
ЗА ЕЛЬЮ
Диана Ковалева

Жители Альбиона уже скупили 
на 24 процента больше рожде-
ственских елей, чем в это же 
время в прошлом году, сообща-
ет Британская ассоциация про-
изводителей этих деревьев 
(BCTGA). По данным организа-
ции, обычно фермы Соединен-
ного Королевства продают по 
восемь миллионов елей в год. 
Но сейчас этот показатель мо-
жет достичь отметки в 10 мил-
лионов. «В этом году люди по-
купают ели раньше обычного и 
хотят как следует потратиться 
на праздник», — цитирует BBC 
Пита Хайда, поставщика елей 
из Дорсета. А по мнению его 
коллеги Олли Комбе, многие 
покупатели уже к середине ноя-
бря буквально «смели» весь 
урожай многих елочных ферм 
из страха, что пандемия нару-
шит поставки деревьев в Брита-
нию, пишет The Guardian. По 
словам Хизер Пэрри из BCTGA, 
есть и другие причины. Во-пер-
вых, многие из тех, кто раньше 
уезжал на Рождество за грани-
цу, теперь останутся дома. Во-
вторых, вместо того, чтобы со-
бираться в большие компании, 
как раньше, люди намерены 
разбиться на множество мел-
ких групп, из-за чего вырастает 
спрос на маленькие елочки. И в-
третьих, из-за локдауна бри-
танцам просто хочется ощу-
тить запах улицы у себя дома.  

ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
ДЕМАРШ
Екатерина Забродина

Пять федеральных земель Гер-
мании, включая столицу, 
взбунтовались против запрета 
на ночевки в отелях, который 
до конца года одобрило прави-
тельство Ангелы Меркель. Ведь 
из-за этого многие не смогут 
приехать на новогодние празд-
ники к родственникам, живу-
щим в других регионах. Как пи-
шет Spiegel online, решение фе-
дерального правительства не 
поддержали Берлин, Гессен, 
Шлезвиг-Гольштейн, Северный 
Рейн-Вестфалия и Меклен-
бург — Передняя Померания. 
«Те, кто хочет навестить своих 
близких на Рождество, должны 
иметь возможность где-то пере-
ночевать», — признал гессен-
ский премьер Фолькер Буффье. 
В конце концов далеко не все 
семьи располагают лишней го-
стиной, чтобы разместить го-
стей. К тому же намного без-
опаснее остановиться в гости-
нице, где действуют строгие 
правила гигиены. Издание от-
мечает, что демарш «рассер-
дил» главу правительственной 
канцелярии Хельге Брауна — 
мол, теперь лазейкой восполь-
зуются праздные туристы. Од-
нако и сейчас у отелей не так 
много способов проверить, 
приехал ли постоялец по делам 
бизнеса или на отдых.  

ИРАНСКИЙ ЛЕЙТМОТИВ
Этот удивительный год оказался «обрамлен» двумя 
драматическими событиями, связанными с Ираном. 
Он начался с уничтожения одного из самых влиятель-
ных иранских военачальников Касема Сулеймани. А 
под конец года в результате покушения погиб Мохсен 
Фахризаде, которого считают ключевой фигурой ра-
кетной и ядерной программы Исламской Республики. 
В первом случае Соединенные Штаты публично взяли 
на себя ответственность. Во втором официально никто 
о себе не заявил, хотя многие уверены, что за этой опе-
рацией стоит Израиль. Израильские руководители ни-
когда не скрывали, что готовы пойти на все, чтобы не 
допустить обретения Тегераном ядерного оружия. 

Даже на фоне пандемии, затмившей, казалось, все, 
иранская тема осталась одним из политических лей-
тмотивов 2020 года. Для Дональда Трампа она неожи-
данно стала принципиальной. Перспектива ухода из 
Белого дома заставляет его срочно формировать свое 
президентское наследие, а на Ближнем Востоке он, 
надо признать, оставляет заметный след. Именно став-
ка на страх регио-
нальных держав пе-
ред Ираном позво-
лила Трампу пере-
кроить ландшафт 
политических свя-
зей. Сближение Из-
раиля и монархий 
Персидского зали-
ва, символом чего 
стала нормализа-
ция отношений ев-
рейского государст-
ва с ОАЭ, Бахрейном, Суданом, а также активизация 
контактов с Саудовской Аравией, создает новую ситу-
ацию. И основа изменений — именно антииранская. 
Успехи по расширению сферы влияния, достигнутые 
Ираном во второй половине нулевых и в десятых годах, 
настолько встревожили большинство соседей, что их 
многочисленные противоречия между собой в ряде 
случаев отошли на второй план. 

Здесь, правда, стоит заметить, что сплочение проис-
ходит на верхушечном уровне, волнуются именно пра-
вящие круги арабских стран. Мусульманской «улице» 
договоренности лидеров с Израилем (фактически за 
счет палестинцев) не нравятся, впрочем, общее недо-
вольство не выливается во что-то прикладное. Тегера-
ну в этой ситуации естественно упирать именно на эту 
сторону политических перемен, подогревая настрое-
ния масс.

Убийство Фахризаде помимо основной цели замед-
ления потенциальных иранских программ может 
иметь и другую задачу. В иранском сюжете приближа-
ется очередная развилка. Джозеф Байден и его сорат-
ники осуждали Трампа за отказ от договоренностей 
2015 года, когда с Тегерана снимались санкции в обмен 
на ограничения его возможностей по развитию ядер-
ной программы. Байден, служивший вице-президен-
том в администрации Обамы, которая ту договорен-
ность и заключала, обещает к ней вернуться. Это вы-
зывает неудовольствие и в Израиле, и в монархиях За-
лива. Период Обамы был временем охлаждения отно-
шений США с традиционными союзниками в регионе, 
в то время как каденция Трампа ознаменована резким 
ходом маятника в противоположном направлении. 

В Тегеране очень рассчитывают на возвращение к 
предыдущей фазе. Иран бодрится, но объективно нахо-
дится в тяжелом положении. По стране очень больно 
ударила пандемия, 
затем спровоциро-
ванный ей кризис на 
энергетических 
рынках привел к 
провалу с получени-
ем доходов весной — 
и все это в условиях 
жесточайших («уду-
шающих») финансо-
во-экономических 
санкций, введенных администрацией Трампа после от-
каза от обамовской сделки. Неприятие политики Ва-
шингтона Европой и даже создание ею механизма обхо-
да ограничений на деле осталось набором деклараций — 
европейский бизнес не готов рисковать всем остальным 
ради работы с иранцами. Одновременно Иран так или 
иначе вовлечен в запутанные и затяжные конфликты в 
Сирии и Йемене, а недавние тектонические сдвиги на 
Южном Кавказе (то есть в непосредственном соседстве) 
в Тегеране вызывают тревогу, поскольку там не вполне 
понимают, во что все это в итоге выльется. 

Если Байден, заняв Белый дом, действительно обра-
тится к логике Обамы, Иран может рассчитывать на пе-
редышку. Однако все понимают, что возвращения на-
зад быть не может. Вашингтон, наверняка, предложит 
новые переговоры и условия, ссылаясь на то, что общая 
ситуация за прошедшие пять лет сильно изменилась. 
Тегеран публично отказывается от них, но на деле к сле-
дующему раунду торга, вероятнее всего, готов. И как 
раз это стремятся предотвратить антииранские силы и 
в регионе, и в США. Поэтому звучат опасения, что в 
оставшееся до смены власти в Белом доме время адми-
нистрация Трампа по согласованию с основными 
ближневосточными союзниками может постараться 
сделать ситуацию необратимой. Например, спровоци-
ровать Иран на действия, которые станут поводом для 
масштабного силового ответа. В Тегеране, надо думать, 
это понимают, но там своя политическая логика — ве-
сной выборы президента, а в Иране это всегда момент 
нервный, да и идейная конкуренция острая.

Россия, естественно, не заинтересована во взрыве в 
этой части мира, который неизбежно отзовется на со-
предельных территориях. Тем более что с Ираном ее 
связывают тесные отношения по сирийскому вопросу. 
Да и в упомянутой кавказской теме обойтись совсем 
без Ирана не получится. Воздействовать на админи-
страцию США сейчас вряд ли кто-то может, а вот уве-
щевания в адрес региональных сторонников жестких 
сценариев, с которыми у России вполне рабочие отно-
шения, как минимум не повредят. Если нынешнее пе-
реходное время удастся пройти без потрясений, пред-
стоит усиленная дипломатическая работа по выработ-
ке новой конфигурации в регионе.  

При Байдене Иран 
может рассчиты-
вать на передыш-
ку и новые перего-
воры с США 

Иран бодрится, 
но объективно 
находится в тяже-
лом положении 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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ЧП В немецком Трире безумный водитель сбил 
насмерть четырех пешеходов

Проехал 
по людям
Константин Волков

В 
результате наезда на про-
хожих в пешеходной зоне 
немецкого города Трир 

погибли 4 человека, в том числе 
один маленький ребенок. Еще 
15 человек получили травмы 
разной степени тяжести.

За рулем черного внедорож-
ника Range Rover находился 
51-летний мужчина, гражданин 
ФРГ, который был, по словам 
бургомистра Трира Вольфрама 
Лайбе, «в приступе ярости». Ин-
цидент произошел средь бела 
дня во вторник. Автомобиль 
влетел в пешеходную зону в 
центре города в районе знаме-
нитых античных ворот Порта-
Нигра и промчался по ней при-
мерно километр со скоростью 
около 70 км/ч. «Оказавшиеся на 
его пути люди от ударов автомо-
билем буквально летели по воз-
духу», — рассказали очевидцы.

Прибывшая на место поли-
ция задержала злоумышленни-
ка, который оказывал сопротив-
ление. О его мотивах на момент 
подписания номера ничего не 
сообщалось.

«Произошедшее в Трире 
приводит в шок», — написал в 
Twitter официальный предста-

витель правительства Германии 
Штеффен Зайберт. Канцлер ФРГ 
Ангела Меркель заявила, что на-
ходится на связи с премьер-ми-
нистром федеральной земли 
Рейнланд-Пфальц и выразила 
соболезнования родным погиб-
ших. При этом власти отмечают, 
что «политической подоплеки 
инцидента не обнаружено».

В 8 вечера 1 декабря во всех 
церквах Трира в память о по-
гибших зазвонили колокола.

В связи с трагедией в Трире 
немецкие СМИ вспомнили не-
сколько схожих происшествий, 

случавшихся в Германии. В фев-
рале во время карнавала, пред-
шествующего Великому посту, в 
городе Фолькмарзен 29-летний 
мужчина въехал в толпу. Десят-
ки людей, в том числе дети, по-
лучили ранения. Преступник 
был арестован. В январе 2019 
года в городе Ботроп четыре че-
ловека погибли под колесами 
50-летнего водителя, которого 
затем поместили в психиатри-
ческую клинику.  

Автомобиль преступника пронесся 
по тихому пешеходному центру 
Трира, сбивая людей.

А
Р
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САМА ИДУ НА СВОЙ СВЕТ

ЕЕ ПРЕДАННОСТЬ МУЗЕЮ ПОДЧИНЯЛА СЕБЕ ВСЕ 

МУЗЕЙНЫЙ 
ВЕК
Жанна Васильева

Ирина Александровна Антоно-
ва, президент Государственно-
го музея изобразительных 
искусств имени А.С. Пушкина, 
умерла на 99-м году жизни. 
С ней ушел целый век, вобрав-
ший сразу несколько эпох. 

Самая близкая нам эпоха — 
это полвека ее работы на посту 
директора одного из лучших 
музеев не только России, 
но и мира. Во многом тем 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, кото-
рый мы знаем, музей стал бла-
годаря Ирине Александровне, 
назначенной директором му-
зея в 1961 году. Это она при-
везла «Джоконду» в Москву. 
Первая выставка Александра 
Тышлера (1966) в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина открылась бла-
годаря Ирине Александровне. 
Первую выставку Пикассо 
в Москве сделала тоже она. 
И на выставку «Москва — Па-
риж» (1981) очереди тоже сто-
яли в ГМИИ имени А.С. Пуш-
кина. Собственно, она делала 
невозможное — пробивала 
«железный занавес», строила 
мосты культуры в разгар «хо-
лодной войны». 

Когда Антонову спросили, 
как она могла «попросить при-
везти «Джоконду», Ирина 
Александровна ответила: 
«Ну, я ее долго отслеживала. 
В какой-то момент узнала, что 
она на выставке в Японии. 
Пришла к Фурцевой и предло-
жила: «А как хорошо бы «Джо-
конду» в Москве показать. 
Она же все равно будет лететь 
из Японии в Париж над Рос-
сией. Вот бы уговорить фран-
цузов посадить самолет в Мо-
скве!»

Конечно, у Антоновой были 
свои отношения Екатериной 
Фурцевой, основанные на до-
верии. Но едва ли не важнее то, 
что отношения, построенные 
на доверии и любви к искусст-
ву, она выстраивала не только 
с министерским начальством, 
но и с руководителями круп-
нейших музеев мира. 

Как говорил художник Бо-
рис Мессерер «РГ»: «Я всегда 
восхищался умением Антоно-
вой вести переговоры. Говорит 
она, как правило, на языке той 
страны, с музеями которой до-
говаривается. У нее свободный 
немецкий, французский, ита-
льянский... Она впечатляет не 
только достоинством, но пре-
дельным вниманием к отбору 
вещей, их представлению. 
Она всегда точно знает, чего 
хочет. Она ясно мыслит и ясно 
излагает. Это такая импера-
трица от искусства... Ее роль 
в организации выставок 
 огромна. Какие бы ни были 
правительственные догово-
ренности, работы дают в кон-
кретный музей. А когда речь 
идет о мировых шедеврах, 
 значима не только сумма стра-
ховки, но и человеческое 
 доверие». 

«Декабрьские вечера», 
 которые в этом году пройдут 
онлайн, были ее детищем. 
Ее и Святослава Рихтера. 

Ее идея развития ГМИИ 
им. А.С.Пушкина как «музей-
ного городка» определила во 
многом нынешний этап жизни 
Пушкинского. В этом смысле 
Ирина Александровна была 
человеком не прошлого, а на-
стоящего. 

Разумеется, она была эф-
фективнымруководителем. 
И весьма жестким. Но не хо-
чется говорить о ней как ме-
неджере. Она была птицей 
другого полета. Той, для кото-
рой искусство никогда не было 
средством, но было высшей 
ценностью само по себе.  

УТРАТА 1 декабря 2020 года — первый декабрьский вечер без Ирины Александровны Антоновой

Свеча горела на столе,
свеча горела...

Александр Ярошенко

О
н а  п р о с л у ж и л а 
искусству больше 
восьмидесяти лет.

Целую эпоху — 
даже в измерении 
мирового искусства. 
И за эти годы Ирина 
Антонова составила 
о   самых важных 

жизненных ценностях свое неза-
висимое от общепринятых стан-
дартов мнение. О гениальности, 
которая рождается на земле. 
О смирении, которому не стоит 
подражать. О роскоши, которая 
вовсе не нужна, если не имеет 
границ. И о том, почему до 90 лет 
она вообще не думала о смерти.

Сегодня ее слова звучат как 
завещание. Вот несколько фраг-
ментов из беседы с ней.

О законе одаренности 
«Политизировано ли искус-

ство? Это очень размытое 

и  конъюнктурное мнение. 
Искусство Микеланджело, ко-
торое работало на Папу Рим-
ского, оно было политизирова-
но или нет? Когда он р асписы-
вал потолок Сикстинской ка-
пеллы, он отражал мнение 
Папы? Ну нет, конечно!

Закон одаренности пока не 
открыт. Но я не думаю, что это 
капает с неба. С неба много что 
капает. Одаренность — это соче-
тание чего-то непостижимого 
в человеке».

О вере
«Сколько на свете горя, зла 

и несправедливости... Кому это 
надо? Если это разрешает де-
лать Бог, который олицетворя-
ет справедливость и правду, то 
зачем ему так корежить мир? 
Для чего? И вообще зачем че-
ловек рождается с этим набо-
ром дурных способностей? 
 Совершать гадкие поступки 
и творить отвратительные 

дела. Зачем и кем придумана 
такая система? Нас уверяют, 
что Бог всемогущ, если это так, 
тогда он же может по-другому 
мир сложить? Я не понимаю за-
висимости жизни от кого-то 
всемогущего.

Я не воинственный атеист, 
я размышляющий, думающий 
человек. Это разные вещи. Ска-
жем так, за свои девяносто 
с лишним лет я не нашла под-
тверждения тому, что Бог суще-
ствует. Как бы было хорошо, 
чтобы в жизни было к кому 
обратиться. Но пока не к кому».

О комнатах
несчастья

«Понимаете,  мы умрем, 
наша плоть истлеет и все. В этом 
нет у меня никаких сомнений. 
В бессмертие души я не верю. 
Но есть одно существенное 
«но». Надо что-то оставить по-
сле себя. Это очень важно. Надо 
сделать какой-то вклад.

Если ты озабочен только се-
годняшним днем и тебе надо 
жилье в пятьдесят комнат, то 
это один вопрос. Ну зачем че-
ловеку дом в пятьдесят ком-
нат? Я так и не смогла это по-
нять.

Когда у человека пятьдесят 
комнат, это говорит о непра-
вильном понимании того, для 
чего он родился. Он и родился 
для этих пятидесяти комнат, 
чтобы их обставлять, убирать 
и украшать. Это же страшно 
непродуктивная жизнь».

О непродуктивности 
смирения

«Мне близки принципы по-
рядочности, добра, желания 
сделать добро другим, не де-
лать зла. Смирение мне не нра-
вится, понимаете, оно не дает 
возможности развиваться. 
Нельзя превращаться в полное 
послушание. Человек должен 
быть внутренне активен, сми-

рение как модель поведения не 
достойна подражания. Человек 
должен развивать свое тело, 
душу, знания, талант. А смирен-
ному это невозможно».

Об уроке
справедливости

«Запомнила урок справед-
ливости, который я получила 
от своего сына. Когда он учился 
в первом классе, мне позвони-
ла его учительница и сказала: 
«Ваш сын ведет себя непра-
вильно». Оказалось, что учи-
тельница поставила в угол де-
вочку за какой-то проступок. 
Боря вышел из-за парты и встал 
рядом с ней. Она ему сказала: 
«Борис, я же тебя не ставила 
в угол», он ответил одним сло-
вом «несправедливо» и продол-
жал стоять.

Вот это очень говорящий 
маркер, как человек понимает 
справедливость и как он борет-
ся с несправедливостью».

О своей природе
 «Моя природа, вероятнее 

всего, это генетика. Моя мама 
прожила сто лет и пять месяцев 
и умерла на ходу. Она до послед-
него дня читала газеты пачка-
ми, я вечером приходила домой, 
она мне говорила: «Ты это обя-
зательно прочитай, а на это не 
трать время». Она работала на-
борщицей в типографии.

Помню, как по площади шли, 
чеканя шаг, строгие ряды кра-
сноармейцев. Я на них смотрела 
в окно. Еще помню детский сон: 
ряды этих красноармейцев, за 
ними идет мама. Потом ряды 
уходят, и мама исчезает. Было 
ощущение ужаса и сильной тре-
воги от того, что мама уходит. 
Ощущение глубокого одиноче-
ства было присуще мне с ран-
них лет». 

О двух самых важных делах
 «У меня в жизни есть два 

дела. Одно из них мое личное 

и связано с моим сыном. Оно ни-
кого не касается. И это самое 
главное дело. Мой сын болен и не 
сможет жить после меня…

Второе дело — это музей. Ког-
да я сюда пришла, тут был один 
дом, одно здание, а сейчас це-
лый комплекс стал, целый орга-
низм. Главное, чтобы он не прев-
ратился в дешевый шоу-центр».

О маяках
«Маяки? Нет у меня внутри 

никаких маяков, я буду цинична, 
но я сама себе маяк. Сама иду на 
свой свет, понимаю, что его оста-
лось немного, и понимаю, что он 
обречен погаснуть. Я должна до-
верять себе, своему опыту и по-
стараться по мере сил сделать 
все, что я считаю важным. Жизнь 
люблю по-прежнему!»  

Михаил Пиотровский, 
директор Государственного 
Эрмитажа, президент Союза 
музеев России:

Ирина Александровна была 
потрясающим патриотом сво-
его музея.  В значительной 
мере репутация ГМИИ им. А.С. 
Пушкина в стране и в мире 
была создана усилиями Ирины 
Александровны, как собира-
тельскими, так и организаци-
онными. В этом ее огромная 
заслуга. 

Все ее проекты были связаны 
с тем, чтобы сделать музей, ка-
ким она его видела. У нее были 
широкие планы превращения 
ГМИИ в мощный музейный 
квартал. Ирина Александровна 

— яркий пример того, как чело-
век, работающий в музее, созда-
ет его. За музей всегда же надо 
бороться. Это только кажется, 
что в музее есть уникальные 
вещи и они сами за себя все ска-
жут и объяснят. Нет, именно 
люди, работающие в музее, его 
создают. Ирина Александровна 
сумела поставить ГМИИ в ряд 
музеев мирового уровня и опре-
делила дальнейшие направле-
ния развития его как мирового 
музея с разнообразными фор-
мами деятельности. Таким, на-
верное, должен быть музей XXI 
века.

Она была преданным музею 
руководителем. Ее преданность 
музею подчиняла себе все.

Евгений Миронов, 
художественный 
руководитель Государствен-
ного Театра Наций:

В сентябре Ирина Алексан-
дровна позвонила мне и по-
просила участвовать в «Де-
кабрьских вечерах». Я отве-
тил: «Конечно». И тогда она 
сказала: «Я хочу, чтобы ты 
прочитал «Семь слов Спасите-
ля нашего Иисуса Христа, ска-
занных Им на Кресте». А Юрий 
Башмет исполнил бы эту ора-
торию Гайдна». И назвала чи-
сло — первое декабря. На что я 
сказал, что у меня не получает-
ся, что у меня только 3-го ско-
рее всего будет время. Она го-
ворит: «Нет, я прошу тебя, сде-

лай это 1 декабря». Сегодня, 
первого декабря, ее не стало. 
Сегодня мы исполняем с Юри-
ем Башметом эту ораторию в 
Пушкинском музее в память 
об Ирине Александровне. 

Она для меня была близким 
человеком. Мы с ней дружили. 
Она была на всех моих спекта-
клях, включая последнюю пре-
мьеру «Горбачев». Это была 
наша последняя встреча. Она 
всегда очень искренне и чест-
но говорила мне о моих рабо-
тах. И я очень многому у нее 
научился. Я вообще считаю, 
что Дмитрий Сергеевич Лиха-
чев научил нас правильно го-
ворить, а она научила нас пра-
вильно видеть. 

Очень смелый человек, целе-
устремленный… У меня язык не 
поворачивается сказать, что 
она «была», настолько она была 
живая до последней минуты. 
Врачи сказали, что она идет на 
поправку. Я был уверен, что она 
и этот бой выиграет, как она вы-
игрывала всегда в своей жизни. 
Но, к сожалению, ее сегодня не 
стало. Светлая память!

Юрий Норштейн, 
 художник-мультипликатор, 
народный артист РФ:

Ох, какое горе… Тут что ни 
скажешь — все будет мало. Вы 
знаете, что Ирина Александров-
на начинала в военно-полевом 
госпитале, в хирургии? Видела 

все. Потому у нее и было отно-
шение к искусству как к чему-
то величайше драгоценному, 
данному природой, небом, Бо-
гом…

Я не пропускал ни одной вы-
ставки в Пушкинском, мы с Ан-
тоновой подолгу говорили о 
них. Вспоминаю, например, вы-
ставку «Передвижники и им-
прессионисты», странное, на 
первый взгляд, сопоставление, 
но Антонова нашла тут такие 
«контакты», что тебя охватывал 
просто сердечный трепет. На-
пример, там рядом висели 
Крамской и Моне — и сразу ста-
новилось ясно, что первый сов-
сем не проигрывает второму, 
гораздо более известному.

Сегодня событие — не траги-
ческое. Оно печальное. Антоно-
ва прожила огромную жизнь, о 
ней обязательно напишут мо-
нографии, потому что пройден-
ная этим человеком дорога вну-
три искусства много дала нашей 
культуре. Отечественной и, по-
лагаю, музейной мировой.

Наталия Дементьева, 
министр культуры РФ 
в 1997—1998 годах:

— Очень трудно прощаться с 
Ириной Александровной Анто-
новой. Она умела собрать во-
круг себя единомышленников. 
Я имею в виду ее дружбу со Свя-
тославом Рихтером и легендар-
ные «Декабрьские вечера» в 

Пушкинском музее.  Ирина 
Александровна многое сделала 
на дипломатическом поприще, 
когда СССР был включен в Меж-
дународный совет  музеев 
(ИКОМ). Все это делалось с 
большим трудом, но она никог-
да не показывала, какие труд-
ные проблемы она решала.

Благодаря ей в самые труд-
ные времена к нам приезжали 
интереснейшие выставки. По-
тому что знали, что все будет 
сделано хорошо — от гвоздя до 
гвоздя, от стены до стены, как 
говорят музейщики.  

Подготовили Жанна Васильева, 
Андрей Васянин, 
Наталья Лебедева

Ирина Антонова и Святослав Рихтер. Это они придумали и сделали «Декабрьские вечера».  Ирина Антонова и Марк Шагал. Москва. 1973 год. Именно ГМИИ им. А.С. Пушкина заново открыл для зрителей Шагала в 1987 году. 

Ирина Александровна Антонова посвятила Пушкинскому музею 75 лет своей жизни и стала его подлинным символом.
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Воспоминания об «императрице 
от искусства» Ирине 
Антоновой — на сайте
rg.ru/art/1999902
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КОНКУРС Московские 
волонтеры вышли в финал 
престижного конкурса

Заявка на добро 

Сергей Жуков

В финал Всероссийского конкурса «Доброволец Рос-
сии» вышли 20 проектов, созданных волонтерами из 
Москвы. Всего на победу претендуют 210 добрых дел 
со всей страны. Лучших определят 4—5 декабря во 
время праздничного онлайн-марафона.

В юбилейном для конкурса году, а его устраивают 
уже десятый раз, в оргкомитет пришли рекордные 
53 219 заявок. Почти 2,5 тысячи из них отправили 
москвичи — втрое больше, чем в прошлом году. Число 
финалистов из столицы тоже выросло — двадцать 
против прошлогодних шести. Победители получат 
деньги на развитие своих инициатив. На финансовую 
поддержку, например, рассчитывает команда проек-
та «Живой голос Победы», существующего за счет 
народных пожертвований. Ребята пытаются сохра-
нить память о героях Великой Отечественной войны, 
общаясь с ветеранами и тружениками тыла. За шесть 
лет записали воспоминания более 400 ветеранов из 
Москвы, Подмосковья, Санкт-Петербурга и других 
регионов, сделали тысячи фотографий и подготовили 
сотни видеоинтервью. В 2018 году на основе живых 
рассказов удалось выпустить книгу. Минувшей ве-
сной свет увидел еще один сборник. И вот в ближай-
шие месяцы, рассказал «РГ» руководитель проекта 
Вячеслав Давыдкин, должна выйти третья книга. 
 Однако волонтеры «давить на тормоза» не собирают-
ся и уже готовят четвертое издание. В конкурсе уча-
ствуют второй раз — в прошлом году удача не улыб-
нулась, потому намерены наверстать упущенное 
в этот раз.

Рассчитывает на победу и волонтер Ольга Журав-
лева, которая шесть лет занимается спасением без-
домных животных. Дома у нее сейчас хозяйничают 
три кошки и две собаки — их она тоже нашла на улице. 
Год назад Ольга вместе с единомышленниками запу-
стила сайт «Добро вместе», работающий по принци-
пу краудфандинга. Здесь волонтеры регистрируют 
нуждающихся в новом доме или лечении животных, 
затем начинается сбор средств и поиск хозяев. За год 
удалось вылечить 211 животных, еще 230 нашли 
себе дом. К проекту уже присоединились 57 волонте-
ров. «Пользователи, которые пожертвовали деньги, 
всегда могут узнать, на что они потрачены. Добро-
вольцы размещают в личной карточке животного 
чеки, подтверждающие все расходы», — объяснила 
Журавлева  

БИЗНЕС Все меньше 
горожан решаются 
открыть свое дело 

Не в ИП-статус

Сергей Бабкин 

Рост количества новых ИП в Москве резко сбавил 
темпы. Если в январе—октябре прошлого года в городе 
было зарегистрировано более 62 тысяч новых малых 
предприятий, то в тот же период 2020-го, по данным 
ГБУ «Аналитический центр», — всего лишь 45 024.

Да и доля реально работающих «стартаперов» со-
кращается. В прошлом году из 62 тысяч зарегистри-
рованных ИП фактически действовали, согласно рее-
страм московского управления ФНС, чуть меньше по-
ловины. А в 2020-м из 45 тысяч лишь каждый пятый 
новый предприниматель работал. Соответственно по 
той же статистике мы имеем и рост доли закрывших-
ся «свежих» ИП с 33 тысяч в 2019 году до 35 тысяч 
в нынешнем. И хотя, по данным мэрии, общее число 
предпринимателей продолжает расти (с 284 до 
367 тысяч за пять последних лет. — Прим. ред.), тен-
денции ковидного года внушают специалистам беспо-
койство. 

В падении предпринимательской активности мож-
но выделить три основных причины, рассказала «РГ» 
эксперт местного отделения «ОПОРЫ России» Свет-
лана Петропольская. Первый фактор, конечно же, — 
COVID. «Весной в Москве два месяца действовали 
жесткие меры, вплоть до закрытия некоторых видов 
бизнеса, — напомнила она. — Мир впервые столкнулся 
с таким явлением, было непонятно, когда все закон-
чится и к чему приведет. Люди не видели смысла в от-
крытии бизнеса. После этого предпринимательская 
активность не восстановилась до сих пор». По наблю-
дениям «ОПОРЫ России», летом этот показатель со-
ставлял 90 процентов по отношению к последнему 
«довирусному» месяцу, февралю. А сейчас актив-
ность снизилась уже до 70 процентов в сравнении 
с тем же периодом. 

Второй и третий факторы пассивности ИП — новые 
особенности фискальной системы. «После того как 
специальный налоговый режим для самозанятых 
укрепился в нашей правовой реальности, люди его 
распробовали, и многие индивидуальные предприни-
матели решили перейти на него, — отмечает Светлана 
Петропольская. — Налог на профессиональный доход 
оказался крайне выгоден по сравнению с налогами 
для ИП». К тому же к концу года открывать ИП невы-
годно, так как придется платить фиксированные 
взносы в таком же размере, как если бы отработал це-
лый год. Поэтому кое-кто из потенциальных бизнес-
менов ждет 2021-го. 

Но даже несмотря на это, общее число ИП продол-
жает расти, подчеркнул заммэра Владимир Ефимов. 
«В апреле и мае, на которые пришелся пик ограниче-
ний, число зарегистрированных ИП было ниже, чем 
прекративших деятельность, — отметил он. — Количе-
ство регистраций вновь стало превышать число лик-
видируемых ИП с июня». По последним обнародован-
ным данным, число действующих в Москве ИП дости-
гло 362 тысяч.  

СВЯЗЬ Старые таксофоны сменят аппараты с WI-FI

Сирена к трубке
Ирина Огилько

К
азалось бы, таксофоны, 
по которым можно было 
позвонить сначала за две 

копейки, а потом по карточке, 
с приходом мобильной связи 
давно остались в прошлом. Но, 
оказывается, нет. 

На территории города и сей-
час стоят 1362 карточных так-
софона с бесплатной местной 
связью — чаще всего на террито-
рии школ и других социальных 
объектов. Их обслуживанием 
занимается МГТС. Еще 918 так-
софонов обеспечивают не толь-
ко местную, но междугород-
нюю и международную связь, 
618 из них — в старой Москве 
и 293 — в новой. Этими аппара-
тами командует «Ростелеком». 
Как рассказали «РГ» в пресс-
службе компании, по их таксо-

фонам можно бесплатно позво-
нить на все стационарные номе-
ра телефонов внутри страны: 
«За прошлый год суммарно тра-
фик разговоров с этих телефо-
нов составил 13 тысяч минут». 
И трафик не меняется несколь-
ко лет. Пользователи уличных 
трубок используют их для вызо-
ва оперативных служб города, 
пользуются ими и те, кто забыл 
мобильный телефон дома, часто 
звонят школьники родителям. 
И несмотря на то, что фактиче-
ски все они сегодня убыточны, 
убирать их из города не плани-
руют. Поддерживают же мате-
риально существование або-
ненты мобильной связи. Попол-
няя баланс или платя за интер-
нет, все работающие в Москве 
операторы связи платят особый 
налог на поддержку уличной те-
лефонной сети.

— Таксофоны в городе необ-
ходимы, — сообщили «РГ» в «Ро-
стелекоме». — И в ближайшее 
время в их работе планируются 
перемены. В частности, сейчас 

проводится тестирование но-
вых аппаратов, оборудованных 
системами оповещения ЧС. Ис-
пытания проходят на площадке 
Россвязи. Пока о результатах го-

ворить рано. Но не исключено, 
что городские трубки станут ча-
стью системы оповещения в го-
роде. В ближайших же планах 
нашей компании — заменить 
таксофоны в Новой Москве на 
более современные с WI-FI и бо-
лее качественной связью.

Кстати, во время пандемии 
звонить по таким аппаратам 
безопасно: дважды в день теле-
фонные аппараты, трубку и по-
верхности, к которым прикаса-
ются, дезинфицируют.

Так что у таксофона, по кото-
рому звонили многие герои са-
мых известных фильмов: «Опе-
рация «Ы» и другие приключе-
ния Шурика», «Осенний мара-
фон» и даже волк в мультике 
«Ну погоди!» ловил зайца имен-
но в красно-белой телефонной 
будке, похоже, есть не только 
история, но и будущее.  

ТОРГОВЛЯ Ярмарки выходного дня будут работать весь декабрь

Где фрукты зимуют

Ангелина Зеленькова 

Я
рмарки выходного 
дня, где москвичи 
с удовольствием по-
купают фермерские 
овощи и фрукты, мо-
локо и мясо из эколо-
гически чистых рай-
онов или мед с част-
ной пасеки, будут ра-

ботать весь декабрь. Около 
80 торговых павильонов, в кото-
рых они разместились по всему 
городу, открываются каждую 
пятницу, субботу и воскресенье 
с 8.00 до 21.00. Последний рабо-
чий день в этом году — 27 декаб-
ря. Главное, чтобы мороз не уда-
рил, тогда ярмарки все-таки 
придется закрыть пораньше, 
ведь больших минусов фрукты-
овощи все-таки не выдержива-
ют. 

Свои товары в Москву везут 
крупные хозяйства, фермеры 
и просто дачники. В этом году 
в столице торгуют более двух 
тысяч сельхозпроизводителей 
из более 40 регионов. Москвичи 
давно сделали свой выбор: са-
мые лучшие колбасы — тамбов-
ские, огурцы — луховицкие, всег-

да свежая и вкусная молочка — 
из Рязани. За их качеством на яр-
марках следят строго. У каждого 
продавца имеется разрешение 
на торговлю и документы, под-
тверждающие качество товаров. 
Возникло сомнение в свежести 
товара? Можно попросить пока-
зать их. В спорной ситуации сто-
ит обратиться к администрато-
ру — он есть на каждой ярмарке. 
Работают все, и продавцы, и дру-
гие должностные лица, разуме-
ется, с соблюдением защитных 
мер. Помещения, прилавки ре-
гулярно дезинфицируют. Посе-
тителей просят соблюдать ди-
станцию, приходить также стро-
го в масках и перчатках.

«В этом году на ярмарках вы-
ходного дня уже реализовано 
порядка 27 тысяч тонн сельско-
хозяйственной продукции 
и продовольственных товаров. 
Даже с учетом режима самоизо-

ляции с момента их открытия 
наши павильоны посетили по-
рядка 3,8 миллиона москви-
чей», — подсчитал руководитель 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк.

Учитывая сезонность про-
дуктов, торговые места на яр-
марках распределили на не-
сколько сессий. С апреля по 
июнь, как правило, ряды здесь 
занимают производители мяса, 
молока, пчеловоды и аграрии 
с ранними овощами. С середины 
лета, когда в регионах начинает-
ся сбор нового урожая, в палат-
ках большой выбор свежих 
фруктов, ягод и овощей. В декаб-
ре москвичи смогут смело от-
правляться на ярмарку и запа-
саться наборами для новогод-
них салатов. Картофель, лук, 
свекла, морковь — здесь обеща-
ют продавать по сниженным це-
нам. 

Смысл ярмарок в том, чтобы 
москвичи получали фермерскую 
продукцию без посредников. Это 
делает ее более дешевой, чем 
в соседнем магазине. «В выходе 
и представители малого и сред-
него бизнеса — здесь им гораздо 
легче выйти со своей продук-
цией на столичный рынок. Ведь 
город с продавцов на ярмарках 
не берет плату за аренду места. 
Удобны и сами павильоны: они 
оборудованы вентиляцией, си-
стемой кондиционирования воз-
духа и холодильным оборудова-
нием», — рассказал глава комите-
та ТПП РФ по развитию потреб-
рынка Александр Борисов.

По его словам, сетевым мага-
зинам мелкие фермеры не инте-
ресны, им нужны постоянные 
партнеры, аграрии же не всегда 
могут гарантировать своевре-
менные и регулярные поставки. 
«Производитель может настро-
ить производство, изготавливать 
колбасы, сыры, а продать ему 
трудно. Ярмарки — самый удоб-
ный формат, где есть возмож-
ность познакомиться с конеч-
ным потребителем, рассказать 
о своем продукте, заинтересо-
вать и выстроить с ним долгос-

рочные отношения», — добавил 
Борисов.

Нашли свое место в столице 
и 38 межрегиональных ярмарок, 
на которых фермеры могут тор-
говать круглый год. Располага-
ются в теплых крытых павильо-
нах, места под которые подсказа-
ли сами москвичи. Судя по спро-
су, и они востребованы: с января 
эти ярмарки постили более 
2,5 млн жителей столицы, кото-
рые купили более 5,7 тысячи 
тонн продукции, что почти на 
2 тысячи тонн больше, чем 
в прошлом году. «Все ярмароч-
ные павильоны расположены 
в комфортной близости с жилы-
ми кварталами. Их шаговая до-
ступность избавляет москвичей 
от долгих поездок в обществен-
ном транспорте за свежими про-
дуктами в торговые центры и су-
пермаркеты, что особенно важ-
но в период сложной эпидемио-
логической обстановки», — отме-
тил глава департамента. По его 
словам, до конца года в городе от-
кроются еще пять круглогодич-
ных ярмарок.  

Все поверхности, включая 
прилавки, на ярмарках регулярно 
дезинфицируют. 

А К Ц Е Н Т

Свои товары в Москву везут крупные 
хозяйства, фермеры и просто дачники

НОВОСТИ

ВРАЧАМ 
ВЫДЕЛИЛИ 
ДЕНЬГИ 
НА ТАКСИ
Врачи и другие медицинские 
работники, которые выезжают 
на дом к пациентам, продол-
жат бесплатно пользоваться 
такси. Средства на оплату их 
поездок выделены вчера на за-
седании президиума прави-
тельства Москвы — 128,4 мил-
лиона рублей из резервного 
фонда города.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе мэрии, перевозка меди-
ков за счет бюджета для оказа-
ния помощи заболевшим горо-
жанам во время пандемии ко-
ронавируса была организована 
еще весной текущего года. 
В частности, с 16 мая по 
31 июля для этого было в сред-
нем ежедневно задействовано 
300 автомобилей. С конца лета, 
когда заболеваемость в городе 
пошла на спад, уменьшилась 
и потребность в транспорте — 
до 100 авто. Осенью с подъе-
мом числа заболевших корона-
вирусом количество машин 
вновь увеличили до 300 в день. 
Каж дая из машин, отметили 
в пресс-службе, совершает 
до 50 рейсов в день.  

ЦЕНТР «МОИ 
ДОКУМЕНТЫ» 
ОТКРОЕТСЯ 
В ЗДАНИИ 
АВТОВОКЗАЛА
В здании нового Щелковского 
автовокзала скоро откроется 
флагманский центр «Мои доку-
менты» с ЗАГСом. Мэр Москвы 
Сергей Собянин подписал по-
становление о его включении 
в перечень многофункциональ-
ных центров, предоставляю-
щих услуги по государственной 
регистрации отдельных актов 
гражданского состояния. 

Новый «флагман» площа-
дью порядка 2,5 тыс. кв. м рас-
положится на четвертом этаже 
торгово-развлекательного 
центра «Щёлковский», в зда-
нии обновленного автовокза-
ла на Щелковском шоссе, 75. 
В нем будут работать 84 окна 
приема, а также популярные 
дополнительные сервисы: ме-
дицинский кабинет «Мое здо-
ровье», туристическое бюро 
«Мои путешествия», фотоате-
лье «Мое фото», зона общест-
венного питания и отдыха 
«Мое кафе».

Благодаря наличию Крипто-
БиоКабин сотрудники МФЦ 
смогут принимать документы 
на оформление загранпаспор-
тов нового поколения с элек-
тронным носителем информа-
ции. Ожидается, что большой 
популярностью будет пользо-
ваться и услуга регистрации 
транспортных средств.  

Подготовила Любовь Проценко

НОТАРИУСЫ 
СМОГУТ 
РАБОТАТЬ 
ПО ГИБКОМУ 
ГРАФИКУ
Ограничения часов работы 
в нотариальных конторах от-
менил вчера на заседании пре-
зидиума правительства Мо-
сквы мэр Сергей Собянин. Как 
рассказали в пресс-службе мэ-
рии, их деятельность регламен-
тируется теперь новыми пра-
вилами: «Нотариусы Москвы 
смогут работать по гибкому 
графику, самостоятельно опре-
деляя дни и часы приема посе-
тителей. При этом коли чество 
приемных часов не должно 
быть менее 30 часов в неделю». 

Напомню: прежде нотари-
альные конторы Москвы рабо-
тали по единому графику, ут-
вержденному правительством 
столицы. Открывались они 
с 9.00 или с 10.00, по усмотре-
нию нотариуса, и заканчивали 
рабочий день в 18.00 или 
19.00, с перерывом на обед — 
с 13.00 до 14.00 или с 14.00 до 
15.00. В выходные дни, а также 
по вечерам — до 21.00 — работа-
ли дежурные нотариальные 
конторы.

«Теперь московские нотари-
усы смогут выбирать более 
удобный для посетителей гра-
фик работы в зависимости от 
дня недели, месторасположе-
ния нотариальной конторы 
и так далее. Ожидается, что от-
мена единого графика приведет 
к увеличению количества нота-
риальных контор, которые бу-
дут работать в выходные дни 
и вечернее время, что более 
удобно для работающих мо-
сквичей», — уточнили в пресс-
службе.  

Таксофоны остались не только в музеях, но и на городских улицах. 
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Незамерзающие чернила
Михаил Кураев

Д
ля его единоверцев он 
светоч и костер, на кото-
ром его сожгли, неопали-

мая купина, и свет ее прости-
рается уже на три с половиной 
века. Для нашего же брата, лю-
дей, пишущих по-русски, тво-
рец, создатель сочинений, об-
жигающих силой и красотой 
слова.

«…Не позазрите просторе-
чию нашему понеже люблю 
свой природной русский язык, 
виршами филосовскими не 
обык речи красить, понеже не 
словес красных Бог слушает, 
но дел наших хощет». 

Это из первых строк его 
вступления к «Житию», рас-

сказу о деле своей жизни. Ка-
кая восхитительная дерзость 
свое жизнеописание поимено-
вать «Житием», отнести его 
к жанру, повествующему о по-
д виге  прославивших веру 
и Церковь! В отличие от ны-
нешних мастеров так называе-
мой полуисповедальной, полу-
биографической прозы, Авва-
кум, заточенный на долгие 
годы в заполярной земляной 
тюрьме, пишет какими-то не-
замерзающими чернилами 
о деле своей жизни, дабы оно, 
оплаченное всей его жизнью 
и жизнями единоверцев, не 
было предано забвению.

Протопоп Аввакум. Патри-
арх Никон. Государь Алексей 
Михайлович. Церковный рас-

кол. Не заживающая и по сей 
день рана, распря, унесшая ты-
сячи жизней православных 
христиан… 

В собрании древнерусской 
литературы, в «Изборнике», 
большинство текстов дано 
с переводом на понятный ны-
нешнему читателю язык. Напи-
санное Аввакумом в переводе 
не нуждается. Он — наш совре-
менник. 

Образованность сына дере-
венского священника из ниже-
городского села Григорова, 
знавшего на память великое 
множества текстов, не говоря 
о псалмах и молитвах, достой-
на удивления. Об отце он ска-
жет исчерпывающе и кратко: 
«отец же мой прилежаще пития 

хмельного». Многому ли нау-
чишься? Вот мать, «постница 
и молитвеница бысть, всегда 
учаше мя страху божию», ска-
жет Аввакум. Но не скажет, ка-
ким трудом ему удалось впи-
тать в себя во всей полноте 
и святой, по его убеждению, не-
прикосновенности веру отцов 
и прадедов, «святых отец и апо-
стол». Ни премудрым книжни-
кам, ни иерархам высшего раз-
бора не удавалось опровер-
гнуть его доводы в защиту сво-
их убеждений. Вот и приходи-
лось властям предержащим 
прибегать к испытанной аргу-
ментации от кнута, дыбы, голо-
да и разного рода мучительст-
ва. И уже в качестве неопровер-
жимого доказательства своей 
правоты оппонента надлежало 
сжечь заживо в срубе. 

Тут и казематы Петропав-
ловской крепости, где Черны-
шевский писал свой роман, 
а Горький драму «Дети сол-
нца», и Редингская тюрьма Ос-
кара Уайльда, и узилище, отку-
да Сервантес отправил в бес-
смертие «Дон Кихота», даже 
каторжная Омская тюрьма, где 
зародились «Записки из Мер-
твого дома» Достоевского, да 
простят мне претерпевшие, по-
кажутся «домом творчества» 
в сравнении с лютой Пустозер-
ской ямой, крытой досками. 

Его наследие — заповедь пи-
шущим по-русски.  «Житие 
протопопа Аввакума, им са-
мим написанное» по сути дела 
первый в русской словесности 

роман. Здесь впервые дана ти-
пология русского романа, рус-
ской прозы: человек, судьба 
человека, конкретной лично-
сти в контексте неповторимой 
исторической реальности. Ис-
поведальная проза, основопо-
ложником которой стал Авва-
кум, еще изумит мирового чи-
тателя в творениях Гоголя, До-
стоевского, Толстого. 

Если бы не было «Жития» 
Аввакума, кто знает, нас, мо-
жет быть, и можно было бы 
провести на мякине нынеш-
ней, так называемой испове-
дальной литературы, где сочи-
нитель то исподволь, то и от-
кровенно любуется собой, со-
страдает себе, посылая укор 
современникам в неумении 
оценить и воздать должное 
тонко чувствующему и глубо-
ко мыслящему созданию, како-
вым является автор. 

Аввакуму не к лицу художе-
ственная вуалетка, под кото-
рой читатель должен разгля-
деть в герое альтер эго автора. 
Наша письменность не знала 
такого рассказа от первого 
лица в высокой своей простоте. 
Хочется цитировать не фраза-
ми, не абзацами, а страницами. 

«Прииде ко мне исповедати-
ся девица многими грехами об-
ремененна, блудному делу по-
винна; нача мне, плакавшеся, 
подробну вещати во церкви, 
пред Евангелием стоя. Аз же, 
треокаянный врач, сам разбо-
лелся, внутрь жгом огнем блуд-
ным, и горько мне бысть в той 

час: зажег три свещи… и возло-
жил руку правую на пламя, 
и держал, дондеже во мне не 
угасло злое разжение…»

Не зря Пушкин отсылал сво-
их коллег учиться чистому 
и правильному языку у мо-
сковских просвирен. Вот и слог 
у протопопа, прошедшего шко-
лу проповеди и молитвы, бла-
гозвучен, красочен и прост. 

А еще плотность, удельный 
вес такой прозы близок, да 
простится сравнение, с урано-
вым. Все познается в сравне-
нии. У Аввакума история с де-
вицей, блудному делу повин-
ной, заняла всего восемь (!) 
строк и вошла в отечественную 
хрестоматию, у великого Тол-
стого сходный сюжет в «Отце 
Сергии» растворился, на мой 
взгляд, в переливчатой и про-
странной назидательности. 

Прав чуткий к слову Алек-
сей Максимович Горький: 
«Язык, а также стиль писем 
протопопа Аввакума и «Жи-
тие» его остается непревзой-
денным образцом пламенной 
и страстной речи бойца, и во-
обще в старинной литературе 
нашей есть чему поучиться». 

Задаюсь вопросом: чему же 
в первую очередь можно поу-
читься у Аввакума неистового? 
По моему убеждению — свобо-
де! Телом вогнан в земляную 
яму, истязаем воеводами, об-
речен на муки архиереями, из-
биваем чуть не до смерти соб-
ственной паствой, не умеющей 
и не желающей жить по-боже-
ски, а дух его, запечатленный 
в деле и слове, каждое мгнове-
ние жизни оставался свободен. 

В христианстве важное ме-
сто занимает культ страдания, 
но житие Аввакума — это исто-
рия неколебимого противосто-
яния и безмерного сострада-
ния к тем, кто не слышит Бога 
так, как слышал он.  

КИНО Осенний марафон глазами женщин

Трое и «Троица»
Валерий Кичин

П
ока в  Голливуде 
женщины сражают-
ся за право занять 
режиссерское кре-
сло — право, кото-
рое у них никто не 
отнимал, в нашем 
кино смена гендера 
уже состоялась, 

причем мирно и без истерик. 
Просто получилось, что боль-
шинство фильмов теперь сни-
мают женщины, без усилий за-
няв первые строчки в рейтинге. 
Только недавно мы отмечали 
достоинства «Верности» Ниги-
ны Сайфуллаевой и «Доктора 
Лизы» Оксаны Карас, как Анна 
Меликян сразу вслед за нашу-
мевшей «Нежностью» сняла 
драму «Трое», которая войдет 
в ряд лучших картин этого 
странного рубежного года.

«Трое» — редкий фильм, ко-
торый при повторном просмо-
тре доставляет еще большее 
удовольствие, чем при первом. 

Потому что сосредоточен на са-
мом интересном, что может 
быть в кино, — человеческих 
проявлениях. Здесь увлекатель-
ны детали, и с каждым новым 
просмотром их открываешь все 
больше — важных, точных и тон-
ких, умно и артистично подан-
ных.

Ведущий разухабистого те-
лешоу «Ночной полет» москвич 
Сашин, получив в Петербурге 
нечто вроде «Золотого орла», 
встречает новую любовь и по-
том долго мотается между дву-
мя городами, причиняя страда-
ния себе, жене и новой пассии. 
Такой «Осенний марафон», где 
«крылатые качели» обрели 
опас ный размах на грани суи-
цида, а режиссерский почерк — 
не свойственную «сильному 
полу» чувственность.

Перед нами «марафон» эпо-
хи торжествующего гламура, 
настолько самовлюбленного, 
что он подменяет собственно 
жизнь. Это первый акцент филь-
ма, бросающийся в глаза: если 
квартира — то последний писк, 
если телекумир — то Ургант 
в квадрате, если героиня наво-
дит тени — из этого можно де-
лать рекламу Л`Этуаль. От бес-
смыслицы всеобщего фиглярст-
ва впору утопиться, что фигляр 

Сашин и делает в первом же ка-
дре, причем когда-то вожделен-
ный приз тянет его ко дну лучше 
всякого кирпича. И тут ангели-
ца, его спасшая, пронзит его 
сердце. Ангелица являет собой 
идеальный контраст пошлой су-
ете: хороша собой, пишет про-
никновенные стихи и живет 
в каком-то другом мире. Так на-
чинается мучительная война 
каждого с самим собой. Жена 
Злата — психолог, привыкла 
управлять чувствами других, 
но не может справиться со 
штормами в собственной семье. 
Ангелица Вероника ушла от 
мужа, потому что он ей изме-
нял, а теперь сама выступает 
в роли разлучницы и чувствует 
себя не в своей тарелке. И нако-
нец, суперстар Сашин вступил 
в пору кризиса среднего возра-
ста, ему осточертело все при-
вычное — в том числе привыч-
ная жена, и воссиявшая ему Ве-
роника кажется ниспосланной 
святым Петербургом. Поклоны 
канону не случайны: Анна Ме-

ликян говорит,  что перво-
толчком к идее стала «Троица» 
Рублева. К тому же посещение 
Златою святых мест позволяет 
ей, бездетной, зачать дитя: ду-
ховность, сказала бы Ранев-
ская, — страшная сила.

Рассказано в индивидуаль-
ном стиле, какой могла бы вы-
брать психолог Злата: каждое 
движение брови в строку, каж-
дый взгляд — ружье, которое, 
по классику, выстрелит. Чтобы 
нам было комфортно на этом 
сосредоточиться, формат экра-
на сужен до старого кадра 4:3 — 
поклон в сторону советского 
кино, где авторов еще интересо-
вал не компьютер, а человек. 
Но главное (здесь и помогла тай-
на «Троицы») — оператор берет 
в кадр только это трио, все 
остальные существуют голоса-
ми и размытыми тенями. И вы-
дает рекордное число крупных 
и сверхкрупных планов — эта ра-
бота Николая Желудовича с его 
текучими, как река, кадрами, 
самая спартанская и психологи-
чески эффективная за все пост-
советские годы.

Сосредоточенность на трех 
лицах требует от участников 
редкого теперь качества — акте-
ры должны быть личностями. 
Качество эфемерное, его со-

ставляющие трудно сформули-
ровать, но оно хорошо читается 
с экрана. Глаза персонажа, ми-
молетные оттенки взгляда, ин-
тонации голоса, реакции на 
окружающее — это все не фор-
мально, если в кадре личность. 
Это чувствуется даже в готовно-
сти актера быть беспощадным 
к себе — он погружен в судьбу ге-
роя полностью и без остатка. 
Именно так играют в фильме 
Константин Хабенский, Викто-
рия Исакова и Юлия Пересильд. 
И именно поэтому зритель 
включается не в игру, а в судь-
бы, примеряет их на себя, про-
водит параллели — волнуется 
и думает. И только потом отдает 
должное актерскому и режис-
серскому мастерству и чутко-
сти. 

В фильме «Трое» «осенний 
марафон» увиден с новой точки 
зрения — женской. Здесь глав-
ное, что движет жизнью, — лю-
бовь. Ее присутствие и есть сча-
стье. Ее крах — потеря точек опо-
ры, мир закачался, солнце по-
меркло. Еще вчера уверенно 
идущая по жизни, привыкшая 
поучать других Злата готова 
на  любые несообразности 
и унижения, она падает — и в пе-
реносном, и, чтобы было на-
гляднее, в самом буквальном 

смысле — напившись. В фильме 
вообще много метафор, иной 
раз слишком прямолинейных, 
но уверенно сплетающих свои 
смысловые узоры. Вода, к кото-
рой пристрастен герой, — слов-
но можно смыть прилипшую 
к нему пошлость. Путеводная 
звезда, которой размахивает 
ангелица, подрабатывающая 
гидом для досужих туристов. 
 Герой, с фасада умный, как Ур-
гант, с тыла нерешительный, 
как Башмачкин, и ушастый, как 
Йода. И «мотор», который «ре-
вет» еще на титрах и закончит 
свой путь на каком-то «новом 
повороте», несущем гибель. 
И новая жизнь, которая заро-
ждается сразу вслед за смертью. 
Речь персонажей сбивчива 
и спонтанна, словно и не была 
прописана в сценарии Анны Ме-
ликян и Евгении Хрипковой. 
Люди, плывя по течению жизни, 
пытаются искать самооправда-
ния: «Любовь не предупрежда-
ет — просто приходит и всё. И по-
нимаешь, что нельзя, — и ничего 
не можешь сделать»… Все трое — 
я имею в виду актеров — сыграли 
здесь если не лучшие, то из луч-
ших своих ролей. Потому что 
есть, что играть, что пережить, 
что спроецировать на свою 
жизнь и о чем думать.

Женское кино? Очнитесь, ре-
бята, кино вообще среднего 
рода. Оно бывает только плохим 
и хорошим. «Трое» — кино хоро-
шее. С четверга на экранах.  

Жертвы «марафона» Вероника (Юлия Пересильд) и Злата (Виктория Исакова).

В Галерее искусств Зураба Церетели прошла выставка, посвященная протопопу Аввакуму.

А К Ц Е Н Т

Сосредоточенность на трех лицах
требует от участников фильма редкого 
качества: исполнители этих ролей
должны быть личностями

Вершина любовного треугольника и яблоко раздора — суперстар Сашин 
(Константин Хабенский). 

НИТЬ АРИАДНЫ
Во время недавнего визита в Афины министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров вместе со своим греческим 
коллегой Никосом Дендиасом подписал Меморандум 
о проведении в 2021 году «перекрестного» — росcийско-
греческого — Года истории. В том, что он совпадает во 
времени с празднованием 200-летия Греческой револю-
ции, которая в конечном счете привела к созданию неза-
висимого государства, есть глубокий смысл. Роль России 
в освобождении Эллады от Оттоманской империи труд-
но переоценить.

Как известно, в 1814 году греческие патриоты для 
борьбы за независимость создали в Одессе тайное обще-
ство «Филики Этерия», которое в 1818-м перебралось 
в Стамбул. В начале марта 1821 года генерал русской ар-
мии Александр Ипсиланти начал восстание против Ос-
манской империи в Валахии. 11 апреля 1827 года Третье 
Национальное собрание Греции в Тризине избрало Ио-
анна Кападистрию, бывшего управляющего делами Ми-
нистерства иностранных дел Российской империи, пра-
вителем Греции сро-
ком на семь лет. Этот 
пост он занял в янва-
ре 1828 года после 
поражения турецко-
египетского флота 
в Наваринской бух-
те Ионического 
моря от объединен-
ной эскадры России, 
Великобритании 
и Франции… 
В 1829 году по Анд-
рианопольскому до-
говору Греция полу-
чила автономию, а в 1832 году обрела полную независи-
мость — правда, совсем не в тех границах, что сегодня… 

Привел эти общеизвестные факты лишь для того, что-
бы на их основе сформулировать некоторые проблемы, 
с которыми столкнется каждый, кто захочет прико-
снуться к духовному бытию нынешней Греции, неотде-
лимому от ее истории.

Одна из самых великих книг о мифологии истории, 
роман Томаса Манна об Иосифе и его братьях начинает-
ся с поучительной фразы: «Прошлое — колодец глубины 
несказанной…» Для современной греческой культуры, 
для греческого самосознания и идентичности понима-
ние того, какова глубина этого колодца минувшего, где 
его пределы — вовсе не схоластическая загадка. Это жи-
вой вопрос, который приводил порой к рискованным во-
енно-политическим решениям. Желание понять, чему 
наследуем, свойственное не только жителям Эллады, но 
и народам с менее протяженной историей, в случае с гре-
ками обретает особое напряжение и многоголосье.

Одним из центральных событий грядущего года мо-
жет стать выставка «Сокровища Акротири» в ГМИИ им. 
А. С. Пушкина — уникальные памятники Минойской 
(Критской) цивилизации с острова Тира, датирующиеся 
ХVII веком до н. э. Они были погребены под вулканиче-
ской лавой и обнаружены благодаря счастливому слу-
чаю в 1866 году, когда с Тира начали вывозить породу 
для сооружения земляных валов Суэцкого канала. 
Именно Суэцкий канал, пробудивший к жизни Порт-Са-
ид, послужил причиной окончательного упадка Алек-
сандрии, одной из блестящих столиц Александра Маке-
донского и птоломеевского Египта, в котором почти всю 
жизнь — в последней трети ХIХ века и первой трети века 
ХХ — прожил гений новогреческой поэзии Константинос 
Кавафис. Его переводчики — от Т. С. Элиота до И. А. Брод-
ского — подчеркивали его чувственно-историческую па-
мять греческой античности и мирового — еще доримско-
го — эллинизма. И умение погрузить эту историческую 
чувственность в бессобытийное повседневное сущест-
вование. 

Для посторонних 
глаз греческая исто-
рия не столь мозаич-
на и разнообразна, 
как для самих гре-
ков. Что нам за раз-
ница между ахейца-
ми и дорийцами, ко-
торых разделяют 
столетия? Что нам 
темные века, пода-
рившие Гомера 
и греческую мифо-
логию? Прилежные 
ученики археолога-
любителя Генриха Шлимана, открывшего и чуть оконча-
тельно не сгубившего наследие легендарной Трои, мы 
грезим о существующей только в фантазиях «беломра-
морной» античной Греции «семи мудрецов», которую 
привычно реконструировали на протяжении десятиле-
тий при постановке античных трагиков.

В 1983 году в Афинах познакомился с Каролосом Ку-
ном, великим творцом театральных чудес, способным 
возвысить пряный авангард до классических гармоний 
и раскрыть в зачитанных текстах из школьной програм-
мы парадоксальную новизну. Аристофановские «Пти-
цы» в его постановке 1959 года вызвали скандал, дока-
тившийся до кабинета министров, и были сняты. Через 
три года они триумфально были приняты публикой 
и критиками в парижском Театре Наций. Он был одним 
из первых, кто открыл мне пестроту и многоцветие эл-
линской культуры, ее протяженность во времени и про-
странстве. Не только драматизм сопряжения архаики 
и классики, но — что важнее — конфликт античности 
и христианства. Греческая античность стала запретным 
прошлым не в Риме, а в Константинополе. 

Православие и античность — сюжет поистине вселен-
ского масштаба, который питает современную грече-
скую литературу. Чтобы понять это, достаточно взять 
в руки недавний русский перевод выдающегося романа 
Костаса Тахциса «Третий брак», который ни один грече-
ский издатель не решился напечатать в 1962 году, когда 
он был завершен. 

Восточная Римская империя, завершившая свое су-
ществование вместе с Трапезундским царством 
в 1461 году, оставила грекам «Великую Идею» возро-
ждения Византии, православного христианского госу-
дарства. Недостижимая утопия, она освещала путь гре-
ков в новое и новейшее времена, одухотворяла в револю-
ционной борьбе. И одновременно приводила к трагеди-
ям, таким как Малоазийская катастрофа. Она определя-
ла националистическую политику премьер-министра 
Элифтериоса Венизелоса в двух балканских войнах 
1912—1913 гг., когда греки вернули себе Салоники, 
и в годы борьбы с итальянским и немецким фашизмом…

Для современной греческой идентичности понима-
ние того, «чему наследуем», требует колоссального на-
пряжения, которое под силу лишь великим и бесстраш-
ным мыслителям и художникам. Только они знают тайну 
той нити, которая связывает прошлое и настоящее. 
И обладают пониманием того, что свершившееся 
не должно присваивать грядущее.  

Роль России 
в освобождении 
Эллады 
от Оттоманской 
империи трудно 
переоценить

Греческая
античность
стала запретным
прошлым 
не в Риме, а в Кон-
стантинополе 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

А К Ц Е Н Т

Чему же можно поучиться у Аввакума 
неистового? По моему убеждению —
свободе! 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Подробнее о других
кинопремьерах
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/kino
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ФОРУМ Ежегодный 
российско-американский 
«Диалог Форт Росс» 
впервые проходит онлайн

Связи 
на подстраховке

Игорь Дунаевский

Традиционный обмен мнениями о российско-амери-
канских отношениях «Диалог Форт Росс» в этом году, 
следуя глобальным трендам, впервые проходит он-
лайн. Организаторы, впрочем, унывать не стали и под-
готовили интересную виртуальную платформу, а пото-
му рассчитывают, что гостей у рассчитанного на пять 
дней международного мероприятия (30 ноября — 4 де-
кабря) будет даже больше обычного.

В первый день конференции, ежегодно проходящей 
при поддержке ПАО «Транснефть», ПАО «Совком-
флот» и «Шеврон», авторитетные политики и экспер-
ты обсуждали, как укреплять мир в эпоху распростра-
нения ядерного оружия и каковы перспективы систе-
мы контроля над вооружениями. С российской сторо-
ны выступали замминистра иностранных дел Сергей 
Рябков, спецпредставитель президента Михаил Швыд-
кой и посол в США Анатолий Антонов, а с американ-
ской — дипломат Роуз Геттемюллер и бывший губерна-
тор Калифорнии Джерри Браун.

Посол РФ в США указал на важность развития кон-
тактов между россиянами и американцами, в том чи-
сле на уровне регионов и городов. Антонов считает та-
кие связи «страховочной сеткой», чтобы двусторон-
ние противоречия не зашли слишком далеко.

Главной темой второго дня стало будущее энергети-
ки и та роль, которую играют российские и американ-
ские компании в формировании глобальной повестки 
в этой сфере. В дискуссии, состоявшейся вечером по 
московскому времени уже после подписания номера, 
приняли участие заместитель вице-президента ПАО 
«Транснефть» Владимир Каланда, генеральный дирек-
тор ПАО «Совкомфлот» Игорь Тонковидов, президент 
«Шеврон» Эндрю МакГран и генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павел Негоица.

Обращаясь к участникам, Павел Негоица отметил, 
что они, «наверное, представляют тот последний 
островок», сохранившийся несмотря на трудности в 
отношениях России и США, где «демонстрируют вза-
имный интерес друг к другу и делают очень многое для 
того, чтобы отношения между нашими народами были 
сохранены и развивались».

В оставшиеся дни участники обсудят сотрудничест-
во России и США в сфере здравоохранения, цифровой 
атлас Комиссии по наследию коренных американцев, 
вопросы земельных ресурсов в Форте Росс.  

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как обновляются цифровые документальные ресурсы 
о Великой Отечественной войне и какие возможности открывают 

Эту дорогу надо пройти

Александр Емельяненков 

К
акие новые возмож-
ности и перспективы 
открываются на пор-
тале «Память наро-
да» и в мультимедий-
ном проекте «Дорога 
памяти»? Сохраня-
ются ли шансы найти 
еще кого-то, кто до 

сих пор числится без вести про-
павшим? Об этом в канун дня 
Неизвестного солдата говорили 
на Совете экспертов, который 
провела в дистанционном фор-
мате «Российская газета». Тон 
разговору задал Андрей Тара-
нов — заместитель начальника 
управления Минобороны РФ по 
увековечению памяти погиб-
ших при защите Отечества.
АНДРЕЙ ТАРАНОВ: Собрать полный 
информационный ресурс о Ве-
ликой Отечественной войне 
оказалось очень непросто. Был 
длительный процесс, который 
привел к созданию и регистра-
ции в прошлом году ресурса 
Министерства обороны под на-
званием «Интерактивный сер-
вис «Память народа». Теперь 
это государственная информа-
ционная система. Утверждена 
концепция ее развития на четы-
ре года, прописаны «дорожные 
карты» того, как будет обнов-
ляться эта система и что должна 
собой представлять. 

Но уже сейчас проект вылил-
ся в общедоступную — и это са-
мое главное — информационную 
систему, которая открывает лю-
дям путь к информации не толь-
ко о погибших и пропавших без 
вести, а уже обо всех участни-
ках Великой Отечественной 
войны. Теперь в большинстве 
случаев можно проследить 
фронтовую судьбу человека.

В год 75-летия Победы мы 
пошли дальше. В парке «Патри-
от», рядом с главным храмом 
Вооруженных сил, открыли ме-
мориал, который называется 
«Дорога памяти». Это 1418 ша-
гов — столько дней и ночей шла 
Великая Отечественная. И вдоль 
этой Дороги — не только погиб-
шие, а все участники войны. По-
чти 34 миллиона граждан Со-
ветского Союза, призванных на 
защиту своей Родины. К этой ра-
боте в рамках государственных 
контрактов была привлечена 
корпорация «Электронный ар-
хив» — наш многолетний пар-
тнер в таких проектах. ЭЛАР 
и Фонд поддержки националь-
ных проектов оказали содейст-
вие в том, чтобы в общую базу 

«Дороги памяти» были введены 
фотографии участников войны. 
Конечно, нам не удалось найти 
все 34 миллиона портретов, но 
шесть с половиной миллионов 
собрано — из военкоматов и тех, 
что присланы гражданами.

Насколько востребована эта 
работа и обновляемые ресур-
сы в поисковом движении? 
Как это помогает ускорить 
и сам поиск, и процедуры опоз-
нания, идентификации най-
денных бойцов? 

ЕЛЕНА ЦУНАЕВА: В поисковом сооб-
ществе эти ресурсы, конечно, 
востребованы. Безусловно, уско-
ряют понимание, помогают най-
ти родных или близких погибше-
го в тех случаях, когда вместе 
с останками удается обнаружить 
медальон или какой-то именной 
предмет, адрес, справку, почто-
вую квитанцию. Но ничуть не 
меньше востребованы в тех слу-
чаях, когда активисты Поиско-
вого движения России, как и дру-
гие энтузиасты, общественные 
организации берутся оказывать 
помощь гражданам, особенно 
пожилым, в установлении судеб 
их родных, погибших при защи-
те Отечества. Работа с базами 
данных требует определенных 
знаний, умений и навыков. Поэ-
тому мы учим своих ребят, есть 
даже специальный проект «Нау-
чись помнить», как с этими база-
ми работать. И всеми способами 
эти ресурсы рекомендуем дру-
гим. Хочется, чтобы родственни-
ки фронтовиков, особенно во 
втором и третьем поколениях, 
попробовали и сами что-то най-
ти. Это очень важно — самому 
приложить усилия к тому, чтобы 
установить судьбу близкого че-
ловека. Это будет пусть малень-
кий, но уже поступок. Если хоти-

те — личный акт сохранения па-
мяти.
СЕРГЕЙ ДВОРЯНКИН: Я тоже начал за-
ниматься этим, наверное, как 
и многие, со своего деда. Его мо-
гилу нашел благодаря поиско-
викам Железногорского района 
Курской области. Она оказалась 
в деревне Промклево Орлов-
ской области, а во время войны 
это была часть Курской. Созво-
нился с местными властями — 
уточнил, есть ли фамилия деда. 
При этом в ОБД «Мемориал» 
уже была сформирована кар-
точка захоронения на 857 бой-
цов, которые там должны были 
быть увековечены. В Орле, в об-
ластном военкомате, мне назва-
ли 330 фамилий, в районном — 
уже только 200 с чем-то, а в 
сельской администрации —168. 
Когда добрался до самой моги-
лы, фамилий там оказалось 67… 
И такая ситуация, как я теперь 
понимаю, была не в одном Про-
мклеве. На этом конкретном ме-
мориале мы с именами разобра-
лись, сейчас там значится около 
полутора тысяч погибших. 

Вы рассказали о том, с чем 
сталкиваются, увы, повсе-
местно. А что сегодня, спустя 
десять лет, представляет со-
бой ваша электронная Книга 
памяти?

СЕРГЕЙ ДВОРЯНКИН: Изначально она 
создавалась и существует сейчас 
на базе обычного форумного 
движка. Это значит, что там каж-
дый зарегистрированный поль-
зователь может в свободной 
форме размещать информацию. 
Мы на своем уровне буквально 
повторяли структуру ОБД «Ме-
мориал». То есть брали докумен-
ты, которые есть на каждого че-
ловека, и делали сводную персо-
нальную страницу на каждого 

участника войны. Как я теперь 
понимаю, к такому финальному 
результату стремятся и проекты 
минобороны на федеральном 
уровне — у каждого участника 
войны должна появиться так на-
зываемая сводная запись. И к 
этой страничке будут прикре-
плены все документы, которые 
имеются (найдены, оцифрова-
ны) на конкретного человека. 

Чем такая электронная Кни-
га памяти полезна для жите-
лей области и может ли 
быть востребована за ее пре-
делами? 

СЕРГЕЙ ДВОРЯНКИН: Мы размещаем 
в ней все документы на человека, 
которые удается найти — из ОБД 
«Мемориал», «Подвиг народа», 
из книг Памяти, семейных архи-
вов. И тут же современные мате-
риалы — уточнения, отклики, 
ссылки на публикации, адреса 
и возможные контакты. То есть, 
все концентрируется в одном ме-
сте, и все это индексируется че-
рез поисковые системы. И наша 
самая основная надежда, чтобы 
приходили именно родственни-
ки на эту страничку, чтобы они 
могли уточнить информацию 
и узнать что-то важное для себя.

В 2019 году по распоряже-
нию губернатора Белозерцева 
было начато создание районных 
Книг памяти в Пензенской обла-
сти. И буквально только что пре-
зентовали такую по Белинскому 
району. Работа проведена колос-
сальная, и книга выпущена кра-
сивая. Но когда запрашиваем ис-
ходную базу, чтобы соединить ее 
с форматом областной Книги па-
мяти, видим, что тут «полная за-
сада». Опять нужно привлекать 
людей, которые бы это все выве-
ряли, переводили в единый фор-
мат. И по опыту знаю, что новых 
ошибок не избежать. А про за-
траты времени и средств гово-
рить уж не приходится…
ЕЛЕНА ЦУНАЕВА: Да, что касается 
Книг памяти — очень много раз-
нообразных практик. И не слу-
чайно у нас на конференции 
«Судьба солдата» есть такая 

секция — «Работа с электронны-
ми базами и составление Книг 
памяти». Тут очень важно не до-
пускать ошибок. И мы готовы 
таким опытом делиться. Напри-
мер, наши коллеги в Вологод-
ской области при поддержке гу-
бернатора, с подключением му-
ниципалитетов провели очень 
результативную работу — в бук-
вальном смысле «вернули» око-
ло 10 тысяч фамилий урожен-
цев области и тех, кого призыва-
ли на фронт с ее территории.

Двигаемся дальше. От инсти-
тутов государства — к тому, 
что может сделать обычная 
семья, где этим занимаются 
отец — сотрудник налоговой 
службы, и дочь — студентка 
университета. 

АХМЕД НАХУШЕВ: Используя данные 
общедоступных ресурсов, мы 
вдвоем с дочерью уже несколько 
лет ведем исследования по уста-
новлению судеб защитников 
Отечества, выявлению неиз-
вестных героев и их невручен-
ных наград. Обнародуем эти 
имена, занимаемся поиском 
родных и помогаем, чтобы в се-
мьи погибших и умерших участ-
ников войны пришли не вручен-

ные ранее награды и наградные 
документы. С февраля 2015 года 
нам удалось установить военные 
судьбы более двухсот пятидеся-
ти погибших защитников Отече-
ства. Кроме того, выявили более 
310 неврученных наград и сде-
лали все необходимое для пере-
дачи их в семьи погибших либо 
умерших в мирное время участ-
ников войны. Участвуем в увеко-
вечении памяти погибших, вно-
сим уточнения в Книгу памяти 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики. К этому дню в газетах, на 
радио и телевидении опублико-
вано и вышло в эфир более двух-
сот материалов о судьбах участ-
ников войны. Стараемся, чтобы 
передача наград и наградных до-
кументов в семьи становилась 
для них событием ярким и запо-
минающимся. Провели уже 
36 таких церемоний. 

Мы знаем о вашей работе, ее 
результатах и не перестаем 
удивляться: где вы для этого 
время находите? 

АХМЕД НАХУШЕВ: Находим. Утром — 
до работы, вечером — после ра-
боты. В субботу, в воскресенье, 
в праздничные дни. Других на-
ших функций никто не снимал — 
свои обязанности по работе 
у меня, у Дианы — учеба в уни-
верситете. Все успеваем. И в год 
75-летия Победы завершили 
очередной этап исследователь-
ской работы. В результате нуж-
но передать наследникам геро-
ев один орден Отечественной 
войны I степени и 84 удостове-
рения к наградам. Их должны 
получить наследники 40 погиб-
ших воинов и 30 вернувшихся 
фронтовиков, умерших после 
войны. 

В нашей работе есть и приме-
ры другого рода. Немало случа-
ев, когда тот или иной воин, 
а порой целые группы учтены 
на нескольких захоронениях. 
В частности, младший лейте-
нант Вигуро Сергей Тимофее-
вич учтен в трех захоронениях. 
Письмо-обращение с указани-
ем на это обстоятельство было 
отправлено в управление мино-
бороны еще 27 января 2019 
года. Но изменения в учетные 
данные на портале «Память на-
рода» до сих пор не внесены… 
АНДРЕЙ ТАРАНОВ: Принимаю к све-
дению и хочу выразить призна-
тельность за ту работу, что ведут 
участники сегодняшней встре-
чи — пусть и заочной. Спасибо 
и за саму возможность обсудить 
в таком формате наши общие за-
дачи. Было полезно услышать 
и понять, с чем сталкиваются на 
местах, что и как работает, что 
и где мешает. Это помогает вы-
верить наши следующие шаги — 
в области законодательства, и в 
практической работе по увеко-
вечению памяти погибших при 
защите Отечества. 
ЕЛЕНА ЦУНАЕВА: Благодарю и под-
тверждаю готовность к сотруд-
ничеству в рамках уже начатых 
и новых проектов. Подробности 
и контактная информация в от-
крытом доступе на сайте Пои-
скового движения России.  

В галерее «Дорога памяти» — 
именные сведения о 34 миллионах 
фронтовиков и их портреты.  

А К Ц Е Н Т

Правда истории, какой бы горькой 
она ни была, должна оставаться правдой 
и становиться доступной ее честным 
и неравнодушным исследователям
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В этом году документальный портал «Память народа» стал интерактивным 
пользовательским сервисом и одновременно официально зарегистрирован 
как государственная информационная система Министерства обороны 
России. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Михаил Ефремов 
переведен в колонию

Театр 
за решеткой

Владислав Куликов

Известный актер Михаил Ефремов после карантина 
переведен отбывать срок в колонию № 4 Белгородской 
области. Об этом вчера сообщили информационные 
агентства со ссылкой на источники в правоохрани-
тельных органах. 

До того актер двадцать дней находился на каранти-
не в следственном изоляторе Белгорода. Напомним, 
артист осужден на 7,5 года за ДТП, в котором погиб че-
ловек. Изначально была информация, что Михаил Еф-
ремов просил оставить его отбывать срок в хозяйст-
венном отряде столичного СИЗО. Однако решение 
было, мягко говоря, небесспорным: можно ли предста-
вить актера, развозящего баланду по камерам? Хозо-
тряд потому и называется хозяйственным, что там 
нужны в первую очередь рабочие руки и ценятся са-
мые земные специальности: электрики, плотники, сан-
техники, повара и т.п. 

Между тем в каждой колонии есть клуб, и там Миха-
ил Ефремов вполне может воплотить свои планы по со-
зданию тюремного театра. Для администрации коло-
нии развитие самодеятельности среди заключенных 
только плюс. Хотя театр, где будет играть Михаил Еф-
ремов, автоматически перестает быть самодеятель-
ным.

Колония № 4 в Белгородской области считается 
образцово-показательной. Именно там отбывали срок 
футболисты Кокорин и Мамаев.  

При этом директор Федеральной службы исполне-
ния наказаний России Александр Калашников подчер-
кнул вчера в интервью телеканалу «Россия-24», что 
никаких ВИП-условий в колониях для известных за-
ключенных нет. «Они, как абсолютно все в отрядах, за-
нимаются производственной деятельностью, с ними 
ведется профилактическая и воспитательная работа. 
Они на общих основаниях отбывают свой срок, ника-
ких ВИП-условий мы не создаем», — сказал он.

По его словам, отдельные такие факты были. «Быв-
ший губернатор Кировской области Никита Белых жил 
в общежитии, работал в библиотеке в рязанской коло-
нии. У него были замечательные условия, — рассказал 
Александр Калашников. — После того как мы провели 
проверку, приняли меры дисциплинарного и общепро-
филактического характера, он покинул библиотеку, 
живет в отряде и занимается общей деятельностью».

Сейчас бывший губернатор в колонии набивает 
мягкие игрушки. А бывший министр экономического 
развития РФ Алексей Улюкаев работает в библиотеке в 
колонии под Тверью.  

Больше о громком деле с участием Ефремова 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6393

Видеоотчет 
о Совете 
экспертов — 
по этому 
QR-коду.

УЧАСТНИКИ СОВЕТА ЭКСПЕРТОВ 

Таранов Андрей Леонидович, 
заместитель начальника Управления МО РФ 
по увековечению памяти погибших при защите Отечества
Цунаева Елена Моисеевна — 
ответственный секретарь Поискового движения России
Дворянкин Сергей Анатольевич, 
создатель народной «Книги памяти Пензенской области»
Нахушев Ахмед Беталович, 
главный государственный налоговый инспектор Межрайон-
ной инспекции ФНС России № 2 по Кабардино-Балкарии.
Наряду с экспертами были приглашены к участию поисковики, краеве-

ды, педагоги и журналисты, а также герои проекта «Звезды Победы» 

и участники проекта «Цепочка памяти». 

Получить актуальную информацию и решить некоторые организацион-

ные вопросы помогли сотрудники компании ЭЛАР и ее президент — 

председатель правления Фонда поддержки национальных проектов 

Сергей Васильевич Баландюк. За что «Российская газета» от имени сво-

их читателей выражает благодарность. 

От наших экспертов — на общий совет и решение 

Что могло бы сделать более эффективной работу по сохранению памяти защитников Отечества?

Сергей Дворянкин | Мне кажется, пришла пора 

создать общее информационное пространст-

во и единый стандарт работы для тех, кто зани-

мается выверкой судеб участников войны. И – 

единообразный формат сбора и представле-

ния данных. А так как на сайтах минобороны 

не предусматриваются элементы общения, 

элементы соцсетей, то выходом было бы со-

здание типовых региональных сайтов-шлю-

зов, совместимых с ОБД «Мемориал» и серви-

сом «Память народа». Чтобы на таких адапти-

рованных площадках было возможно: а) вести 

общение экспертов с родными защитников 

Отечества; б) организовать оперативное взаи-

модействие с региональными, муниципальны-

ми органами власти и организациями; в) сооб-

ща вести работу по выверке судеб участников 

войны конкретного региона, города, муници-

палитета, сельского поселения и т.д. 

Данные, полученные на этих сайтах, должны 

синхронизироваться с сайтами минобороны. 

Это позволило бы унифицировать работу над 

региональными книгами памяти, ускорило 

сам этот процесс и, что немаловажно, позво-

лило бы сократить издержки. 

Ахмед Нахушев | Первое предложение из на-

шего опыта — сделать общедоступным архив 

республиканского военкомата. Второе — от-

крыть и регламентировать порядок доступа 

к пенсионным делам участников войны, кото-

рые хранятся в Пенсионном фонде. Третье — 

сделать доступными все наградные карточки 

в ГУК Минобороны. И в первую очередь те, 

в которых нет отметок о вручении боевых на-

град. Не вижу причин и для того, чтобы скры-

вать информацию о семье награжденных в на-

градных листах. Эта мнимая защита «персо-

нальных данных» очень сильно затрудняет по-

иск, а от злоумышленников, если такие ока-

жутся, все равно не спасет. 

Существует, мы знаем, справочный «Пере-

чень управлений, объединений, соединений, 

отдельных частей, учреждений, заведений, 

личный состав которых имеет право на полу-

чение медалей за оборону, освобождение 

и взятие городов». В декабре 1996-го его рас-

секретили, но найти и сейчас нельзя — нет ни 

в районных, ни в республиканском военкома-

тах. Желательно этот справочник отсканиро-

вать и сделать доступным. Шаг несложный, но 

он поможет делу, облегчит и ускорит поиск, 

а главное — избавит от необходимости писать 

по этому поводу предварительные запросы 

в ГУК и резко сократит переписку. 

Еще одно общее пожелание — завершить, 

и как можно скорее, работу по оцифровке 

и загрузке в ОБД «Мемориал» и на портал 

«Память народа» информации о военноплен-

ных. Той, что хранится в архивах Германии 

и Америки (Национальный архив Германии, 

Центр розыска в Бад-Арользене, Националь-

ный архив в Вашингтоне). Это важно сделать 

пока живы и ищут сведения дети и внуки 

фронтовиков. Хотелось бы видеть больше 

оцифрованных архивных материалов по кон-

кретным воинским частям и захоронениям. 

Многие воины 115-й Кабардино-Балкарской 

дивизии, а их было около 4 тысяч, погибли 

в Ростовской области и на территории Калмы-

кии. Для жителей нашей республики инфор-

мация о местах, где захоронены земляки, 

представляет большой интерес. 

А общее и главное пожелание — открыть как 

можно больше информации об участниках 

войны. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПЕРЕНОСЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
Акционерное общество «РУСБУРМАШ» информирует о переносе на 

неопределенный срок общественных обсуждений (по форме слушаний) про-
екта технического задания (ТЗ) на проведение Оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) деятельности по сооружению и эксплуатации объек-
та государственной экологической экспертизы «Шламовый амбар Хохловс-
кого месторождения» на основании постановления Губернатора Курганской 
области № 94 от 20.10.2020. О сроках и месте проведения общественных об-
суждений (по форме слушаний) будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление
Администрация муниципального образования Демидовское 

(сельское поселение) Гусь-Хрустального района Владимирской 
области информирует о начале проведения ПСД, включая 
ОВОС, по строительству объектов в Гусь-Хрустальном районе 
Владимирской области: ФАП д. Демидово, общественные об-
суждения состоятся в 15.00 02.01.2021 г. по адресу: д. Демидово, 
ул. Центральная, д. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИННОВАЦИИ В России 
создан консорциум 
по водороду

Соберутся 
в долине 

Никита Зайков, Новосибирск

В России создан первый консорциум по развитию водо-
родных технологий. Он объединит ученых и промыш-
ленников в единую цепочку, от производства водорода 
и его безопасного хранения до транспортировки и ис-
пользования. Инициатором создания консорциума, на-
званного «Технологическая водородная долина», стал 
Томский политехнический университет. В объединение 
вошли Институт катализа СО РАН, Институт проблем 
химической физики РАН, Институт нефтехимического 
синтеза РАН, Самарский государственный техниче-
ский университет и Сахалинский госуниверситет. Ак-
туальность этой совместной работе ученых придает не-
давно принятая правительством страны «дорожная 
карта» по развитию водородной энергетики. Водород 
имеет два основных преимущества перед традицион-
ными энергоносителями. Его энергоемкость в 3—4 раза 
выше, чем у природного газа. Кроме того, водород — са-
мое экологически чистое топливо, поскольку единст-
венный продукт его использования — вода.

— Европа намере-
на постепенно отка-
заться от углеводо-
родного топлива, 
переходя на водо-
род, — говорит про-
ректор Томского 
политеха Артем 
Боев. — И если мы не 
изменим свою энер-
гетику, то в водо-
родную экономику 
Европы нам будет 
сложно встроиться. 
Речь не о том, чтобы 
Россия стала водородной державой с масштабным по-
треблением этого энергоносителя. Скорее о том, что-
бы постепенно заменить поставки в Европу природно-
го газа и нефти на водород. 

В наблюдательный совет «водородной долины» вой-
дут крупные промышленные предприятия. Это позво-
лит не только создавать водородные технологии, но 
и внедрять их в реальную экономику, масштабировать 
производство. Кроме того, в Томске может появиться 
инжиниринговый научно-технический центр. Среди 
его основных задач создание инфраструктуры для ло-
кализации поставщиков опытно-конструкторских ре-
шений, наукоемкой продукции, а также эффективная 
кооперация науки и бизнеса.

Каждая из научных организаций, вошедших в кон-
сорциум уже имеет ряд разработок, готовых к вопло-
щению в опытных образцах. Так, на Сахалине проект 
по использованию первых поездов на водородном то-
пливе. Он разрабатывается здесь уже несколько лет. 
В Томском политехе еще с 2005 года начали готовить 
специалистов в этой области, разрабатывать несколь-
ко перспективных технологий получения водорода, 
в частности из природного газа, биомассы и отходов. 
Интересные проекты есть в Институте катализа СО 
РАН, например, автотранспорт, работающий на водо-
роде. Что касается водородных заправок, то первые 
опытные установки могут появиться на улицах круп-
ных городов в ближайшие три года. 

Ученые признают, что водородные элементы будут 
стоить дороже привычного топлива, но сегодня на пер-
вый план выходит не экономика, а климатическая по-
литика, сокращение вредных выбросов в атмосферу. 
Эта цель поставлена Парижским соглашением по кли-
мату, подписанному почти 200 странами. А водород 
для этого один из самых перспективных источников. 
По оценкам международного Водородного совета, 
к 2050 году на этот газ будет приходиться 18 процен-
тов от общего мирового потребления энергии.   

КОСМОС Астероид оценили в квадриллионы долларов

Дорогая Психея
Аркадий Симонов 

О
брушить мировые рынки 
может небесное тело, ле-
тающее между Марсом 

и Юпитером. Это астероид Пси-
хея. Он буквально напичкан це-
лым букетом металлов. И не 
только железом и никелем, 
но и редкими, в частности, зо-
лотом, платиной, кобальтом, 
иридием, рением. Причем в та-
ких количествах, что, по самым 
приблизительным оценкам, 
их   цена  составляет  около 
10 000 квадриллионов долла-
ров. Это больше, чем вся ны-
нешняя мировая экономика. 

Вообще этот астероид изве-
стен давно, он открыт еще 
в 1853 году итальянским астро-
номом Аннибале де Гаспарисом 
и назван в честь древнегрече-
ской богини души Психеи. За 
эти годы ученые узнали, что, 
в отличие от большинства асте-
роидов, которые состоят из кам-
ней или льда, Психея в основ-
ном металлический объект. Но 

что он до такой степени метал-
лический, стало понятно только 
сейчас, когда знаменитый теле-
скоп «Хаббл» получил новые 
изображения астероида. Уче-
ным NACA впервые удалось рас-
смотреть обе его стороны, и что 
крайне важно — изображение 
в ультрафиолетовом свете. 
Именно это и позволило полу-
чить четкую картину состава 
астероида. Оценить его богатст-
во. А самый точный состав 
и происхождение астероида бу-
дут раскрыты в 2022 году, когда 
NASA отправит беспилотный 
корабль для его изучения.

Расположенный примерно 
в 370 миллионах километров от 

Земли, астероид Психея являет-
ся одним из самых массивных 
объектов в поясе астероидов 
в нашей Солнечной системе. Он 
имеет форму картофеля, его ди-
аметр около 190 км.

Чем может закончиться эта 
миссия NACA? И не собирают-
ся ли энтузиасты доставить 
эту картофелину на Землю, 
чтобы произвести здесь эконо-
мический переворот? Авторы 
работы успокаивают, что асте-
роид не может попасть на Зем-
лю, для этого нет никаких тех-
нологий. 

Исследование опубликовано 
в издании The Planetary Science 
Journal.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему молодые ученые бегут из регионов

Таланты без поклонников

Юрий Медведев 

У
течка мозгов из реги-
онов в столицы нано-
сит большой вред на-
шей науке, считает 
известный россий-
ский ученый Артем 
Оганов.  Он почти 
20 лет работал в веду-
щих университетах 

Британии, Швейцарии и США, 
в 34 года стал профессором. 
В 2013 году вернулся в Россию 
и   возглавил лабораторию 
в Сколковском институте науки 
и технологий. Как изменить си-
туацию с региональной наукой? 
Об этом он рассказал корре-
спонденту «РГ».

Уровень науки в регионах за ред-
ким исключением существен-
но ниже, чем в наших трех на-
учных столицах — Москве, 
Санкт-Петербурге и Новоси-
бирске. Одна из главных целей 
создаваемых сейчас научно-
образовательных центров 
(НОЦ) — исправить ситуацию, 
поднять региональную науку 
на мировой уровень. Центрам 
придается огромное значение, 
под них выделяются большие 
деньги. Показательно, что ло-
комотивами этого движения 
являются губернаторы регио-
нов. Оценка их работы во мно-
гом будет зависеть от успеха 
или неуспеха НОЦ. Уже рабо-
тают пять пилотных цен-
тров, а в очередь на утвержде-
ние выстроились около 20. Сло-
вом, от НОЦ все ждут научно-
го прорыва по многим направ-
лениям. И серьезного подъема 
уровня региональной науки. 

АРТЕМ ОГАНОВ: Конечно, идея НОЦ 
очень важна и интересна. Пред-
полагается, что в регионах долж-
ны появиться и реализовывать-
ся научные проекты мирового 
уровня. На эти цели регионам 
будут веделены большие деньги. 
Но какой они дадут эффект? 
Обеспечат ли прорывы? Сомне-

ваюсь. Во всяком случае, совсем 
не в таких масштабах, на какие 
многие рассчитывают. Не может 
Мюнхгаузен сам себя вытащить 
из болота. 

Что вы имеете в виду? 
АРТЕМ ОГАНОВ: Конечно, финанси-
рование важнейший фактор, но 
даже очень большие деньги сами 
по себе не превратят слабый на-
учный коллектив в сильный. На-
ука делается прежде всего мозга-
ми и лишь во вторую очередь 
деньгами. Чтобы НОЦ соверша-
ли прорывы, там должны рабо-
тать таланты, неординарно мы-
слящие ученые мирового кали-
бра. Именно в этом главная про-
блема таких центров. Дело в том, 
что наша региональная наука 
оказалась фактически обескров-
ленной, так как подавляющее 
большинство сильных ученых 
перебираются в столицы. И мо-
лодые местные таланты, уехав 
в центры учиться, там остаются. 
Мало кто возвращается в родные 
пенаты. В итоге этой внутренней 
«утечки мозгов» в региональной 
науке средний уровень очень не-
высок. Без усиления кадрового 
состава новыми высококлас-
сными учеными ни о какой нау-
ке мирового уровня и речи быть 
не может. 

У вас есть предложение, как 
исправить ситуацию? 

АРТЕМ ОГАНОВ: Считаю, что надо со-
здать условия для переезда моло-
дых талантливых ученых из на-
учных столиц — Москвы, Санкт-
Петербурга и Новосибирска — 
в регионы. Вы возразите — кто же 
поедет, променяет знаменитые 
МГУ, МФТИ, Сколтех, Институт 
общей генетики, Медицинский 
университет им. Пирогова и дру-
гие на какой-то местный вуз или 
институт. На самом деле в этих 
знаменитых стенах даже очень 
талантливым людям совсем не 
просто реализоваться. Ведь кон-
куренция огромная, часто 
просто нет шансов для карьерно-

го роста, поэтому многие годами 
так и остаются на своих первона-
чальных позициях или делают 
небольшой шаг по карьерной 
лестнице. А в регионе талантли-
вый человек мог бы стать руко-
водителем своей лаборатории, 
даже создать свое научное на-
правление. Но для этого таким 
людям надо дать шансы, и тогда 
мы бы получили вместо одного 

таланта целое созвездие. В таком 
подходе большой потенциал для 
нашей науки, шанс на прорывы. 
Чтобы сделать НОЦ реальными 
центрами прорыва, надо под-
крепить их программой поддер-
жки молодых ученых, которые 
поедут в регионы. Дать им воз-
можность открыть свои лабора-
тории, собрать научные коллек-
тивы. 

Предположим, будет такая 
программа, деньги выделят. 
Но каково это — срываться 
с надежного места и отправ-
ляться фактически в неиз-
вестность. Даже во времена 
СССР, когда действовало 
жесткое распределение вы-
пускников, многие искали все 
возможности остаться в сто-
лицах. Более того, вы сами ска-
зали, что в регионах уровень 
науки средний. Нет научного 
«бульона», в котором обяза-
тельно должен вариться уче-
ный, что обкатывать и прове-
рять идеи, ловить новые вея-
ния. С кем ему там совершать 
прорывы? Кого набирать в ла-
бораторию? 

АРТЕМ ОГАНОВ: Если правильно все 
организовать, то большого ри-
ска для поехавшего в регион мо-
лодого ученого не будет. Ведь 
сейчас есть все возможности для 
общения. В научном «бульоне» 
можно вариться, не выходя из 
своей комнаты или лаборато-
рии. Телекоммуникации связы-
вают вас с любой точкой мира, 
с любым человеком. 

Что касается сотрудников бу-
дущей лаборатории, то здесь, ко-
нечно, все сложнее. Могу расска-
зать о своем опыте. В 28 лет 
я приехал в Швейцарию, мне 
надо было собрать научную 
группу. Сильные аспиранты 
идут к известным профессорам, 
а меня никто не знал. И мои пер-
вые ученики и сотрудники были 
очень среднего уровня. Кто-то из 
них с годами стал очень сильным 
ученым, кто-то так и остался се-
редняком. Да, коллектив надо 
создавать и учить. Но это не ме-
нее интересно, чем занятие нау-
кой. Куда бы вы ни поехали, что-
бы впервые создать свою лабо-
раторию, картина будет та же са-
мая. Сначала среднего калибра 
ученики, потом все более талан-
тливые. 

Швейцария есть Швейцария... 
А вы бы сейчас поехали бы 
в российскую глубинку? 

АРТЕМ ОГАНОВ: Мне уже далеко не 
28 лет. А вот десять лет назад од-
нозначно поехал бы. Кстати, 
в 2008 году, когда мне было 
33 года и работал в Швейцарии, 
я искал новое место работы. По-

лучил приглашение из США, 
а параллельно вел переговоры 
с одним из российских универси-
тетов. Это была моя инициатива, 
сам с ними связался, так как 
искал вариант вернуться в Рос-
сию. Мне ответили, что обдума-
ют мое предложение и перезво-
нят. Вот уже 12 лет никак не пере-
звонят. Вообще многим нашим 
региональным, да и некоторым 
столичным вузам ничего не надо, 
им и так хорошо. Об этом, кста-
ти, говорят опросы, которые 
я проводил в «Фейсбуке». Спро-
сил коллег, как они оценивают 
ситуацию в региональной науке. 
И знаете, что они, не сговарива-
ясь, прежде всего назвали? Низ-
кий уровень руководства, кото-
рое назначают не по профессио-
нальному принципу, а по совсем 
другим критериям. В результате 
процветает феодальная система 
руководства, основанная не на 
профессионализме, а на личных 
отношениях и лояльности. Также 
почти все наши «корреспонден-
ты» отметили, что, несмотря на 
низкое качество работы, зарпла-
та многих таких руководителей 
исключительно высокая. Их те-
кущее положение вещей вполне 
устраивает — большая зарплата, 
лояльное окружение, и никаких 
штрафов за очень низкое поло-
жение их вузов и институтов 
даже в национальных рейтингах, 
не говоря уже о международных. 

Но чтобы заработала про-
грамма по привлечению моло-
дых талантов, из региона дол-
жен быть запрос на него. Заяв-
ка на открытие под него новой 
лаборатории. А при той ситу-
ации, о которой вы говорите, 
вряд ли найдутся желающие 
приглашать варяга из столи-
цы. Инициатива должна идти 
снизу. 

АРТЕМ ОГАНОВ: Совсем не обяза-
тельно. Могу привести пример 
Франции, где инициатива идет 
и сверху, и снизу. В этой стране 
ведущая научная организация 

Национальный центр научных 
исследований (CNRS) — в опреде-
ленной степени аналог нашей 
Академии наук. У этого центра 
нет собственных институтов, но 
есть лаборатории, которые бази-
руются в помещениях разных ву-
зов по всей стране. Так вот каж-
дый год CNRS объявляет кон-
курс, сообщая, что в новые лабо-
ратории на базе таких-то вузов 
по такой-то тематике нужно 
столько ученых такого-то и тако-
го-то уровня. Этого объявления 
ждут ученые как во Франции, так 
и во всем мире. Конкурс очень 
жесткий, и в результате страна 
привлекает для научных иссле-
дований на самом высоком уров-
не талантливых людей, дает им 
шанс реализовать свои идеи. По-
том эти кандидаты едут в Париж 
и выступают перед ведущими 
французскими учеными. Это 
дает возможность максимально 
объективно отобрать самых луч-
ших, не отдавая этот процесс на 
откуп региональным феодалам. 
Нам можно посмотреть на этот 
опыт. Возможно, изучить, как 
действовали в Китае, когда 
в страну привлекали китайских 
ученых, которые работали в ве-
дущих центрах мира. 

Чтобы руководители регио-
нальной науки проявили иници-
ативу и приглашали молодых та-
лантливых людей, способов 
вполне достаточно, есть методы 
и «кнута» — штрафовать инсти-
туты или менять руководителей 
институтов, рейтинг которых 
падает, и «пряника» — усиливать 
финансирование институтов 
и давать бонусы их руководите-
лям, если рейтинги институтов 
растут и выполняются показате-
ли по созданию новых лаборато-
рий высокого уровня. Арсенал 
подобных методов хорошо изве-
стен и отработан. Надо, чтобы 
принимающие решения чинов-
ники осознали эту проблему.  

Этот невзрачный космический «Клондайк» способен обрушить мировую экономику.

А К Ц Е Н Т

Сейчас вариться в научном «бульоне» 
можно, не выходя из своей комнаты. 
Телекоммуникации связывают вас 
с любой точкой мира, с любым человеком

По мнению ученых, практически весь транспорт можно пере-
вести на водород. 

К 2050 году
водород составит 
18 процентов 
от мирового 
потребления
энергии

А К Ц Е Н Т

Уже в 2022 году NASA отправит
к астероиду беспилотный корабль,
чтобы «покопаться» в его богатствах

Проработав почти 20 лет за рубе-
жом, профессор Оганов вернулся 
в Россию.  
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СОБЫТИЕ Китайский зонд 
«Чанъэ-5» успешно сел 
на Луну для сбора грунта

Прилунился

Ксения Колесникова

Китайский зонд «Чанъэ-5» успешно сел на поверхность 
Луны и начал собирать образцы грунта, сообщает Ки-
тайское национальное космическое управление.

— После приземления спускаемый аппарат под 
управлением с Земли официально начал свою работу 
на поверхности Луны, — говорится в сообщении.

«Чанъэ-5» совершил мягкую посадку у пика Рюмке-
ра в Океане Бурь на видимой стороне Луны в 18.15 мск. 
Он будет собирать грунт двое суток. Затем, если все 
пойдет по плану, образцы будут загружены в специаль-
ный контейнер. Далее аппарат для взлета поднимется с 
ним на орбиту, состыкуется с модулем. И уже на орбите 
«Чанъэ-5» перегрузит контейнер в возвращаемый ап-
парат. Доставить ценный груз на Землю планируется 
16 или 17 декабря. Ожидается, что на Землю попадут 
около 2 кг реголита. Это первый за 44 года космический 
аппарат, отправленный за грунтом Луны. Миссия рас-
считана на 23 дня. Если она пройдет успешно, Китай 
станет третьей страной после США и СССР, кто смог 
осуществить подобное. В рамках миссий советских 
станций «Луна» в 1970—1976 годах на Землю было до-
ставлено 324 грамма лунного грунта. Американские ас-
тронавты, летавшие на Луну в 1969—1972 годах по про-
грамме «Аполлон», привезли 382 грамма.  
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АВТОГОНКИ Мазепин 
подписал контракт с «Ф-1»

Пустили за руль

Анна Бекетова

Никита Мазепин подписал контракт с командой «Фор-
мулы-1». За «Хаас» Мазепин начнет выступать со сле-
дующего сезона. Соглашение рассчитано на несколько 
лет, хотя его точный срок пока не разглашается.

Мазепин станет четверым российским пилотом 
в истории «королевских гонок» после Виталия Петро-
ва, Сергея Сироткина и Даниила Квята.

— Стать гонщиком «Формулы-1» для меня мечта 
всей жизни, — приводит слова Мазепина пресс-служба 
«Хааса». — Я очень ценю оказанное мне доверие. Они 
дают возможность молодому пилоту, и я им за это бла-
годарен. С нетерпением жду начала нашего сотрудни-
чества как на трассе, так и вне ее. 

«Хаас» принял решение полностью обновить со-
став на сезон-2021, так что команду покинут и Ромен 
Грожан, и Кевин Магнуссен. Говорят, напарником 
Мазепину скорее всего станет пилот Академии «Фер-
рари» Мик Шумахер, который возглавляет общий за-
чет «Формулы-2». Никита располагается на третьем 
месте.

Между тем стало известно, что пилот «Мерседеса» 
Льюис Хэмилтон, выигравший накануне Гран-при Бах-
рейна, сдал положительный тест на коронавирус перед 
Гран-при Сахира, который пройдет на той же трассе. 
Как сообщается на официальном сайте Международ-
ной автомобильной федерации (FIA), Хэмилтон изоли-
рован, но на проведение гонки в предстоящие выход-
ные это не повлияет.  

ВОДНЫЕ ВИДЫ 
Чемпион мира Мальцев 
о новых реалиях в спорте

Получается 
синхронно

Анна Козина

Как ни странно, но четырехкратный чемпион мира 
по синхронному плаванию Александр Мальцев в этом 
году впервые выиграл «золото» чемпионата России 
в смешанных дуэтах.

Пандемия нарушила все соревновательные планы, 
так что выступление на ЧР в Казани в конце ноября 
стало для Мальцева единственным полноценным стар-
том в сезоне. Но Александр остался доволен. Ведь ему 
удалось выступить сразу с двумя партнершами. Побе-
ду в технической программе он одержал с «новенькой» 
Олесей Платоновой, а вне конкурса выступил с дву-
кратной чемпионкой мира Майей Гурбанбердиевой, 
восстановившейся после травмы. 

О том, как удается тренироваться уже не в дуэте, 
а в трио, и о других вызовах в новом сезоне Мальцев 
рассказал корреспонденту «РГ».

Александр, 
на трех чемпио-
натах мира вы 
выступали с раз-
ными спортсмен-
ками. Но одновре-
менно с двумя 
партнершами 
еще никогда не ра-
ботали. Сложно 
подстраиваться 
друг под друга?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: 
С этим проблем не возникло. Но есть некоторые рабо-
чие моменты. После прогона программы свои замеча-
ния делает тренер Гана Максимова, но потом мы всегда 
смотрим и детально разбираем ошибки по видео. 
Я подсказываю, что надо исправить. Так у нас принято. 
Когда элементы делают двое, все просто. Когда третий 
стоит в запасе и исполняет ту же программу чуть в сто-
роне от основного дуэта, недочеты видеть сложнее. 
Зато на тренировках стало веселее и интереснее. Всег-
да стараемся подбодрить друг друга, пошутить, как-то 
разрядить атмосферу.

В Казани была возможность выступить с разными ду-
этами, а как дальше?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Дальше будем исходить из ситуации, 
потому что на чемпионатах мира и Европы есть опре-
деленная квота по количеству человек в команде. Од-
нако в Мировой серии нет таких ограничений. Будем 
пробовать там. 

Первый этап Мировой серии, который должен был 
пройти в США в феврале, состоится виртуально. Вам 
же этот формат уже немного знаком? 

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Да, летом я принял участие в вирту-
альном турнире под эгидой международной и панаме-
риканской федераций плавания — FINA и UANA. Прав-
да, все комбинации и элементы, которые для девочек 
придумывала знаменитая испанская синхронистка 
Андреа Фуэнтес, для мальчиков — пионер мужского 
синхронного плавания Билл Мэй, участники выполня-
ли на суше. Интересный был опыт. В сентябре в рамках 
Виртуальных игр я и Гана Максимова уже сами приду-
мывали челлендж — связку на воде, которую было пред-
ложено выучить микст-дуэтам разных возрастных ка-
тегорий. Участники заранее готовили видео, а потом 
в прямом эфире судьи их оценивали. Победители полу-
чили от меня сувениры на память — шапочки с моим 
именем. Во время пандемии такие соревнования были 
необходимы, особенно для детей, для начинающих. 
Для них важно, чтобы они могли себя проявлять, чув-
ствовали, что трудятся не напрасно. Синхронное пла-
вание сразу отреагировало на новую ситуацию. Над-
еемся, это тоже поможет в продвижении микст-дуэтов 
в олимпийскую программу.  

БАСКЕТБОЛ После ноябрьских матчей квалификации Евробаскета стали известны 
уже 11 участников турнира из 24

Корзина наполняется
Илья Соболев

П
о итогам ноябрьского 
«окна» квалификации 
Евробаскета-2022  на 

турнир досрочно отобрались 
семь команд. К четырем сбор-
ным стран — хозяек чемпионата 
Европы (Германии, Чехии, Ита-
лии и Грузии) — примкнули Ис-

пания, Словения, Украина, Хор-
ватия, Греция, Израиль и Босния 
и Герцеговина. Таким образом, 
уже известны 11 участников 
чемпионата Европы из 24.

Ф о р м а т  к в а л и ф и к а ц и и 
к крупным турнирам прямо по 
ходу сезона, придуманный Ме-
ждународной федерацией ба-
скетбола (ФИБА), привел к тому, 

что многие сборные вынуждены 
обходиться без помощи игроков 
из НБА и Евролиги. Неожидан-
ные результаты не заставили 
себя ждать. Например, на ЧМ-
2019 не отобрался действую-
щий чемпион Европы, Слове-
ния. В ближайшем Евробаскете 
словенцы все-таки участие при-
мут: регламент, согласно кото-
рому из восьми квартетов выхо-
дят по три команды, позволяет 
большинству сборных даже не 
в оптимальных составах решать 
основную задачу. Хотя неожи-
данностей все равно хватает .

Пробежимся по группам. 
В квартете под литерой «А» пу-
тевки на Евробаскет себе уже 
гарантировали Израиль и Испа-
ния. Израильтяне выиграли оба 
ноябрьских матча, проходив-
ших в «пузыре» в испанской Ва-
ленсии, причем одолели в том 
числе и хозяев. У Израиля в че-
тырех матчах ни одного пора-
жения. У испанцев, действую-
щих чемпионов мира, их два, но 
это не помешало им досрочно 
решить главный вопрос. За тре-
тью путевку формально еще 
претендуют Польша и Румыния, 
но вряд ли у поляков возникнут 
проблемы.

В нашей группе «В» одна пу-
тевка зарезервирована за Ита-
лией. За две других бьются Рос-
сия, Эстония и Северная Маке-
дония. Несмотря на два пораже-
ния от итальянцев, одно из кото-
рых россияне потерпели нака-
нуне в Таллине, все в наших ру-
ках. Команда Сергея Базареви-
ча уже выиграла у конкурентов 
по одному разу, а оба ответных 
матча проведет у себя в перм-
ском «пузыре». 

Интереснейшая ситуация 
сложилась в группе «С». Хозяе-
ва Евробаскета чехи идут на по-
следней, четвертой строчке. 
Если все так и останется, с тре-
тьего места выйти на турнир 
уже не получится. Сейчас его за-
нимает сборная Литвы, уму-
дрившаяся уступить у себя дома 
в Вильнюсе датчанам. Сканди-
навы вообще стали главной сен-
сацией ноябрьского «окна». 
Вслед за литовцами они обыгра-
ли еще и чехов, и сейчас реально 
претендуют на свой первый 
чемпионат Европы с 1955 года. 
А возглавляют эту группу пока 
бельгийцы.

В квартете «D» без пораже-
ний лидируют хорваты: они уже 
на Евробаскете. А дальше — сно-
ва удивительные вещи. Второе 
место удерживает не самая ба-
скетбольная Голландия. В пре-
дыдущих турах «оранжевые» 
обыграли турок, а в этом «окне» 
расправились со шведами и в 
упорной борьбе уступили той 
же Турции. Кстати, для турец-
кой сборной эта победа стала 
первой в квалификации: пока 
турки плетутся в самом хвосте 
и всерьез рискуют остаться без 
главного континентального 
турнира.

В группе «Е» понятно только, 
что одна путевка у грузин. Но, ка-
жется, они и без прав хозяев Ев-
робаскета попали бы туда: у них 
четыре победы в четырех матчах. 
Зато внезапно буксуют сербы, 
умудрившиеся проиграть не хва-
тающим звезд на баскетбольном 
небосклоне швейцарцам. Пока 
они вторые, но финнов и ту же 
Швейцарию от Сербии отделяет 
всего одна победа.

Идем дальше. В квартете «F» 
по спортивному принципу до-
срочно отобрались Словения 
и Украина. Мало сомнений, что 
к ним вскоре примкнет и Венг-
рия: Австрия, не одержавшая 
пока ни одной победы, тут вы-
глядит явным аутсайдером.

Полна интриги группа «G». 
Вроде бы тут явный фаворит 
Франция, но у французов всего 
на одну победу больше, чем у Ве-
ликобритании и Черногории. 
Эти три страны бьются за две 
путевки. Еще одна автоматом 
у Германии, которая пока на по-
следнем месте.

Наконец, из группы «Н» 
на Евробаскет уже вышли Греция 
с Боснией. За третью путевку 
здесь сражаются Латвия и Болга-
рия, у которых после четырех 
матчей по одной победе.  

ФУТБОЛ «МЮ» примет на легендарном «Олд Траффорд»
лидера чемпионата Франции «Пари Сен-Жермен»

Сыграют в «театре»

Артур Нанян 

С
егодня состоятся за-
ключительные мат-
чи пятого тура груп-
пового этапа Лиги 
чемпионов.  Игра 
с   самой звонкой 
афишей состоится 
в Англии, где «Ман-
честер Юнайтед» 

примет «Пари Сен-Жермен».
В группе «H» развернулась 

нешуточная борьба за выход 
в плей-офф. Перед пятым туром 
все четыре команды, в том числе 
и «МЮ» с «ПСЖ», претендуют 
на выход в 1/8 финала. Лидирует 
в этом квартете англичане, на-
бравшие девять очков. Следом 
идут парижане с «Лейпцигом» 
(по шесть баллов) и «Истанбул 
Башакшехир» (три очка).

В этом смысле предстоящий 
матч в «Театре мечты», как еще 
называют легендарную домаш-
нюю арену «МЮ», представля-
ется одним из ключевых в ито-
говом распределении мест 
в группе. В случае победы хозяе-
ва досрочно гарантируют себе 
участие в плей-офф, а «ПСЖ» 
окажется на грани провала. 
А ведь в прошлом розыгрыше 
Лиги чемпионов французы до-
шли до финала. 

Явного фаворита в сегод-
няшней встрече нет. Если гово-

рить об «МЮ», то команда вы-
играла первый матч в Париже 
(2:1), а на выходных совершила 
впечатляющий камбэк в пое-
динке чемпионата Англии, до-
бившись волевой победы (3:2) 
над «Саутгемптоном». К слову, 
дублем в последней игре отме-
тился экс-форвард «ПСЖ» 
Эдинсон Кавани. Разумеется, 
сегодняшнее противостояние 
будет принципиальным для 
уругвайца. 

— Кавани оказал большое 
влияние. Его желание оказы-
ваться в центре событий — ключ 
к успеху для нападающего. Ду-
маю, все видят, что наша коман-
да становится все лучше и луч-
ше. Мы в хорошей форме. «МЮ» 
никогда не сдается, это особен-
ность клуба. Не было никаких 
шансов, что хотя бы один наш 
футболист перестанет бороть-
ся. «Это важная характеристи-
ка», — отметил после победы над 

«Саутгемптоном» главный тре-
нер «красных дьяволов» Уле 
Гуннар Сульшер.

При всем уважении к «МЮ» 
все же состав парижан выглядит 
мощнее. Конечно, выделяется 
Неймар. Но даже с бразильцем 
в составе «ПСЖ» допускает 
осечки. К примеру, на выходных 
лидер французского чемпиона-
та сыграл на своем поле вничью 
с «Бордо» (2:2). Пожалуй, впер-
вые за долгое время главный 
тренер «ПСЖ» Томас Тухель пу-
блично раскритиковал своих 
подопечных.

— Нельзя играть, не прикла-
дывая усилий, как мы это дела-
ли после перерыва. Нам не хва-
тило серьезности, чтобы закон-
чить матч. Не было дисципли-
ны, правильного отношения, 
усилий. Обычно я всегда защи-
щаю свою команду, но сегодня 
отказываюсь это делать. Не сто-
ило терять очки во второй раз, 

сразу после обидного пораже-
ния от «Монако». Не понимаю, 
почему ребята не берут на себя 
ответственность, — негодовал 
Тухель. 

Согласен с немецким специ-
алистом Неймар. К слову, на 
днях в СМИ вновь просочились 
слухи о возможном уходе бра-
зильца. Наиболее предметный 
интерес к нему проявляет «Бар-
селона».

— Сыграли робко. Удалось за-
бить и даже выйти вперед, но 
нам недоставало определенных 
деталей, которые необходимо 
исправить. В среду в Лиге чем-
пионов предстоит важный матч, 
и мы не можем позволить себе 
действовать так, как с «Бордо». 
Нам надо больше играть как ко-
манда, быть более организован-
ными, иначе будет сложно, — 
считает Неймар.

Свои матчи сегодня прове-
дут российские клубы — «Зе-
нит» и «Краснодар». Питерцы 
отправятся в гости к «Брюгге», 
а «быки» примут «Ренн».

Оба наших клуба досрочно 
потеряли шансы на участие 
в плей-офф Лиги чемпионов. 
При этом у них все еще есть воз-
можность занять третье место 
в   с в о и х  г р у п п а х  и   в ы й т и 
в 1/16 финала Лиги Европы.

Сложнее ситуация у «Зени-
та». В активе «сине-бело-голу-

бых» всего одно очко, а у «Брюг-
ге» — четыре. Выходит, питер-
цам сегодня лучше побеждать, 
чтобы сохранить реальные шан-
сы на участие в еврокубковой 
весне. 

Ну а бельгийцы все еще рас-
считывают занять одно из пер-
вых двух мест в квартете «F». 
Лидирует здесь дортмундская 
«Боруссия» (девять очков), 
вслед за ней расположился «Ла-
цио» (восемь очков).

Что касается «Краснодара», 
то в активе «быков» одно очко. 
Столько же, к слову, и у «Ренна». 
Ну и «Челси» с «Севильей» до-
срочно вышли из группы (на-
брали по десять баллов).  

В первом матче между «ПСЖ» 
и «МЮ» победу одержала англий-
ская команда — 2:1.

Несмотря на поражение от Италии, у сборной России хорошие шансы 
выйти на Евробаскет.

А К Ц Е Н Т

В случае победы английский клуб 
досрочно выйдет в плей-офф Лиги чем-
пионов, а парижане окажутся на грани 
вылета из группы 

Дебют микст-дуэта Александр Мальцев — Олеся Платонова 
прошел успешно. Они выиграли «золото» чемпионата России.

НОВОСТИ

На пост главы 
МОК — лишь 
один кандидат

БАХ ВНЕ
КОНКУРЕНЦИИ
Николай Долгополов

Истек срок подачи кандидатур 
на пост президента Междуна-
родного олимпийского комите-
та. Нынешний глава МОК Томас 
Бах, возглавляющий эту круп-
нейшую спортивную организа-
ции с 2013 года, и не собирался 
сдавать полномочий. Уже до-
вольно давно заявил, что будет 
снова претендовать на избра-
ние. Как и ожидалось, никто не 
бросил ему вызова. Голосова-
ние на мартовской сессии МОК 
2021-го Афинах превратится 
в чистую формальность. 8 авгу-
ста сразу после летней Олимпи-
ады в Токио начнется отсчет 
срока его новых четырехлетних 
полномочий.

Олимпийский чемпион Мон-
реаля 1976 года немец Томас 
Бах на посту президента МОК 
проявил себя хорошим дипло-
матом, стремясь избегать се-
рьезных ссор и столкновений. 
К сожалению, ему несколько 
не хватает твердости в общении 
с Всемирным антидопинговым 
агентством (ВАДА), агрессивно 
претендующим на главенству-
ющую роль в спорте. Бах испы-
тывает давление со стороны не-
которых западноевропейских 
политических лидеров и бесце-
ремонных североамериканцев. 
В период, когда конкуренция 
в мире спорта обострилась, от 
президента МОК ждут более ре-
шительных шагов, нежели те, 
что предложены им в програм-
ме-2020. Сможет ли Бах пред-
принять их или снова ограни-
чится методом полумер и поло-
винчатых решений? От этого 
очень во многом зависит судьба 
мирового олимпийского дви-
жения.  

«Авангард» 
выиграл 
у «Ак Барса» 
в День хоккея

ОТМЕТИЛИ 
ПРАЗДНИК
Илья Соболев

Накануне отмечался Всерос-
сийский день хоккея. В одном 
из центральных матчей регу-
лярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги этого 
дня омский «Авангард» на сво-
ем льду обыграл лидера Восто-
ка казанский «Ак Барс» — 3:0. 

Для капитана гостей Даниса 
Зарипова это был 750 матч в 
КХЛ, но омичи не пощадили 
чувства 39-летнего ветерана. И 
вообще «Авангард» обыграл ка-
занцев в домашнем матче уже в 
девятый раз подряд .

«Ак Барс» по-прежнему ли-
дер Востока с 48 очками в 33 
матчах. Но по потерянным бал-
лам «Авангард» уже впереди, 
набрав 46 очков в 31 матче.

Результаты других матчей, 
завершившихся к моменту 
подписания этого номера «РГ» 
в печать: «Сибирь» — «Спар-
так» — 2:0, «Барыс» — Сочи» — 
2:0.  

Медведева 
пропустит 
старт в Москве 

ЗА БОРТИКОМ

Анна Козина

Двукратная чемпионка мира 
Евгения Медведева пропустит 
пятый этап Кубка России по фи-
гурному катанию, который 
пройдет 5—8 декабря в Москве.

На сайте ФФККР опублико-
вали списки участников. На 
льду «Мегаспорта», к сожале-
нию, не увидим многих лидеров 
нашей сборной. Помимо Мед-
ведевой, которая из-за травмы 
спины еще ни разу не вышла 
на старт в этом сезоне, с Кубка 
снялись призеры ЧМ в парном 
катании Евгения Тарасова — 
Владимир Морозов, победите-
ли и призеры ЧЕ-2019 в танцах 
на льду Виктория Синицина — 
Никита Кацалапов и Александ-
ра Степанова — Иван Букин.

Зато турнир одиночниц оста-
нется самым представительным 
даже без Медведевой. В заявке — 
чемпионка Европы Алена Ко-
сторная, чемпионка мира среди 
юниоров Камила Валиева, чем-
пионка мира-2015 Елизавета 
Туктамышева.  

Первый турнир 
2021 года у син-
хронистов прой-
дет в виртуальном 
формате

А К Ц Е Н Т

Сборная Дании произвела фурор 
в ноябрьских отборочных матчах 
Евробаскета, обыграв команды 
Литвы и Чехии
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 декабря, среда,
«Матч ТВ»
20.55. «Краснодар» — «Ренн».

Прямая трансляция

22.55. «Брюгге» — «Зенит».

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1

22.55. «МЮ» — «ПСЖ».

Прямая трансляция.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6451
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Больше новостей спорта на сайте 
rg.ru/tema/sport
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